
ПРОЕКТ Застройщикам 
ускорят переход на новые 
правила 

Метр под расчет

Ирина Жандарова

Сегодня Госдума рассмотрит поправки в закон о долевом 
строительстве. Ко второму чтению предложено 33 изме-
нения. Из них три были отклонены, а 30 одобрены. Они 
могут сильно изменить работу застройщиков, которым в 
2019 году предстоит переход на эскроу-счета.

Изначальный текст законопроекта с поправками в 
214-ФЗ содержал всего три изменения и существенно не 
затрагивал интересы дольщиков. Ко второму чтению до-
кумент стал намного интереснее. «В законопроект были 
включены положения, направленные на усиление защи-
ты прав граждан», — говорит председатель профильного 
думского Комитета по природным ресурсам, собствен-
ности и земельным отношениям Николай Николаев. 

Одна из наиболее ожидаемых самими дольщиками 
поправок — включение в реестр требований к застрой-
щику в случае его банкротства недостроенных машино-
мест и кладовок площадью до 7 квадратных метров. 
Раньше при банкротстве дольщики теряли на них право, 
хоть и платили за эти метры большие деньги. Теперь они 
будут достраиваться и передаваться дольщику, или за 
них можно будет получить денежную компенсацию. По-
правками планируют решить и проблему боль-
шого числа выданных разрешений на стройку, 
которые застройщики набрали про запас.

ОПЫТ Итальянских 
школьников избавят 
от заданий на праздники. 
А что в России?

Рождество 
без учебников

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Министерство образования Италии попросило учителей 
средних школ значительно урезать объемы домашнего 
задания для учащихся в рождественские каникулы, что-
бы дети смогли провести больше времени со своими род-
ными и близкими.

Столь неожиданная инициатива принадлежит лично 
главе минобрнауки Марко Муссетти. Накануне чинов-
ник направил во все итальянские школы официальный 
циркуляр, настоятельно порекомендовав преподава-
тельскому составу сделать детям «подарок» и не зада-
вать им много на дом на Рождество и Новый год. 

«Домашнее задание бременем ложится на итальян-
ские семьи, поэтому я хочу направить «сигнал» о том, 
что в эти праздничные и счастливые дни дети и члены их 
семей хотят насладиться обществом друг друга», — под-
черкнул итальянский министр, призвав в целом пере-
смотреть образовательную систему распреде-
ления и выполнения домашних заданий в классе 
и за его пределами.

КОШЕЛЕК Суд велел 
страховщикам пересчитать 
среднюю стоимость 
автозапчастей

Цены кроются 
в деталях

Владимир Баршев

Стоимость запчастей для восстановления автомобиля 
после аварии по ОСАГО изменится. Соответствующие 
поправки разработал Российский союз автострахов-
щиков. 

После того как их утвердит Центробанк, расчет стои-
мости запчастей будет происходить по ним. Предполага-
ется, что средняя их стоимость вырастет на 6,5 процента. 

Напомним, что претензии к справочникам о средней 
стоимости запчастей возникли у татарстанского управ-
ления Федеральной антимонопольной службы. Руковод-
ство этого ведомства посчитало, что РСА не учитывает 
истинного экономического положения в регионе, а поэ-
тому занижает стоимость запчастей и работ. Поэтому  
республиканская антимонопольная служба потребовала 
в течение трех месяцев исправить эти средние цены. Од-
нако РСА обжаловал дело в суде. Тяжба длилась более 
года, и точку в ней поставил Верховный суд. В соответст-
вии с его решением страховщики также в течение трех 
месяцев должны были пересчитать среднюю стоимость. 
Что и было проделано.  

Как сообщил корреспонденту «Российской газеты» 
исполнительный директор РСА Евгений Уфимцев, про-
блема заключалась в том, чтобы убедиться: те цены, ко-
торые были взяты для расчета средней стоимо-
сти автомобильных запчастей, действительно 
ли есть в регионах. 

ТОРГОВЛЯ Мошенники 
привлекают покупателей 
обещанием крупных призов

Кто хочет стать 
миллионером

Ольга Игнатова

ПЕРЕД новогодними праздни-
ками активизировались продав-
цы различных товаров, предла-
гающих за покупки крупные де-
нежные призы. 

Например, в социальных се-
тях россиянам предлагают вы-
брать из каталога и приобрести 
недорогие товары ежедневного 
пользования. После этого челове-
ку сообщают, что он стал участ-
ником специальной акции и мо-
жет выиграть, например, до двух 
миллионов рублей. Но чтобы до-
браться до желанного приза, 
нужно совершить еще несколько 
покупок. Люди вовлекаются в 
азартный шопинг, покупая совер-

шенно ненужные им товары на  
сотни тысяч рублей. Никаких де-
нежных призов при этом никто 
не выигрывает.  «Действия орга-
низаторов таких акций свиде-
тельствуют  об умышленном вве-
дении в заблуждение граждан, — 
пояснили «Российской газете» в 
Роспотребнадзоре. — Цель — во-
влечь их в долгосрочные правоот-
ношения с продавцом, реализую-
щим товары дистанционным спо-
собом.  Другими словами, заста-
вить купить как можно больше 
товаров». В ведомстве также 
уточнили: отношения, связанные 
с выплатой обещанных денежных 
выигрышей, потреби-
тельским законодатель-
ством не регулируются.  

БЕЗОПАСНОСТЬ Экипаж рейсовых самолетов 
будет иметь право надеть на дебоширов наручники

Наручное управление

Наталья Козлова

Т
орговцев фантастическими 
приборами или чудодейст-
венными снадобьями, кото-

рые лечат все без исключения бо-
лезни, на просторах страны — 
пруд пруди. Про этих бессовест-
ных торгашей часто пишут, пре-
достерегают их будущих жертв, а 
в особых случаях даже возбужда-
ют уголовные дела, но это явление 
все равно пока неискоренимо.

Такие коммерсанты обманы-
вают граждан, продавая им втри-
дорога фактически пустышки. 
Можно ли вернуть впустую по-
траченные средства, компенси-
ровать израсходованные на 
борьбу с обманщиками время и 
деньги, а также наказать продав-
цов бесполезных лекарств? 

На этот вопрос ответила Су-

дебная коллегия по гражданским 
делам Верховного суда РФ, когда 
изучила два решения местных 
судов по иску пострадавшего гра-
жданина к продавцам лекарства, 
которое должно было вылечить 
от несуществующей болезни.

А началась эта история совер-
шенно стандартно: в дверь к по-
жилому человеку позвонил пред-
ставитель некой торговой компа-
нии и предложил ему чудо-аппа-
рат. Стоил прибор 30 800 рублей. 

А еще коммерсант порекомендо-
вал гражданину пройти обследо-
вание в местной коммерческой 
клинике, чтобы понять, насколь-
ко он болен и почему ему жиз-
ненно необходим этот аппарат. 

Мы не можем утверждать, что 
представитель фирмы, торгую-
щей вроде бы лечебными прибо-
рами, действовал в сговоре с 
частной клиникой, но подобное 
подозрение напрашивается са-
мой собой. Дело в том, что в част-

ной клинике гражданину поста-
вили, по сути, смертельный диаг-
ноз,  заявив о большой вероятно-
сти у него онкологии.  Но обнаде-
жили, порекомендовав лечение 
на общую сумму почти 400 тысяч 
рублей.

Ошарашенный гражданин 
был согласен на все, лишь бы вы-
здороветь. В итоге он подписал с 
курьером, который удивительно 
быстро прибыл к нему домой, до-
говор купли-продажи препара-
тов, приобрел чудо-прибор. По-
зже, когда начнутся суды, гра-
жданин скажет, что был уверен: 
он у представителя серьезной 
фирмы покупает действенное ле-
карство. Как выяснилось, гра-
жданину попросту всучили кучу 
биологически активных 
добавок. И стоили они 
очень серьезных денег.

Владислав Куликов, 
Иван Петров

Г
осдума начала сбор от-
зывов на законопроект, 
разрешающий экипа-
жам авиалайнеров ис-
пользовать наручники, 
чтобы успокоить буй-
ных пассажиров. 

Соответствующие по-
правки в Воздушный ко-

декс предложил внести один из 
депутатов. Но сама идея витает в 
воздухе уже несколько лет. В свое 
время глава одной крупной рос-
сийской авиакомпании подни-
мал вопрос даже на самом высо-
ком государственном уровне. 

Именно «Аэрофлот» выступил 
с инициативой разрешить воз-
можность применения членами 
экипажа и сотрудниками службы 
авиационной безопасности спе-
циальных средств сдерживания к 
дебоширам, на которых не дейст-
вуют словесные внушения.

«Если пассажир буйный, на 
борту должны быть средства 
сдерживания — пластиковые на-
ручники и ремни. Мы чем их 
связываем? Лентами! Еще и дру-
гие пассажиры помогают», —  
рассказывал тогда глава авиа-
компании «Аэрофлот» Виталий 
Савельев.

Как сказано в пояснительной 
записке к законопроекту, по 
данным наших крупнейших ави-
акомпаний, «во время полетов 
регулярно фиксируются случаи 
нападения и физического воз-
действия на бортпроводников и 
пассажиров». Государственные 
ведомства это подтверждают. 

По данным Росавиации, еже-
годно органы внутренних дел на 
воздушном транспорте привле-
кают к административной ответ-
ственности более тысячи чело-
век, а с рейсов снимают около 
500 пассажиров в год. 

Председатель Общественного 
совета при МВД, заслуженный 
юрист РФ Анатолий Кучерена в 
беседе с корреспондентом «РГ» 
согласился с тем, что проблема 
есть и ее надо решать:

— Я очень аккуратно отношусь 
к вопросам, касающимся обще-
ственной безопасности. Я гово-
рю о том, когда кто-то обеспечи-
вает нашу с вами личную безопа-
сность, и не важно где — в полете, 
на улице, в общественном тран-
спорте или еще где-то. Так вот я 
считаю, что этими вопросами 
должны заниматься исключи-
тельно профессионально обучен-
ные люди. Это же касается предо-
твращения инцидентов, 
связанных с поведени-
ем дебоширов на борту.

ЗДОРОВЬЕ Верховный суд РФ, защищая граждан, заставил платить 
продавцов препаратов-«пустышек»  

Всех вылечат
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Алименты быв-
шей супруге,
а не только 
оставленным 
детям, смогут 
присуждать 
после развода 
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Расходы 
на националь-
ные проекты
в социальной 
сфере и науке 
превысят 
6,5 триллиона 
рублей 

06
Основной этап 
Единого госу-
дарственного 
экзамена этой 
весной начнется 
27 мая 

13
Михаил 
Боярский: 
Каждый артист 
должен огра-
ждать общество 
от насилия, 
грязи и распу-
щенности

14
Математика, 
русский и ино-
странные языки 
оказались 
самыми слож-
ными предмета-
ми для родите-
лей нынешних 
школьников Если поправки в Воздушный кодекс будут приняты, правительство страны сможет установить перечень специальных средств сдерживания, которые смогут 

 применять стюардессы, чтобы утихомирить буйных пассажиров. Наручники обязательно будут в списке, уверены эксперты.

А К Ц Е Н Т

В частной клинике гражданину поставили 
смертельный диагноз и порекомендовали 
лечение на сумму почти 400 тысяч рублей

Австралийский доллар 47,7938
Азербайджанский манат 39,2696
Армянский драм** 13,7589
Белорусский рубль 31,3805
Болгарский лев 38,5359
Бразильский реал 17,0077

Венгерский форинт** 23,2956
Вон Республики Корея*** 58,8544
Гонконгский доллар* 85,2615
Датская крона 10,0960
Доллар США 66,6208
Евро 75,3814

Индийская рупия** 92,9926
Казахстанский тенге** 17,9581
Канадский доллар 49,7802
Киргизский сом** 95,3770
Китайский юань* 96,5379
Молдавский лей* 38,5314

Новый туркменский манат 19,0617
Норвежская крона* 77,3150
Польский злотый 17,5674
Румынский лей 16,1780
СДР  91,8694
Сингапурский доллар 48,4515

Таджикский сомони* 70,7227
Турецкая лира 12,3555
Узбекский сум**** 80,1683
Украинская гривна* 23,8897
Фунт стерлингов   83,9089
Чешская крона* 29,2184

Шведская крона* 73,4494
Швейцарский франк 66,8079
Южноафриканский рэнд* 46,3559
Японская иена** 58,7511

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 18.12.18

Олег Кожемяко 
избран 
губернатором 
Приморья
в первом туре

Научные секреты успеха — 
почему российские вузы 
уверенно занимают первые 
строчки международных 
рейтингов университетов

Android убивает 
старые смартфоны, 
под угрозой несколько 
миллионов 
гаджетов  

Какие команды 
предстоит обыграть 
«Зениту» 
и «Краснодару» 
в плей-офф Лиги Европы
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КРЕМЛЬ Совет по защите 
семьи и детей обсудил
свои задачи

До шестнадцати 
и старше

Айсель Герейханова

В понедельник в Кремле прошло первое заседание Совета 
при президенте по реализации государственной политики 
в сфере защиты семьи и детей. В центре внимания предста-
вителей власти и общественников оказались вопросы вос-
питания подрастающего поколения, повышение благосо-
стояния семей с детьми и проблемы семейного насилия.

Совет создан указом президента в ноябре этого года. 
Председателем была назначена глава Совфеда Валентина 
Матвиенко. В своем выступлении Матвиенко отметила, 
что спектр задач Совета весьма широк. «Это и рассмотре-
ние вопросов в сфере государственной политики в отноше-
нии семьи и детей, и координация деятельности органов 
власти, субъектов организации, общественных организа-
ций и, что особенно важно, общественный контроль за вы-
полнением планов мероприятий Десятилетия детства», — 
сказала она. Спикер Совфеда подчеркнула, что в ходе ра-
боты новой структуры «ни одна приукрашенная картинка 
или недостоверная информация» не пройдет.

Руководитель ад-
министрации прези-
дента Антон Вайно 
назвал масштабны-
ми задачи, которые 
стоят перед Советом. 
«В нашей стране объ-
явлено десятилетие 
детства. Нам необхо-
димо добиться ощу-
тимых результатов 
по ряду направле-
ний — это повышение 
благосостояния се-
мей с детьми, доступ-
ность и качество образования, раскрытие талантов и спо-
собностей, которые есть у каждого ребенка, обеспечение 
безопасностей детей, комплекс, связанный со здравоохра-
нением вопросов», — сказал глава кремлевской админи-
страции. Он отметил, что для решения этих задач нужно 
объединение усилий региональных и федеральных орга-
нов власти, а также общественных организаций. По его 
словам, в этом важную координирующую роль будет иг-
рать Совет. Валентина Матвиенко напомнила, что на феде-
ральном уровне старт Десятилетия детства уже ознамено-
ван реализацией целого ряда важных решений: был при-
нят «демографический пакет» президента. Она также зая-
вила, что Совет Федерации планирует принять «долго-
жданный закон об уполномоченных по правам ребенка» 
до конца осенней сессии.

Вице-премьер правительства Татьяна Голикова, высту-
пая на заседании, сообщила, что в рамках десятилетия дет-
ства в 2018 году реализуются порядка 18 мероприятий. 
Всего, по ее словам, утвержденный план содержит 131 ме-
роприятие по направлениям, к которым относится улуч-
шение благосостояния семей с детьми, сохранение и под-
держание здоровья детей, развитие системы образования, 
решение инфраструктурных проблем и вопросов безопас-
ности детей. Голикова отметила, что план должен стать 
действенным инструментом для всех органов власти и об-
щественных организаций, а также способствовать созда-
нию системы «ориентиров и приоритетов для их деятель-
ности». Она также отметила, что в рамках национального 
проекта «Демография» к 2020 году Роспотребнадзор раз-
работает систему мониторинга питания россиян, где будет 
особое внимание уделено качеству питания детей.

Матвиенко подчеркнула, что на ближайшие шесть лет 
основными инструментами достижения стратегических 
целей становятся национальные проекты. По ее мнению, 
тема детства и семьи должна быть сквозной и учитываться 
в каждом из них. Ведь демография и здравоохранение, об-
разование и культура, наука и цифровые технологии, жи-
лье и городская среда, экология и безопасные дороги — это 
то, что сопровождает повседневную жизнь каждой россий-
ской семьи.

На заседании Совета обсуждалась и повестка будущей 
работы новой структуры. По словам Матвиенко, воспита-
ние подрастающего поколения — основной вопрос, кото-
рый всех беспокоит. «Накануне сегодняшнего заседания 
мы обратились к каждому из вас с просьбой предоставить 
возможные темы для наших будущих обсуждений. Прева-
лирующим было предложение, абсолютное большинство 
членов совета поддержали его, рассмотреть тему воспита-
ния», — сказала спикер Совета Федерации. Позже Матви-
енко заявила журналистам, что нужно искать новые под-
ходы в воспитании подростков, потому что старые не да-
дут результатов. «Чем больше мы будем не соглашаться 
с тем, что молодежь имеет право на свою субкультуру, чем 
больше мы не будем признавать этого, тем больше мы бу-
дем отдаляться от молодых людей», — пояснила она.

Уполномоченный по правам ребенка в РФ Анна Кузне-
цова предложила организовать масштабный мониторинг 
воспитательных программ, которые существуют в настоя-
щее время в школах. Она отметила рост числа обращений 
в аппараты детских омбудсменов, связанных с «воспита-
нием в образовательных организациях». От имени уполно-
моченных Кузнецова попросила провести масштабный, 
глубокий мониторинг воспитательных программ в сегод-
няшних школах. По ее словам, только после изучения су-
ществующих плюсов, минусов можно будет принимать ре-
шение о переменах в этой сфере.

Говоря о планах работы, Матвиенко предложила обсу-
дить и меры по борьбе с домашним насилием: «Есть другая 
тревожная тенденция роста насилия в семье, это очень 
опасно. Давайте мы подумаем Советом и предложим си-
стемные меры», — сказала она. Председатель наблюдатель-
ного совета Благотворительного фонда Елены и Геннадия 
Тимченко Ксения Франк подняла вопрос о проблеме лише-
ния родительских прав. Так, в прошлом году в детдомах на-
считывалось почти 40 тысяч детей, попавших туда из-за 
лишения родительских прав их отцов и матерей. Матвиен-
ко заявила, что детей можно изымать из семьи только 
в крайнем случае. «Мы все должны придерживаться этой 
идеологии — сделать все максимально возможное и невоз-
можное, чтобы сохранить семью и ребенка в семье. Только 
в самом крайнем случае, когда угроза жизни ребенка, мы 
должны идти на изъятие детей из семьи», — заметила она. 
Совет будет собираться не реже двух раз в год. 

ВЫБОРЫ Олег Кожемяко избран губернатором Приморья 

Непочатый край работы — 
Приморский
Галина Мисливская, 
Владивосток

П
риморский крайизбир-
ком в понедельник под-
вел  пред варительные 

итоги повторных губернатор-
ских выборов. К концу недели 
ожидается инаугурация нового 
главы исполнительной власти 
региона.

Результаты воскресного голо-
сования огласила секретарь При-
морского избиркома Наталья Ка-
маева. За врио губернатора Оле-
га Кожемяко, который баллоти-
ровался в порядке самовыдвиже-
ния, проголосовали 420 730 из-
бирателей (61,88%), за кандида-
та от ЛДПР Андрея Андрейчен-
ко — 171 061 (25,16%), за пред-
ставителя Партии Роста Алексея 
Тимченко — 35 126 (5,17%), за 
Розу Чемерис, выдвинутую пар-
тией «За женщин России», — 
25 854 (3,8%).

«Таким образом, кандидат, 
который набрал более 50% голо-
сов избирателей, в соответствии 
с законодательством будет при-
знан избранным губернатором 
Приморского края», — сказала 
Камаева.

Итоговая явка составила 
46,35%, в абсолютных цифрах 
это 680 098 человек, что в полто-
ра раза выше, чем в Единый день 
голосования 9 сентября, тогда на 
участки пришли 30,24% примор-
цев. Секретарь Приморского из-
биркома в беседе с «РГ» объясни-
ла это тем, что избиратели пове-
рили в выборы и в то, что их голос 
может повлиять на ситуацию 
в регионе. После отмены итогов 
сентябрьского голосования из-за 

выявленных нарушений интерес 
к выборам только вырос, подчер-
кнула она.

Голосование прошло без суще-
ственных нарушений, о чем в те-
чение всего воскресенья заявля-
ли и наблюдатели, и представите-
ли крайизбиркома. Правда, про-
игравший кандидат Андрей Анд-
рейченко какие-то нарушения 
все же обнаружил, о чем он сооб-
щил в соцсетях. По его словам, 
речь идет о подкупе избирателей, 
возможном вбросе бюллетеней 

и «чехарде с бланками». «Жало-
бы написаны в ЦИК, в правоохра-
нительные органы», — заявил он.

Одну спорную ситуацию, упо-
мянутую Андрейченко, регио-
нальный избирком уже разобрал 
и не обнаружил там нарушения. 
Речь шла о том, что избиратель 
получил бюллетень на одном 
участке, а проголосовать пытал-
ся на другом. По мнению избир-

кома, злого умысла здесь не 
было, произошла ошибка — оба 
участка находятся в одном зда-
нии. Пресечь невольное наруше-
ние помог комплекс обработки 
избирательных бюллетеней 
(КОИБ), его настройки не позво-
ляют принять бюллетень с чужо-
го участка.

В Центризбиркоме «РГ» сооб-
щили, что никаких жалоб от пред-
ставителя ЛДПР не поступало.

Теперь краевой избирком зай-
мется подведением официальных 
итогов голосования. «После сда-
чи всех протоколов территори-
альных избирательных комиссий 
в течение семи дней избиратель-
ная комиссия Приморского края 
определяет результаты выборов 
и подписывает соответствующий 
протокол о результатах», — уточ-
нила Наталья Камаева. «После 
этого данные публикуются, и из-
бранный губернатор получает со-
ответствующее удостовере-
ние», — добавила она.

Как рассказали «РГ» в админи-
страции Приморья, дата инаугу-
рации вновь избранного губерна-
тора будет назначена после ут-
верждения официальных резуль-
татов воскресного голосования. 
Скорее всего, это мероприятие 
произойдет в конце текущей не-
дели.

Затем в течение трех дней но-
вый глава региона должен назна-
чить представителя в Совете Фе-
дерации от исполнительной влас-
ти Приморского края. Согласно 
действующему законодательству 
кандидат на пост губернатора 
вместе с документами на реги-
страцию подает данные на трех 
потенциальных сенаторов. 

В тройку от Кожемяко вошли: 
действующий представитель 
в СФ от Приморья Светлана Горя-
чева, занимающая пост первого 
зампреда Комитета по регламен-
ту, известный спортсмен, призер 
Олимпийских игр 2012 года, мно-
гократный чемпион мира и Евро-
пы по гребле Иван Штыль, а так-
же депутат Законодательного со-
брания Приморского края Юлия 
Толмачева, представляющая в де-
путатском корпусе региона 
«Партию пенсионеров». Сам 
Олег Кожемяко, еще до подведе-
ния предварительных итогов го-
лосования, заявил, что в случае 
победы оставит сенаторское кре-
сло за Горячевой. 

«Светлана Петровна у нас шла 
впереди (списка из трех кандида-
тов в сенаторы. — Прим. «РГ»). 
Это было оговорено заранее, ни-
каких тут вопросов сослагатель-
ных быть не должно», — сказал он 
ТАСС. 

Говоря об общей ситуации в ре-
гионе, избранный губернатор зая-
вил, что «Приморье должно пе-
рейти от легкого шторма, который 
испытывало последние месяцы, 
к стабильной жизни, работе, уве-
ренности в завтрашнем дне». По 
мнению Олега Кожемяко, очень 
важно, что Владивосток стал сто-
лицей ДФО, это «потребует корен-
ных изменений в облике города». 
«Это и финансирование феде-
ральное, это и в краевом бюджете 
будем предусматривать денежные 
средства на столичные функции. 
И работать будем вместе по улуч-
шению жизни в городе. Много 
проблем на сегодняшний день, мы 
ходим по городу, ездим — работы 
непочатый край», — отметил он. 

ПРОБЛЕМА

Кого могут 
обязать платить 
неработающим 
бывшим 
супругам

АЛИМЕНТЫ 
ДЛЯ БЫВШЕЙ
Татьяна Владыкина 

Платить алименты не только на 
содержание ребенка, но и нера-
ботающим бывшим супругам, 
если после развода у них оста-
лись дети, — такое предложение 
поступило на днях в минтруд. Что 
это — попытка призвать к ответст-
венности или шанс для выжива-
ния родителю-одиночке? Об этом 
«РГ» рассказала автор идеи, глава 
общественного движения «Наци-
ональный родительский комитет 
по поддержке семьи и развитию 
социальных инициатив» Ирина 
Волынец. 

Как возникла эта идея? 
ИРИНА ВОЛЫНЕЦ: К нам приходило 
много запросов на предмет защи-
ты интересов детей, которые 
остаются в случае развода с од-
ним из родителей. Бывают слу-
чаи, когда оставшийся с ребен-
ком родитель, чаще всего это 
женщина, не имеет возможности 
работать. Либо по причине мало-
летства детей, либо потому, что 
она кормит грудью, или, как это 
часто бывает, из-за нехватки 
мест в яслях-садах мама выну-
ждена сидеть дома с ребенком. 
Или она рано стала мамой и не 
успела получить образование, 
которое позволило бы найти ра-
боту с достойной зарплатой. Бы-
вает маме сложно найти работу, 
потому что есть мнение: если 
женщина — мать маленького ре-
бенка, она часто будет уходить 
на больничный, а это невыгодно 
работодателю. Поэтому наша 
инициатива — неработающему 
супругу до его трудоустройства 
ежемесячно надо выплачивать 
не менее одного МРОТ. Это та 
сумма, которая необходима 
для выживания. 

Почему просто не повысить 
размер детских алиментов?

ИРИНА ВОЛЫНЕЦ: Когда выплачива-
ются алименты на детей, подра-
зумевается, что у родителя, с ко-
торым остались дети, есть источ-
ник дохода. А если дохода нет, то 
на одни алименты не проживешь. 
Алименты — это всего 25 процен-
тов от заработной платы. К тому 
же многие отцы (в большинстве 
случаев дети остаются с мамами) 
уклоняются от выплат. 

Это предложение все-таки о вы-
живании или об ответственно-
сти за тех, кого приручили?

ИРИНА ВОЛЫНЕЦ: Если б вы видели, 
что творится на моей соцстра-
ничке, где я провожу опрос, — 
поддерживают эту инициативу 
граждане или нет! Мамы молчат, 
а мужчины категорически про-
тив. По их мнению, мы подрыва-
ем основные нравственные устои 
по заключению брака. А мы гово-
рим об ответственности. Один из 
самых распространенных муж-
ских аргументов — что делать, 
если он вступил в новый брак 
и там у него тоже родились дети? 
Прекрасно, создавайте вторую, 
третью семью, но никто не осво-
бождает вас от ответственности 
за тех детей, которых вы оставля-
ете в предыдущих браках. Содер-
жать детей до их совершенноле-
тия обязан каждый отец. Но мы 
говорим и о материнской ответ-
ственности. Бывают случаи, ког-
да мама-бизнесвумен оставляет 
детей с отцом, он не имеет воз-
можности работать по той же 
причине, что и женщина с ма-
ленькими детьми. Поэтому жен-
щина должна содержать эту се-
мью и платить бывшему мужу за 
то, что он воспитывает ее детей. 
Так что наше предложение не 
имеет гендерных предпочтений, 
прежде всего мы выступает за 
права и интересы детей. 

Как вам кажется, минтруд 
поддержит ваше предложение?

ИРИНА ВОЛЫНЕЦ: Мне кажется, у на-
шей идеи есть шанс. Во-первых, 
очень часто после развода роди-
тель, оставшийся с ребенком, 
оказывается за чертой бедности. 
А во-вторых, эта инициатива не 
требует бюджетных вливаний, 
здесь государство будет обязано 
всего лишь обеспечить справед-
ливое распределение финансов 
после развода. 

Айсель Герейханова

В
ладимир Путин заявил, 
что к вопросу предно-
вогодней амнистии 
нужно подойти акку-
ратно и взвешенно. По 
мнению президента, 
амнистия не снимет на-
пряжение в обществе, 
но проявление состра-

дания необходимо.
Вчера была опубликована пол-

ная стенограмма встречи Влади-
мира Путина с членами Совета по 
развитию гражданского общест-
ва и правам человека, которая 
прошла 11 декабря. Глава госу-
дарства напомнил, что самую эф-
фективную амнистию провели 
большевики в 1917 году. «При-
шли, просто открыли двери и вы-
пустили всех уголовников. Вооб-
ще всех. Жизнь общества от этого 
не улучшилась, и настроения 
в обществе не улучшились, а, на 

мой взгляд, стали более радикаль-
ными, и люди, простые граждане, 
только страдали от этого», — при-
водятся слова президента на сай-
те Кремля. 

Владимир Путин при этом от-
метил, что это не значит, что не 
нужно проводить амнистию. Но, 
по его мнению, она вряд ли сни-
мет напряжение в обществе. «Но, 
наверное, чувство сострадания 
должно быть у нас у всех», — ска-
зал президент. 

Сразу несколько участников 
заседания подняли вопрос о необ-
ходимости проведения амнистии 
для заключенных. Среди них был 
и режиссер, член СПЧ Александр 

Сокуров. Он, в частности, предло-
жил президенту провести именно 
предновогоднюю амнистию. 
«Подумаем, у нас Рождество каж-
дый год. Надо внимательно к это-
му подойти», — ответил ему Пу-
тин. В ответ на предложение Со-
курова Путин сказал, что не про-
тив перемещения мест лишения 
свободы ближе к населенным 
пунктам. Режиссер предложил 
это сделать, чтобы обеспечить ра-
ботающим там сотрудникам 
ФСИН более комфортные усло-
вия труда. Но Путин отметил, что 
строительство современных по-
мещений для колоний потребует 
от государства значительных за-

трат. Члены Совета затронули 
проблему формального подхода 
в работе правоохранительных ор-
ганов с молодежью по экстре-
мистским делам. Они обратили 
внимание на случаи проведения 
ночных допросов подозреваемых. 
Путин указал на роль семьи в во-
просах противодействия вовлече-
ния молодежи в экстремистские 
сообщества. «Мы должны пони-
мать, что если чьи-то дети влива-
ются в экстремистские террори-
стические организации, это зна-
чит, что родители чего-то недос-
мотрели», — сказал он. Кроме того, 
результат профилактики экстре-
мизма мог бы быть более весо-
мым. «Но то, что работать нужно 
в рамках закона, по ночам допра-
шивать нельзя, и вообще нужно 
исходить из здравого смысла, 
здесь я согласен», — указал прези-
дент. Отвечая конкретно на во-
прос по делу о «Новом величии», 
он заявил, что все члены этой ор-

ганизации планировали вербо-
вочную работу на Северном Кав-
казе, в Поволжье и в Крыму.

Путин также заявил, что в це-
лом государство и общественные 
организации плохо работают 
с молодежью. При этом президент 
добавил, что в последнее время 
государство старается вовлекать 
молодых людей в жизнь общест-
ва, страны. На вопросы участни-
ков заседания о возможности ли-
берализации российского зако-
нодательства в отношении не-
санкционированных митингов 
президент призвал внимательно 
изучать опыт России и других 
стран. В частности, он указал на 
события во Франции, где бой идет 
«в основном на самом деле в цен-
тре столицы». Президент также 
вспомнил и о событиях в начале 
1990-х годов в России, когда стра-
на находилась практически «в 
условиях нарастающей граждан-
ской войны».  

Олег Кожемяко: Столичный статус 
Владивостока потребует коренных 
изменений в его облике.

А К Ц Е Н Т

Наверное, чувство сострадания
должно быть у нас у всех

Валентина Матвиенко подчеркнула, что тема детства и семьи 
должна быть сквозной и учитываться в каждом из нацпроектов.

Сумма алиментов 
на содержание 
неработающего 
бывшего мужа 
или жены может 
составить не менее 
одного МРОТ

Нужен обществен-
ный контроль 
за выполнением 
планов мероприя-
тий Десятилетия 
детства

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин призвал к взвешенному подходу 
к амнистии

В рамках права

Вчера Владимир Путин провел совещание с постоянными членами Совета безопасности. Как сообщает сайт Кремля, обсуждались текущие вопросы внутрироссийской социально-экономической 
повестки дня. Акцентирована необходимость особо плотного контроля за работой всех систем ЖКХ в регионах, где в эти дни наблюдаются аномальные морозы. Кроме того, участники совещания 
подробно обменялись мнениями о ситуации на Балканах.
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ПРОЕКТ Предлагается 
штрафовать военных 
за злостную неуплату алиментов

Командир — не отец

Владислав Куликов

Министерство юстиции РФ при-
ступило к подготовке поправок в 
КоАП, которые позволят штрафо-
вать военнослужащих и сотруд-
ников правоохранительных ве-
домств за злостное уклонение от 
алиментов.

Правовой пробел возник не-
сколько лет назад, когда была 
введена новая схема наказания 
злостных алиментщиков. Первый 
раз нерадивого отца штрафуют 
по КоАП, второй раз на него воз-
буждают уголовное дело. Получа-
ется двухступенчатая система. 
Первая ступень — наказание по 
КоАП — обязательный этап, вроде 
предупредительного выстрела. 

Алиментщику грозят арест до 
15 суток, обязательные работы 
до 150 часов или штраф 20 тысяч 
рублей. На выбор судьи. Если 
алиментщика санкции не прой-
мут, пойдет уже более строгий 
разговор: в следующий раз воз-
будят уголовное дело.

По данным судебных приста-
вов, новая система доказала эф-
фективность. Раньше в судебной 
практике часто возникали вопро-
сы, как доказать, что человек 
злостно уклоняется от алимен-
тов? Ведь под статью УК попадало 
именно злостное уклонение. Если 
же у человека тяжелая финансо-
вая ситуация, нет денег платить, 
то это было неподсудно. Но грань 
в таких делах всегда тонкая. 

Сейчас все проще: неуплата 
алиментов без уважительных 
причин в течение двух и более ме-
сяцев уже становится правонару-
шением. Если человек ничего не 
сможет сказать в свое оправда-
ние, будет наказан. А в следую-
щий раз в уголовном процессе 
уже примут решение об админи-
стративном наказании как дока-
зательство. Теперь многие али-
ментщики, побывав под админи-
стративным арестом, начинают 
активно искать работу. Приставы 
им в этом помогают.

Но когда злостный алимен-
тщик носит погоны, возникла 
правовая коллизия. Папы и мамы 
военнослужащие не попадают 
под действие большинства статей 
КоАП. Наказывать военнослужа-
щих положено в дисциплинарном 
порядке.

Допустим, если злостный али-
ментщик служит сержантом в ка-
ком-нибудь танковом полку, то 
после сигнала судебных приста-
вов в часть теоретически он мо-
жет быть лишен лычки и стать 
младшим сержантом. Или ока-
заться на гауптвахте, если воен-
ный суд сочтет пренебрежение к 
отцовскому долгу достаточным 
основанием для направления 
контрактника под арест. Но ско-
рее всего все закончится выво-
лочкой от командира.

Если алиментщик — офицер, то 
здесь другая шкала наказания. 
Отправлять офицеров на гауп-
твахту или снимать с них зве-
здочки нельзя. Но командование 

может понизить офицера в дол-
жности, был батяня-комбат, стал 
командиром роты. Хотя и здесь, 
скорее всего, офицеру грозит не 
больше выговора.

В любом случае поскольку во-
енного нельзя наказать по КоАП, 
то и под Уголовный кодекс за неу-
плату алиментов служивые не по-
падают. Сначала человек должен 
быть привлечен за администра-
тивное правонарушение. Поэто-
му и предлагается внести поправ-
ки, чтобы люди в погонах отвеча-
ли в рамках КоАП за неуплату 
алиментов. 

В целом, по словам экспертов, 
военному сложнее, чем граждан-
скому, уклониться от алиментов: 
достаточно направить докумен-
ты в часть, где служит человек. Но 
иногда служивые алиментщики 
пытаются идти на какие-то улов-
ки. •

ПРАВИТЕЛЬСТВО Расходы на национальные проекты 
в социальной сфере и науке превысят 6,5 триллиона рублей

Из всех источников

Владимир Кузьмин

В 
правительстве заверша-
ют корректировку па-
спортов национальных 
проектов. Премьер-ми-
нистр Дмитрий Медве-
дев поручил сделать это 
до 1 января. За шесть лет 
расходы на реализацию 
национальных проектов 

в социальной сфере составят бо-
лее 6,5 триллиона рублей.

В понедельник на заседании 
президиума Совета по стратеги-
ческому развитию и националь-
ным проектам обсуждались па-
спорта нацпроектов «Демогра-
фия», «Здравоохранение», «Об-
разование» и «Наука». «В ближай-
шие три года в федеральном бюд-
жете на эти национальные проек-
ты предусмотрены 2,78 триллио-
на рублей. В течение шести лет на 
их реализацию мы планируем на-
править из всех источников более 
6,5 триллиона рублей», — напом-

нил глава кабинета министров. 
В национальном проекте по демог-
рафии правительство учло допол-
нительные меры по поддержке 
старшего поколения. Чтобы лю-
дям старших возрастов было удоб-
нее получить медицинскую по-
мощь, выделены средства на за-
купку автотранспорта. Дополни-
тельное финансирование предус-
мотрели ради граждан, стремя-
щихся вести здоровый образ жиз-
ни и заниматься спортом. Так, за 
шесть лет на развитие спортивной 
базы по хоккею и футболу потра-
тят около 35 миллиардов рублей. 
Особое внимание регионам Даль-
него Востока, где решение демог-
рафических проблем поставлено в 
приоритеты, подчеркнул премьер.

Для «Здравоохранения» увели-
чен план по строительству детских 
больниц — с 37 до 40, увеличены и 
расходы на информатизацию всей 
системы здравоохранения, чтобы 
люди могли получать все необхо-
димые документы и выписки, не 

приходя в медицинское учрежде-
ние. «Предусмотрено дополни-
тельное финансирование и на раз-
витие медицины на селе, — расска-
зал премьер. — Было запланирова-
но строительство и замена более 
1500 фельдшерско-акушерских 
пунктов и врачебных амбулато-
рий». В 2019 году предполагается 
строительство еще 40 ФАПов и 
офисов врачей общей практики в 
рамках господдержки села.

В рамках нацпроекта «Образо-
вание» получит дополнительное 
финансирование соответствую-
щая инфраструктура на селе. В 
бюджете нашлись еще 370 милли-

онов рублей на строительство 
школ в сельской местности. «Это 
должно повысить привлекатель-
ность села для молодежи, чтобы 
меньше было причин уезжать в го-
род», — считает председатель пра-
вительства.

Ради науки кабинет министров 
в бюджете следующего года выде-
ляет средства на создание устано-
вок класса mega-science, на обнов-
ление инфраструктуры ведущих 
научных организаций, строитель-
ство научно-исследовательских 
судов и проведение морских эк-
спедиций. «Одновременно мы 
продолжаем поддерживать при-

кладную и фундаментальную нау-
ку помимо нацпроекта, — заметил 
премьер-министр. — Мы предусмо-
трели на 2019 год около 415 мил-
лиардов рублей на научные иссле-
дования и разработки граждан-
ского назначения».

В социальном блоке кабинета 
министров главными задачами 
считают обеспечение естествен-
ного прироста населения и увели-
чение продолжительности жизни 
до 78 лет к 2024 году.

«В рамках мероприятий, кото-
рые реализуются по национально-
му проекту «Здравоохранение», 
мы предполагаем снизить смер-
тность на 17 процентов. То есть 
спасти за этот период более 200 
тысяч человеческих жизней», — за-
явила вице-премьер Татьяна Голи-
кова, комментируя итоги заседа-
ния. Существенный вклад в этот 
результат должны внести подпро-
екты по сердечно-сосудистым и 
онкологическим заболеваниям. 
Смертность от первых предпола-

гается сократить на 24 процента, 
от онкологии — на 8 процентов.

По словам Голиковой, в борьбу 
с онкологическими заболевания-
ми вкладываются наибольшие 
средства — около 750 миллиардов 
рублей. На реконструкцию дет-
ских медицинских учреждений 
планируется направить 37,6 мил-
лиарда рублей.

В нацпроекте «Демография» 
основные усилия направлены на 
повышение мотивации к рожде-
нию детей. «К 2024 году суммар-
ный коэффициент рождаемости 
должен составить 1,7, — подчер-
кнула Татьяна Голикова. — В 2017 
году он был 1,62». За счет пособий 
на первого ребенка поддержку по-
лучат 35 процентов российских 
семей, средства материнского ка-
питала за рождение второго ре-
бенка получат 40 процентов. •

По словам премьера, в рамках нац-
проектов приняты дополнительные 
меры по поддержке старшего поко-
ления.

А К Ц Е Н Т

В борьбу с онкологическими 
заболеваниями вкладывается 
около 750 миллиардов рублей

Чтобы отправить 
алиментщика 
на скамью подсуди-
мых, сначала 
надо наказать 
в рамках КоАП

— Читайте также: Многодетных 
отцов лишат отсрочки от армии 
из-за неуплаты алиментов 
rg.ru/art/1601086

ЧТО ФРАНЦУЗУ 
ЗДОРОВО …
Читая про события во Франции, узнаешь много любо-
пытного. Например, средняя зарплата в «сражающейся 
Франции» — 1300 евро в месяц, т.е. ок. 100 000 руб. (у 
нас, как известно, ок. 40 000 руб., а цены примерно те 
же, может быть, кроме услуг ЖКХ, которые на Западе 
дороже). Но сказать «с жиру бесятся» тоже несправед-
ливо. Ведь французы сравнивают свой уровень жизни 
отнюдь не с Россией (как и мы не с СНГ себя сравнива-
ем), а со своими потребностями. Между тем темпы ро-
ста французской экономики — ок. 0,4% ВВП в год (бла-
годаря протестам, понятно, еще припали). Стагнация 
давит… 

Именно поэтому Макрона в 2017-м избрали прези-
дентом под программу реформ. Французская экономи-
ка теряет конкурентоспособность, социальная сфера 
раздута, страна нуждается в перезагрузке. Эти слова 
Макрона были при-
няты обществом. Но 
как всегда и везде — 
люди хотят измене-
ний, но не готовы за 
них платить. Соот-
ветственно, по мере 
того, как реформы 
разворачивались, — 
рейтинг президента 
сворачивался, недо-
вольство в его адрес 
нарастало. Ну, а по-
вышение цен на бензин «ради экологии» включило пу-
сковой механизм взрыва. Так что события во Франции 
явно показали опасность глобального потепления (или 
борьбы с ним?).

Спасут ли президента уступки или «дай палец — руку 
откусят»? Похоже, Макрон устоит, но вот как будет 
дальше вести реформы?

Впрочем, хромые утки — НОРМА западной политиче-
ской фауны. Мэй чудом удержалась в кресле, пообещав 
не выставляться на новые выборы. Меркель больше не 
лидер партии, а с поста канцлера уйдет не позже 2021-
го. Трамп ведет нон-стоп войну: со СМИ, с прокурором, 
теперь — с Палатой представителей. И при этом все они 
АКТИВНО работают — и во внутренней, и во внешней 
политике! Хромая утка семенит по краю пропасти — и 
знай яйца высиживает на этом краю! Супермены? Нет. 
Таков запас прочности Институтов, таковы традиции 
западной политической Системы: высокий авторитет 
Главы Государства не обязателен для руководства госу-
дарством. Кстати, мы это тоже проходили — в конце 
1990-х Ельцин был легитимным президентом. И хотя 
рейтинг стремился к нулю, его распоряжения выполня-
лись: власть президента не функция рейтинга, она 
определяется законом.

Но вот что является несомненной спецификой запад-
ных стран и прежде всего Франции — это их отношение 
к «народным бунтам».

В Конституции Республики (в отличие от США) не 
записано «право народа на восстание», но по традиции, 
по факту, по менталитету общества это право — есть.

Такова История: «народные революции» 1789, 1830, 
1848, 1870, 1871, 1934 гг. («Народный фронт»), 1968-
го… Это только КРУПНЫЕ движения, которые так или 
иначе захватывали власть или хотя бы опрокидывали 
прежнюю власть. А движений более мелких, но массо-
вых, которые явно нарушали Закон и Порядок, — гора-
здо больше, конечно. С этой «народной ярмарки» и се-
годняшние «жилеты».

Такова Мифология. Главный национальный празд-
ник — не день победы над внешним врагом (скажем, ка-
питуляция Германии в 1918-м), а победа над своим пра-
вительством, Падение Бастилии, 14 июля 1789 г. Офи-
циально отмечается с 1880 г. Такова литература. Один 
из самых популярных героев Франции, ее символов — 
Гаврош. Мальчишка-бомж из романа Гюго «Отвержен-
ные», погибающий на баррикадах во время очередного 
восстания (июнь 1832 г.). Причем, что интересно, этот 
«блуждающий огонек» — не имеет никаких «целей», это 
совсем не идейный боец, не «Павка Корчагин». Не инте-
ресуясь «програм-
мой» бунтовщиков, 
он присоединяется 
к ним «просто так» 
— его несет на барри-
кады Ветер Свобо-
ды. 

«Бунт — дело пра-
вое». Сказано пред-
седателем Мао, но 
описывает скрепу 
не китайского, а 
французского со-
знания. Конечно, это не значит, что нормальный фран-
цуз спит и видит «мостовая пусть качнется, как очнет-
ся, пусть начнется, что еще не началось». Тем более не 
веселят разбитые витрины его магазина и его сожжен-
ный автомобиль (пусть их 100 раз оплатит страховка!), 
дым, гам и прочие прелести Праздника Непослушания. 
Кстати, активных громил среди «жилетов» было не 
больше 5%, в том числе немало «интуристов». Средний 
француз хочет, чтоб власти навели порядок. 

Но тот же обычный француз признает «законное 
право» народа на незаконные действия, если, конечно, 
они не ведут к массовым убийствам. И не простит влас-
ти беспощадное («железом и кровью») подавление хотя 
бы и хулиганских действий улицы. Нужен компромисс 
— и Макрон его дал (насколько удачный — другой во-
прос).

Время сточило углы. Даже Революция 1968-го прош-
ла практически без жертв, вроде бы, нет убитых во вре-
мя движения «жилетов». При вполне реальном полити-
ческом содержании форма движений все больше стано-
вится «постмодернистской», в «движухе» уменьшается 
пафос, увеличивается элемент шоу. Но скрепы Франции 
(и отчасти всей Зап. Европы) остаются прежними, с са-
кральными понятиями «Свобода», «Революция». Хотя 
важность «государства» никто, понятно, не отрицает.

Это резко контрастирует с Россией. Сакральным яв-
ляется прежде всего Государство, хотя важность и за-
конность свободы никто, понятно, не отрицает. Все дело 
в том, что ПЕРВИЧНО, а что ВТОРИЧНО.

Не только у самой бюрократии, но в нашем ОБЩЕ-
СТВЕННОМ сознании базовая скрепа — Государство. И 
существует мощнейший внутренний тормоз — «не при-
веди Бог увидеть русский бунт, бессмысленный и бес-
пощадный». Эти чуть ли не самые популярные в народе 
слова Пушкина и правда — «наше все».

Тут нет оценок : «хорошо»/«плохо», «правильно»/ 
«неправильно». Просто по факту РАЗНЫЕ парадигмы, 
как языки, культура, история и т.д. Каждому — свое. 
Этим многообразием и живо Человечество. 

Но как всегда 
и везде — люди 
хотят изменений, 
но не готовы 
за них платить

Один из самых 
популярных героев 
Франции, 
ее символов — 
Гаврош

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог
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ИННОВАЦИИ Нотариусы смогут 
проверять СНИЛС гражданина 
в электронном режиме

Номер с удобствами

Владислав Куликов

Федеральная нотариальная па-
лата планирует установить пря-
мые электронные контакты с 
Пенсионным фондом. Это позво-
лит нотариусам в режиме он-
лайн проверять СНИЛС гра-
ждан.

Об этом сообщил «РГ» прези-
дент Федеральной нотариальной 
палаты Константин Корсик. В 
ближайшее время гражданин, 
оформляющий недвижимость 
через нотариуса, получит бонус: 
бесплатную регистрацию жилья 
в Росреестре. Закон уже принят. 
Нормы вступают в силу в февра-
ле будущего года.

Номер СНИЛС необходим но-
тариусу, чтобы зарегистриро-
вать сделку в Едином государст-
венном реестре недвижимости. 
По закону нотариус полностью 
оформляет пакет документов 
для сделки, теперь он сможет уз-
нать и страховой номер индиви-
дуального лицевого счета чело-
века, проверить, подлинность 
бумаг, представленных сторона-
ми.

Сегодня тариф за передачу за-
явления на регистрацию недви-
жимости через нотариуса со-
ставляет 1000 рублей. При этом 
оплата за услуги правового и 
технического характера не взи-
мается. После вступления в силу 
закона регистрация будет про-
водиться бесплатно. Остальные 
тарифы не повысятся, так что 
помощь нотариуса станет еще 
доступней, уверяют эксперты.

В этом году, кроме того, была 
установлена оперативная систе-
ма связи нотариусов с ЗАГСами. 
До того единой базы ЗАГСов не 
существовало, она официально 
начала действовать с 1 октября.

Благодаря этому решился во-
прос с моментальной проверкой 
подлинности таких документов, 
как свидетельства о рождении 
или смерти, а также с подтвер-
ждением семейного положения 
заявителей и их родственных 
связей с наследодателями. 

«Оперативный доступ нота-
риуса к такого рода сведениям 
позволяет пресечь мошенниче-
ские схемы с использованием 
поддельных документов и не до-
пустить незаконного присвое-
ния чужого имущества», — ска-
зал президент Федеральной но-
тариальной палаты Константин 
Корсик.

По его словам, с учетом роста 
спроса на нотариальное удосто-
верение сделок с недвижимо-
стью дополнительные гарантии 
безопасности сделки, которые 
сможет обеспечить нотариус, иг-
рают особую роль для стабиль-
ности гражданского оборота в 
стране. Такие гарантии обеспе-
чивают цифровые технологии.

Всего нотариусы взаимодей-
ствуют в электронном режиме с 
более чем десятком государст-
венных органов и учреждений, в 
том числе с Росреестром, Феде-
ральной налоговой службой, 
Центробанком, МВД, Федераль-
ной службой судебных приста-
вов, Центральным каталогом 
кредитных историй, МИД и т.д.

При оформлении сделок с не-
движимостью нотариус по циф-
ровым каналам запрашивает 
сведения о дееспособности зая-
вителей, наличии либо отсутст-

вии производства по делу о бан-
кротстве, принадлежности от-
чуждаемого имущества, об обре-
менениях и судебных исках в от-
ношении недвижимости, о пра-
вах третьих лиц и так далее. 

Оперативная связь с органа-
ми внутренних дел помогает 
проверить документы, удостове-
ряющие личность.

В общем практически все, что 
может стать источником непри-
ятностей, будет известно. 
Страшный сон покупателя: ли-
шиться и квартиры, и денег. Уг-
роза вполне реальна, если офор-
млять сделку самостоятельно. 
Есть масса печальных историй, 
когда сделка признавалась не-
действительной и у покупателей 
забирали квартиру, так как чьи-
то права оказались нарушены. 
Деньги в таких случаях положе-
но возвращать, но за них придет-
ся судиться отдельно, а из квар-
тиры придется выселиться. Ве-

лик риск, что вернуть деньги в 
реальности не получится, так 
как продавцы в таких случаях 
имеют свойство растворяться 
вместе с капиталами.

Если же такой печальный 
сбой произойдет по вине нотари-
уса, покупателю все убытки бу-
дут компенсированы. Больше та-
кой гарантии никто не дает.

Кроме того, через нотариуса 
можно зарегистрировать сделку 
в Росреестре быстрее, чем обыч-
ным путем. Все необходимые до-
кументы направляются в Росре-
естр в электронном виде и непо-
средственно в день удостовере-
ния самой сделки. 

Регистрация занимает в этом 
случае всего один рабочий день. 
Никаких доплат за оперативное 
решение вопроса с оформлени-
ем права собственности нотари-
ус, по закону, не взимает. 

Различные теневые посредни-
ки, обещавшие за дополнитель-
ную плату ускорить регистрацию 
сделки, теперь должны остаться 
не у дел. Нет смысла ускорять за 
деньги, когда все можно сделать 
быстро и бесплатно.

Благодаря нововведениям, по 
данным Федеральной нотари-
альной палаты, число сделок с 
недвижимостью, оформленных 
через нотариуса, резко выросло.

В ближайшей перспективе в 
перечне электронных контактов 
Единой информационной систе-
мы нотариата могут появиться 
таможенная служба, Пенсион-
ный фонд, Росфинмониторинг и 
ряд других ведомств. Как объя-
сняют эксперты, таможня через 
нотариусов сможет проверять 
подлинность нотариально офор-
мленных документов. 

По электронным 
каналам нотариу-
сы проверяют 
паспорта граждан 
и другие важные 
документы

— Узнайте больше о работе 
нотариусов в России на сайте 
rg.ru/sujet/4005

ТЕХНОЛОГИИ Госкомпаниям дали три года на замену 
иностранных программ российскими

Софт получил 
директиву

Татьяна Шадрина 

П
равительство разо-
слало крупным го-
скомпаниям дирек-
тивы по обязатель-
ной закупке отечест-
венного програм-
много обеспечения, 
в том числе офисных 
программ. Документ 

есть в распоряжении «Россий-
ской газеты».

Директива подписана первым 
вице-премьером, министром фи-
нансов Антоном Силуановым 
(который подписывает все ди-
рективы в отношении крупных 
госкомпаний) и согласована 
с Максимом Акимовым, куриру-
ющим вопросы цифровой эконо-
мики. 

Согласно программе «Цифро-
вая экономика» к 2024 году доля 
отечественного ПО в госкомпа-
ниях должна быть доведена до 

70 процентов, в органах власти — 
до 90 процентов. Сейчас строгой 
отчетности по софту у госкомпа-
ний нет, но, по экспертным оцен-
кам, они преимущественно ис-
пользуют зарубежное ПО. 

В директиве не указана целе-
вая доля отечественного ПО, но 
очевидно, что работа по импор-
тозамещению должна быть син-
хронизирована с целями «Циф-
ровой экономики».

Требование касается госком-
паний из специального перечня, 
утвержденного правительством. 
Они обязаны в десятидневный 

срок после получения директи-
вы инициировать заседания со-
вета директоров, обсудить на 
них переход на преимуществен-
ное использование отечествен-
ного ПО, а через два месяца 
представить в правительство 
план мероприятий на ближай-
шие три года с указанием источ-
ников и объемов финансирова-
ния. 

Сейчас жесткие обязательст-
ва использовать отечественное 
ПО есть только у федеральных 
органов исполнительной власти: 
при проведении госзакупок они 

обязаны выбирать програм-
мный продукт из Реестра отече-
ственного программного обеспе-
чения, который ведется минком-
связи, либо аргументировать, по 
каким функциональным требо-
ваниям им не подходит ПО, 
включенное в отечественный ре-
естр. Сейчас в нем пять тысяч на-
именований, реестр постоянно 
пополняется новыми програм-
мами. 

Теперь согласно директиве 
аналогичный механизм должен 
заработать и для госкомпаний. 
Ранее закупать отечественное 
ПО им только рекомендовалось, 
пояснял замглавы минкомсвязи 
Алексей Соколов.

Для контроля за исполнением 
директивы вводится ежеквар-
тальная отчетность госкомпа-
ний перед минкомсвязи. 

От рекомендаций использовать 
только отечественный софт прави-
тельство перешло к директивам.

А К Ц Е Н Т

К 2024 году доля отечественного ПО 
в госкомпаниях должна быть доведена 
до 70 процентов

Продажа имущества газораспределительной 
станции в Пуровском р-не, ЯНАО

Извещение о проведении публичного предложения
Продавцы: ПАО «Газпром», (812)6097757, inf@adm.gazprom.ru, 

g a z p r o m n o n c o r e a s s e t s . r u ,  О О О  « Г а з п р о м  д о б ы ч а  
Уренгой», (3494) 948185, e.v.donova@gd-urengoy.gazprom.ru,  
urengoy-dobycha.gazprom.ru

Организатор: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru, (495) 2760051  доб. 421 
v.lysenin@etpgpb.ru

Дата проведения: 21.01.2019 в 12:00 МСК.
Прием заявок с 18.12.2018 с 12:00 по 17.01.2019 до 18:00 МСК. 

Начальная/минимальная цена: 18 518 300/15 740 555 руб., кроме 
того НДС.

Полная информация о продаже размещена на сайтах Организа-
тора и Продавцов.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Во исполнение Постановления Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872  «О стандартах раскрытия информации субъектами естествен-
ных монополий, оказывающими услуги по транспортировке газа по 
трубопроводам» и Приказа ФСТ России от 31.01.2011 № 36  
АО «Газпром газораспределение» (далее — Общество) разместило ин-
формацию об инвестиционной программе Общества в разрезе уточнен-
ных показателей на 2018 год в сфере оказания услуг по транспортиров-
ке газа по газораспределительным сетям на официальном сайте Обще-
ства по адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Сысертского городского округа информирует 
о проведении общественного обсуждения по проекту «Разработка 
проектно-сметной документации по реконструкции с частичной 
рекультивацией полигона ТБО МУП ЖКХ «Сысертское» с участи-
ем представителей общественности. Место расположения объекта: 
Свердловская обл., Сысертский район, 158/170, квартал  
Сысертского лесничества. 

Заказчик: Администрация Сысертского городского округа: 
Свердловская обл., г. Сысерть, ул. Ленина, 35. До 20.02.2019  
принимаются замечания и предложения по проекту по адресу:  
г. Сысерть, ул. Ленина, 35, 46. 

Общественные обсуждения проходят в форме слушаний 
25.02.2019 в 17.15, по адресу: Свердловская обл., Сысертский 
район, г. Сысерть, ул. Ленина, 35, актовый зал. Ознакомление  
с проектом по адресу: г. Сысерть, ул. Ленина, д. 35, 46.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление об общественных слушаниях
ООО «Росмортранс-Темрюк» совместно с администрацией 

МО Темрюкский район уведомляет о проведении обществен-
ных обсуждений (в форме слушаний) материалов по оценке 
воздействия на окружающую среду объекта: «Морской терми-
нал по перегрузке нефтепродуктов» (далее — материалы 
ОВОС). Объектом экологической экспертизы являются мате-
риалы по оценке воздействия на окружающую среду совмест-
но с материалами плана по предупреждению и ликвидации 
разливов нефти и нефтепродуктов намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности ООО «Росмортранс-Темрюк» в морском 
порту Темрюк.

Заказчик Материалов ОВОС  — ООО «Росмортранс- 
Темрюк», Россия, 353560, Краснодарский край, г. Славянск-
на-Кубани, ул. Полковая, дом 243, помещение 9.

С Материалами ОВОС можно ознакомиться в период  
с 11 декабря 2018 года по 29 января 2019 года по адресу орга-
низатора проведения общественных обсуждений – Админис-
трации МО Темрюкский район: г. Темрюк, ул. Урицкого 35а, 
кабинет № 7.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) материа-
лов ОВОС будут проведены 29 января 2019 года в 11.00  
местного времени по адресу: Краснодарский край,  
г. Темрюк, поселок Комсомольский, улица 27 Сентября, 
188/1, ГДК «Северные сады». 

Замечания и предложения от общественности и всех заинте-
ресованных лиц к материалам ОВОС просим направлять в 
письменной форме по адресу местонахождения Заказчика в 
электронном виде по адресу: project-ecooil@mail.ru, а также 
фиксировать в журнале учета мнений и пожеланий, находя-
щемся с 11 декабря 2018 года по адресу доступности материа-
лов ОВОС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «СК Развитие» информирует неопределенный круг 
лиц о начале процедуры общественных обсуждений проектной 
документации «Реконструкция базы отдыха «Мыс Айя». Бере-
гоукрепительные и причальные сооружения» (далее — Проект), 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду, 
в форме общественных слушаний.

Место осуществления хоздеятельности: Республика 
Крым, г. Севастополь, Балаклавский р-н, Севастопольская зона 
ЮБК, 33, урочище Батилиман. Цель намечаемой деятельности: 
улучшение технико-эксплуатационных и эстетических качеств 
берегоукрепительных и причальных сооружений. Краткие све-
дения о намечаемой деятельности: реконструкция берегоукрепи-
тельных и причальных сооружений.

Заказчик работ: ООО «СК «Развитие», 197022, г. Санкт-Пе-
тербург, ул. Профессора Попова, дом 23, литер В, пом. 3Н, офис 
308, Е: secretar@skrazvitie.ru, тел.: 8(8692)22-31-82. Гендирек-
тор Кутузова Н.В. Генпроектировщик: ООО «РСК «АВРОРА», 
190020, г. Санкт-Петербург, ул. Бумажная, д. 9, корп. 1, литер 
А, пом. 531, тел.: 8 (8692) 22-31-82, Е: secretar@skrazvitie.ru  
Гендиректор Речкунова Е.В.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Местная администрация Орлиновского МО г. Се-
вастополя. В период с 24.12.2018 г. по 24.01.2019 г. с материалами 
Проекта, включая ТЗ по оценке воздействия на окружающую сре-
ду, можно ознакомиться в приемной МА Орлиновского МО г. Се-
вастополя по адресу: г. Севастополь, Балаклавский район, с. Ор-
линое, ул. Владимира Тюкова, д. 42, каб. 9, тел.: 8 (8692) 634280.

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 
28.01.2019 г. в 16.00 в конференц-зале МА Орлиновского МО  
г. Севастополя по адресу: г. Севастополь, Балаклавский район, 
с. Орлиное, ул. Владимира Тюкова, д. 42, каб. 7. Замечания 
и предложения по Проекту в письменном виде с пометкой «к об-
щественным обсуждениям (слушаниям)» просим направлять  
в ООО «СК Развитие» по адресу: 197022, Санкт-Петербург, 
ул. Профессора Попова, дом 23, литер В, пом. 3Н, офис 308,  
тел.: 8 (8692) 22-31-82, Е: secretar@skrazvitie.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ВЫСТАВКА Ярмарка народных промыслов соберет мастеров со всей России 

Ладья, в добрый путь!

З
имняя сказка приближает-
ся. С 19 по 23 декабря в Экс-
поцентре в павильоне № 2 

пройдет традиционная предно-
вогодняя выставка-ярмарка на-
родных промыслов «ЛАДЬЯ. 
Зимняя сказка».

В Москву приедут более по-
лутора тысяч творческих объе-
динений и индивидуально рабо-
тающих мастеров и ремесленни-

ков из 68 регионов страны. На 
выставке посетители увидят 
лучшие современные изделия 
всех самых известных центров 
народного искусства России. 
Впервые гостей ждут пять спе-
циальных тематических зон 
в пяти залах. Первую площадку 
займут отраслевые экспозиции: 
салоны фарфора и керамики, ла-
ковой живописи, росписи по ме-
таллу, художественного ковро-
делия, художественной обра-
ботки металла и кожи, хрусталя 
и стекла. Во втором зале гостей 
ждут коллективные стенды 
30 регионов РФ. Здесь москвичи 
найдут необычные елочные 
игрушки ручной работы от ярос-
лавских мастеров, эксклюзив-
ные подарочные сервизы злато-
устовских художников, коло-
ритную керамику из Скопина 
(подобные фигурки часто стано-
вились сувенирами для ино-
странных дипломатов), ажур-
ные полотна со сквозной строч-
кой от новгородцев (крестецкие 
узоры есть в коллекциях короле-
вы Англии Елизаветы, королевы 

Нидерландов Беатрикс, экс-
короля Испании Хуана Карло-
са), камчатские меховые изде-
лия. Особого внимания заслу-
живает экспозиция «Москва Ги-
ляровского» от туриногорских 
художников. Остальные залы —
площадки свободного творче-
ства с дизайнерскими вещами 
молодых авторов, гастрономи-
ческими рядами, детской зоной 
и зоной отдыха. В рамках вы-

ставки пройдут показы мод, ре-
месленные мастер-классы, ку-
линарные презентации нацио-
нальной кухни народов России 
и не только. ПАО «Транснефть» 
выступила генеральным спонсо-
ром мероприятия. Получить 
бесплатные пригласительные 
билеты можно на сайте выстав-
ки www.ladya-expo.ru  

РЕКЛАМА

Сувениры с новогодней тематикой 
пользуются особой популярностью у 
москвичей.

Колоритную керамику дарят даже ино-
странным дипломатам.
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ПРОДОВОЛЬСТВИЕ В Росрыболовстве пообещали стабильные цены
на рыбу под Новый год

На рынке штиль
Евгений Гайва

Ц
ены на рыбу в рознице бу-
дут стабильными перед Но-
вым годом, рассказал зам-

министра сельского хозяйства — 
руководитель Росрыболовства 
Илья Шестаков.

«Никаких резких скачков не 
ожидаем», — сказал глава ведом-
ства журналистам. По данным 
Росстата, в целом потребитель-
ские цены находятся на уровне 
прошлого года, пояснил он.

Набор рыбной продукции 
разнообразный. Способствует 
этому хороший улов. В этом году 
вылов всех видов рыбы уже пре-

высил прошлогодний показа-
тель на шесть процентов. В итоге 
может быть добыло более пяти 
миллионов тонн рыбы. «Это бу-
дет рекорд с 1992 года, когда 
было выловлено 5,6 миллиона 
тонн рыбы», — поделился Шеста-
ков.

Рыбы на рынке достаточно, 
в том числе для поставок за ру-
беж. В натуральном выражении 
экспорт вырос несущественно, 
зато заметно увеличилась его 
стоимость.

Вместо сырья за рубеж все 
больше идет переработанной 
продукции. Например, доля рыб-
ного филе за этот год увеличилась 

на четверть. «Это хороший пока-
затель», — сказал Шестаков.

Наращивать улов Россия бу-
дет и дальше, причем востребо-
ванной на внутреннем рынке до-
ступной рыбы — сайры, сардины 
иваси, скумбрии.

В ближайшие пять лет вылов 
этих видов вырастет до одного 
миллиона тонн. Выполнить задачу 
предполагается за счет увеличе-
ния количества рыболовных су-
дов и расширения производства 
на перерабатывающих предприя-
тиях.

Способствует насыщению 
рынка и рост производства про-
дукции аквакультуры. За три 

квартала этого года объемы уве-
личились на 9 процентов.

А через несколько лет на рынке 
могут появиться выловленные 
в дикой природе осетровые.

В частности, Россия может 
выйти с инициативой отмены за-
прета на вылов стерляди в Волго-
Каспийском бассейне, так как ве-
дется работа по воспроизводству 
этого вида рыбы, сказал Шестаков. 
Правда, в целом возобновить про-
мысел осетровых в ближайшие 10 
лет вряд ли будет возможно полно-
стью, добавил он. Все же пока запа-
сы осетровых в природе находятся 
в депрессивном состоянии, отме-
тил глава Росрыболовства. 
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ФИНАНСЫ

ЦБ приступил 
к продаже 
Азиатско-
Тихоокеанского 
банка

ОБЪЯВИЛИ 
ВЫХОДНЫЕ 
ДНИ
Роман Маркелов

Банк России запустил процесс 
продажи первого санированного 
банка из Фонда консолидации 
банковского сектора (ФКБС) — 
Азиатско-Тихоокеанского банка 
(АТБ). Его покупкой интересова-
лись уже несколько инвесторов, 
среди которых нет госбанков. ЦБ 
не исключает, что продажей АТБ 
есть шансы окупить затраты 
(или хотя бы их большую часть) 
на его оздоровление, сообщил 
зампред Банка России Василий 
Поздышев.

Регулятор будет продавать 
АТБ на аукционе, параметры ко-
торого были объявлены накану-
не. Это будет открытый аукцион 
в электронной форме с пониже-
нием стартовой цены продажи, 
он состоится 14 марта 2019 года 
на торговой площадке «Сбер-
банк-АСТ», говорится в релизе 
ЦБ. Первоначальная цена, с ко-
торой начнется снижение, соста-
вит 9,857 миллиарда рублей. 
При этом Банк России не готов 
продавать АТБ дешевле шести 
миллиардов рублей, уточнил 
Поздышев.

В регуляторе подчеркивают, 
что финансовое состояние АТБ 
стабилизировано, сформирован 
новый капитал, прекращен от-
ток средств клиентов, восста-
новлена платежеспособность и 

обеспечена стабильная доход-
ность. После докапитализации 
на девять миллиардов рублей 
чистый операционный доход 
АТБ за 11 месяцев этого года со-
ставил 8,6 миллиарда рублей, 
месячная прибыль банка равня-
ется примерно 300 миллионам 
рублей, конкретизировал Поз-
дышев. По его словам, АТБ уда-
лось вернуть и почти всех кли-
ентов.

Пакет акций АТБ, принадле-
жащих Банку России, планиру-
ется предложить на аукционе 
одним лотом. Учитывая, что 
речь идет о банке средней вели-
чины (62-е место по активам), 
ЦБ допускает, что покупатель в 
итоге может быть один. По сло-
вам Поздышева, об интересе к 
конкурсу на данный момент 
письменно заявляли минимум 
три частных инвестора, среди 
которых один иностранный. 
Есть даже шансы, что ЦБ по ито-
гам аукциона сможет окупить 
собственные затраты на сана-
цию АТБ, но они небольшие, по-
скольку сейчас банки редко по-
купаются за капитал, сказал 
Поздышев. Хорошим результа-
том в Банке России будут счи-
тать возврат более чем полови-
ны затрат.

АТБ начал санироваться в 
апреле 2018 года, при этом мо-
раторий на удовлетворение тре-
бований кредиторов не объяв-
лялся, банк продолжает рабо-
тать. Так, Банк России подчерки-
вал региональную значимость 
АТБ для регионов Сибири и 
Дальнего Востока.

Проблемы у АТБ начались в 
конце 2016 года, когда была ото-
звана лицензия у его «дочки» — 
«М2М Прайвет банка». После ре-
гулятор предписал АТБ до-
создать до 2018 года резервы по-
чти на девять миллиардов ру-
блей. За весь 2017 год банк смог 
досоздать резервов на 75 про-
центов этой суммы, а в годовой 
отчетности уже выражалось 
сомнение о его непрерывной де-
ятельности.

Весной 2018 года выясни-
лось, что в отделениях АТБ кли-
ентам продавались векселя род-
ственной структуры. Этот про-
цесс приобрел форму финансо-
вой пирамиды, констатировали 
тогда в Банке России. После это-
го ЦБ взял банк на санацию в 
ФКБС, проводящуюся через 
прямые инвестиции в капитал. 

Интерес к покупке 
Азиатско-
Тихоокеанского 
банка на офици-
альном уровне 
проявили 
уже минимум три 
инвестора, 
среди которых 
есть один 
иностранный

РЫНОК Эксперты 
рассказали, какие 
автомобили могут 
подорожать в 2019 году

Цены жмут
на газ

Юлия Кривошапко

Россияне скупают автомобили, чтобы успеть до повыше-
ния цен. В 2019 году, по мнению опрошенных «Россий-
ской газетой» экспертов, новые машины могут подоро-
жать на 10 процентов. Это заставит граждан либо отло-
жить покупку до лучших времен, либо обратить взоры на 
вторичный рынок.

По данным комитета автопроизводителей Ассоциа-
ции европейского бизнеса (АЕБ), за январь — ноябрь рос-
сияне приобрели 1,63 миллиона машин. Это примерно 
на 14 процентов больше, чем за это время в 2017 году. 
Продажи в ноябре выросли на 10,1 процента. По словам 
председателя комитета Йорга Шрайбера, похожую дина-
мику можно ожидать и в декабре. «Покупатели будут 
спешить использовать преимущества предновогодних 
ценовых предложений и старой ставки НДС (налог на до-
бавленную стоимость. — Прим. ред.)», — пояснил Шрай-
бер.

На подъеме в этом году был и рынок автомобилей с 
пробегом. По информации аналитического агентства 
«Автостат», за 11 месяцев в стране было продано почти 
пять миллионов таких машин. Рост 2,7 процента по срав-
нению с январем — 
ноябрем 2017 года.

«Устойчивый 
рост авторынка в 
этом году объясня-
ется большим отло-
женным спросом, — 
говорит автоэксперт 
Сергей Логинов. — В 
течение 2015—2016 
годов машины пра-
ктически не меняли. 
Как только ситуа-
ция, включая курс 
рубля, немного ста-
билизировалась, многие, наконец, на это решились».

В Москве автолюбители в основном старались прио-
бретать относительно свежие машины, с момента выпу-
ска которых прошло не больше двух-трех лет. «Можно 
сказать, что парк подержанных машин в столице за этот 
год незначительно омолодился. В регионах ситуация, ко-
нечно, отличалась заметно: там самые ходовые — тради-
ционно автомобили в возрасте от 7 до 10 лет. В этом пла-
не 2018 год мало что изменил», — уточняет Логинов.

Каждый второй автомобиль в России сейчас приобре-
тается на заемные средства. Только в октябре 2018 года, 
по данным Национального бюро кредитных историй 
(НБКИ), на покупку транспортных средств банки выда-
ли гражданам 56,9 миллиарда рублей — абсолютный ре-
корд за всю историю наблюдений.  

На увеличение объемов автокредитования помимо 
прочего влияет рост цен на импортные машины, отмеча-
ет генеральный директор НБКИ Александр Викулин. (По 
данным «Автостата», на импортные автомобили отече-
ственной сборки и чистые иномарки в России приходит-
ся свыше 60 процентов рынка). 

Средняя стоимость новых легковых автомобилей за 
последний год увеличилась на 7 процентов — до 1,42 мил-
лиона рублей. С учетом того, что именно такие машины 
пользовались наибольшим спросом, рост цен на своих 
кошельках почувствовали большинство покупателей. 

Машины с пробегом, напротив, стали дешевле на 4,3 
процента. Если в I 
квартале 2018 года 
средняя стоимость 
была на уровне 
468,8 тысячи ру-
блей, то к концу года 
она снизилась до 
448,4 тысячи ру-
блей, озвучил цифры 
Денис Долматов, ге-
неральный директор 
CarPrice.

Такая динамика 
вызвана изменени-
ем структуры рын-
ка, уточняет он. На продажу стало выставляться меньше 
«трехлеток» — результат провала 2015 года, когда из-за 
резкого роста курса доллара продажи новых машин упа-
ли на 30 процентов. Свежие машины на вторичном рын-
ке стоят дорого. Из-за того, что сейчас их процент неве-
лик, средняя цена авто с пробегом не растет.

По прогнозам экспертов, в 2019 году новые автомоби-
ли могут подорожать на 5—10 процентов. Одним из основ-
ных факторов помимо инфляции станет увеличение став-
ки НДС. Она с 1 января вырастет с 18 до 20 процентов. Еще 
один повод — обязательная установка ГЛОНАСС (россий-
ская спутниковая система навигации) для новых автомо-
билей, ввозимых из-за границы. «Не стоит сбрасывать со 
счетов и бензин. Все автомобили у нас в стране перевозят-
ся автовозами, — напоминает Сергей Логинов. — В этом 
году топливо уже подорожало. Новый виток роста цен в 
2019-м также скажется на стоимости автомобилей».

Повышение цен будет происходить постепенно. Не-
смотря на это, рынок новых машин в 2019 году может 
просесть, не исключают эксперты. Часть автолюбите-
лей, которые не захотят откладывать приобретение 
транспортного средства до лучших времен, скорее всего, 
задумаются о покупке автомобиля с пробегом. 

В CarPrice отмечают, что люди, планирующие купить 
новую машину и вынужденные переключиться на «вто-
ричку», обычно ищут относительно свежий автомобиль. 
Таких предложений на рынке сейчас не так много. Поми-
мо уже упомянутого сокращения предложения «трехле-
ток», в структуре рынка становится меньше 4—6-летних 
машин. Эксперты связывают это с увеличением срока 
владения авто. Владельцы таких машин не спешат с ними 
расставаться, выжидая, что будет с рынком и ценами. 
Между тем даже небольшой дефицит может способство-
вать росту цен и в этом сегменте, считают аналитики. 

Дмитрий Николаевич 
Кобылкин
министр природных ресурсов

и экологии РФ

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ ДМИТРИЮ КОБЫЛКИНУ О ПЕРЕХОДЕ РЕГИОНОВ С 1  ЯН ВАРЯ 2019 ГОДА 
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— Все о новинках автопрома и ПДД читайте в спецпроекте 
«АвтоПарк» 
rg.ru/auto

Рост автомобиль-
ного рынка 
в 2018 году экспер-
ты объясняют 
большим отложен-
ным спросом

Выдача автокреди-
тов бьет рекорды. 
Каждая вторая 
машина в России 
приобретается на 
заемные средства

Метр под расчет

Таким образом они ре-
шили обезопасить себя 
от грядущих изменений. 

Однако депутаты приготовили 
для них ускоренную схему пере-
хода. Одно из изменений — обяза-
тельный переход на эскроу-счета 
всех реализуемых проектов.

В первую очередь эта норма 
направлена не на добросовест-
ных застройщиков, а на мошен-
ников, которые набрали разре-
шений на строительство. Они со-
бираются заключить до 1 июля 
2019 года первый договор доле-
вого участия и тем самым избе-
жать перехода на эскроу-счета. 
При этом сами проекты у таких 
застройщиков еще не реализуют-
ся, на месте стройки чистое поле. 
Такие первые ДДУ заключаются с 
аффилированными лицами, это 
фиктивные сделки, их цель — вос-
пользоваться лазейкой в законо-
дательстве.

В то же время эксперты отме-
чают, что такой резкий переход 
на эскроу-счета для всех застрой-
щиков создает риски для рынка 
недвижимости. Проектное фи-
нансирование — это дополни-
тельные затраты строительных 
организаций. «Те жилые ком-
плексы, которые уже получили 
разрешение на строительство 
или даже начали продажи, такие 

издержки не учитывали», — гово-
рит Олег Ступеньков, руководи-
тель консалтинговой и брокер-
ской компании «ТОП Идея».

Возможно, эти опасения преу-
величены. Так как изменения не 
планируется распространять на 
проекты, которые реализуются 
давно. Предполагается, что пра-
вительство и минстрой к марту 
2019 года разработают критерии 
проектов, для которых будет сде-
лано исключение. Скорее всего, в 
их числе окажутся проекты высо-
кой степени готовности с боль-
шим количеством проданных 
квартир.

Это позволит застройщикам 
реализовать их без дополни-
тельных финансовых издержек. 
Они смогут продолжить рабо-
тать по существующим прави-
лам и пользоваться средствами 
дольщиков.

Также теперь в законе описан 
момент, когда уполномоченный 
банк должен прекратить контр-
оль за целевым расходованием 
средств застройщиками. Это 
должно произойти с момента 
сдачи объекта в эксплуатацию и 
регистрации одного права собст-
венности. Предполагается, что 
после получения ключей доль-
щиками банк больше не обязан 
контролировать операции по 
счетам строительной организа-
ции, так как она выполнила свои 
обязательства перед покупателя-
ми.  

Ряд поправок касается надеж-
ности застройщиков. Требова-
ния к ним предлагается смяг-
чить, а вот контроль усилить. Так, 
будет снижен один из критериев 
допуска застройщика к привле-
чению средств дольщиков. Пре-
жде на рынок долевого строи-

тельства допускались только 
строительные организации, ко-
торые имеют в активе не менее 
10 тысяч кв. метров построенно-
го жилья. Однако для некоторых 
регионов это оказалось слишком 
высокой планкой. В результате 
предложено дать доступ к работе 
с дольщиками компаниям, по-
строившим не менее пяти тысяч 
квадратных метров жилья.

При этом ужесточается систе-
ма государственного контроля 
застройщиков за счет расшире-
ния оснований для проведения 
внеплановых проверок. В целях 
своевременного выявления при-
знаков возможной неплатеже-
способности застройщиков Фонд 
защиты дольщиков наделяется 
правом проводить проверку их 
финансово-хозяйственной дея-
тельности. Также фонд сможет 
учредить собственную дочер-
нюю компанию-застройщика, 
чтобы с ее помощью осуществ-
лять достройку проблемных объ-
ектов.

До конца года могут быть 
предложены и другие изменения 
в законодательство о долевом 
строительстве. Николай Никола-
ев сообщил, что комитет готовит 
законопроект, которым средст-
ва, собранные страховыми ком-
паниями с застройщиков жилья, 

предлагается передать Фонду за-
щиты прав дольщиков. «Мы 
должны добиться, чтобы страхо-
вые компании закончили свою 
работу на этом рынке, передав 
все портфели Фонду защиты прав 
дольщиков. Чем быстрее это про-
изойдет, тем лучше», — сказал 
Николаев и уточнил, что рассчи-
тывает, что такая норма зарабо-
тает уже к 1 марта следующего 
года. Это необходимо сделать для 
того, чтобы Фонд защиты прав 
дольщиков имел средства для за-
вершения проблемных объектов. 
Речь идет о десятках миллиардов 
рублей. Обязательное страхова-
ние рисков при заключении дого-
вора долевого участия в строи-
тельстве было введено с начала 
2014 года. Однако механизм не 
смог защитить рынок новостро-
ек от появления новых обману-
тых дольщиков. В 2017 году для 
новых жилых проектов отчисле-
ния страховщикам заменили 
взносами в Фонд защиты прав 
дольщиков. 

А К Ц Е Н Т

В случае банкротства застройщика 
дольщикам обещают вернуть деньги 
даже за машино-места и кладовки. 
Раньше они теряли на них право

1

— В России могут появиться 
техпаспорта домов и дворов — 
подробности на сайте 
rg.ru/art/1627481

ПЛАНЫ В Калифорнии все дома 
оборудуют солнечными панелями

Переплату отправят 
на тот свет

Александра Воздвиженская

Строительные компании в Кали-
форнии будут обязаны с 2020 года 
при возведении небольших част-
ных домов устанавливать на кры-
шах солнечные модули, чтобы бу-
дущие владельцы вырабатывали 
электроэнергию только экологич-
ным способом. До недавнего вре-
мени предполагалось, что это бу-
дет лишь рекомендацией. Новые 
требования поднимут недвижи-
мость в цене, но сократят траты 
домохозяйств на электроэнергию.

Решение повсеместно вне-
дрить микрогенерацию руками 
застройщиков приняла Госкомис-
сия Калифорнии по строительным 
стандартам. Солнечные модули 
появятся на всех жилых зданиях 
высотой до трех этажей, опцио-
нальной будет возможность уста-
новить накопители энергии. 
Исключение сделают в случае, 
если местность не позволяет обес-
печивать достаточную инсоляцию 
в течение года (например, если во-
круг много деревьев или другое 
здание ограничивает попадание 
солнечного света на панели).

К идее ввести обязательную 
установку модулей комиссия шла 
три года, собирая данные у комму-
нальных служб, застройщиков, 
предприятий солнечной энерге-
тики и промышленников. Анализ 
показал, что экономически повсе-
местное внедрение крышных па-
нелей оправдано на территории 
всего штата — от гор до побережья. 
Оборудование в среднем добавит 
к стоимости жилья 9,5 тысячи 
долларов, притом что в течение 30 
лет экономия на энергоресурсах 
составит 19 тысяч долларов. То же 
с ипотечными выплатами домов-
ладельцев: плюс 40 долларов в ме-
сяц при экономии на электроэ-
нергии в размере 80 долларов.

Нельзя сказать, что такие тре-
бования идут вразрез с положени-
ем вещей: Калифорния, по сути, 
отдельная страна, максимально 
апробировавшая «зеленые» воз-
можности. Ежегодно там строят 
80 тысяч новых домов, а оборуду-
ют панелями 150 тысяч домов, из 
которых 15 тысяч — новые. На дан-
ный момент оснащенность домов 
крышными солнечными панеля-
ми составляет 15—20 процентов. 

ИССЛЕДОВАНИЕ Россия заняла 59-е место 
в рейтинге благополучия стран

Там, где мы есть
Юлия Кривошапко

Р
оссия сохранила 59-е место 
среди 152 стран по индексу 
благополучия и устойчиво-

го экономического развития 
( S u s t a i n a b l e  E c o n o m i c 
Development Assessment, SEDA).

Рейтинг ежегодно составляет-
ся международной консалтинго-
вой компанией The  Boston 
Consulting Group (BCG). В этом 
году топ самых благополучных 
стран возглавила Норвегия. Вто-
рую строчку заняла Швейцария, 
на третьем месте расположилась 
Исландия.

SEDA — методика анализа фак-
тических данных - была разрабо-
тана в 2012 году как альтернати-
ва традиционным способам 
оценки экономического разви-
тия на основе динамики ВВП. Она 
используется для исследования 
ситуации в 152 странах и позво-

ляет сделать вывод, насколько 
эффективно им удается превра-
щать валовой национальный до-
ход в благополучие населения не-
зависимо от уровня заработков 
граждан. В ходе оценки анализи-
руется десять параметров, вклю-
чая экономическую стабиль-
ность, здравоохранение, образо-
вание и развитие инфраструкту-
ры. 

Рейтинг традиционно воз-
главляют европейские державы. 
Отчасти это объясняется высо-
ким уровнем доходов населения 
и целенаправленной поддержкой 
социального прогресса, поясня-
ют авторы исследования. Единст-
венная страна, не принадлежа-
щая к Старому Свету, но входя-
щая в топ-10,  —  Сингапур. Вто-
рое в мире по плотности населе-
ния государство за последние 
годы совершило впечатляющий 
экономический скачок до уровня 

развитых стран, сделав ставку на 
образование и развитие челове-
ческого капитала.

Наша страна сохраняет свою 
позицию в рейтинге в течение по-
следних пяти лет. Ближайшими 
соседями России в этом году ста-
ли Грузия (60-е место) и Аргенти-
на (58-е).

Коэффициент SEDA России 
составляет 1,11, тогда как в сред-
нем по миру он равен единице.

За последние десять лет Рос-
сия продвинулась вперед по 
большинству параметров, осо-
бенно в области инфраструкту-
ры и экономической стабильно-
сти. В то же время понизились по-
казатели по здравоохранению, и 
это влияет на общий результат, 
отмечает Владислав Бутенко, 
старший партнер, председатель 
BCG Россия. 

Страны из топ-30  Россия пре-
восходит только по уровню заня-
тости. В сравнении с другими 
участниками БРИКС (Бразилия, 
Индия, Китай, ЮАР) имеет хоро-
шие показатели занятости, ген-
дерного равенства и гражданско-
го общества, но опять же отстает 
в сфере здравоохранения и обра-
зования.

В целом, результаты исследо-
вания показывают, что есть поло-
жительная взаимосвязь между 
благополучием населения и эко-
номическим ростом: улучшение в 
одной области стимулирует про-
гресс в другой. То есть для дости-
жения успеха совсем необязатель-
но жертвовать одним ради друго-
го, говорит Владислав Бутенко.

По его мнению, об этом важно 
помнить не только в обычных 
условиях, но и во время кризи-
сов, когда лидерам государств 
приходится бороться с искуше-
нием обеспечить экономический 
рост ценой благополучия гра-
ждан. 
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Новые правила должны защитить 
дольщиков от возможного обмана, 
но за это придется заплатить.

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 Ю

Л
И

Я
 К

Р
И

В
О

Ш
А

П
К

О

А как у нас?
Алексей Текслер, первый заместитель министра энергетики РФ:

— Законопроект о развитии микрогенерации в России одобрен правительст-

вом и направлен в Госдуму. Надеемся, что в следующем году он будет принят. 

Суть инициативы — дать возможность потребителям устанавливать у себя на 

домах, например, солнечные панели в объемах до 15 КВт, а избыток электро-

энергии сдавать в сеть за деньги. Сегодня это невозможно. С принятием зако-

нопроекта владелец ВИЭ-установки станет и потребителем, и производите-

лем. Тарифы, по которым гражданин сможет отпускать энергию в сеть, будут 

льготные. Но главная цель — это не получение прибыли, а трансформация со-

знания. Мы меняем энергетический ландшафт. Новые возможности дадут 

толчок развитию распределенной микрогенерации и небольшого — как по 

мощности, так и по габаритам — оборудования. В будущем распределенная 

генерация будет занимать более заметную роль в энергетике, участвовать в 

сглаживании пиков потребления, помогать развитию накопителей.
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ЭКЗАМЕНЫ Опубликовано расписание ЕГЭ на 2019 год 

Сдаем и не сдаемся
Ксения Колесникова

П
оявились официальные 
проекты расписания ЕГЭ-
2019 и выпускных экзаме-

нов для девятых классов (ОГЭ). 
Серьезных изменений по сравне-
нию с прошлым годом не будет.

— ЕГЭ в 2019 году традицион-
но пройдет в три этапа. Первые 
два из них начнутся с экзаменов 
по географии и литературе, — со-
общили в Рособрнадзоре. 

Заявления на участие в ЕГЭ 
принимаются до первого февра-
ля. К этому времени нужно вы-
брать экзамены, которые школь-
ник хочет сдавать по выбору. До-
срочный этап стартует 20 марта 
и продлится по 10 апреля, основ-
ной — с 27 мая по 1 июля, а допол-
нительный — с 3 по 20 сентября.

Самые массовые обязатель-
ные экзамены в основной период 
ЕГЭ — это русский язык и матема-
тика. Для них намечен такой сце-
нарий: математика — 29 мая (сре-
да), русский язык — 3 июня (поне-
дельник). 

Планируется, что эти предме-
ты будут сдавать около 650 ты-
сяч выпускников. Причем мате-
матика, в отличие от прошлого 
года, пройдет в один день: и про-
фильная, и базовая. То есть 
школьникам придется выбрать 
что-то одно, а не оба варианта, 
как делали многие раньше.

— Выпускники прошлых лет 
сдают ЕГЭ в досрочный период и 
резервные сроки основного пе-
риода, выпускники 2019 года — в 
основные сроки основного пери-
ода, — подчеркнули в Рособрнад-

зоре. — Те ребята, у которых сов-
пали экзамены по отдельным 
предметам, могут также сдать их 
в резервные сроки.

При этом «двоечники» — те, 
кто получил «неуд» по русскому 
и математике, смогут пересдать 
ЕГЭ в сентябре. Чтобы получить 
аттестат, достаточно набрать 24 
балла на ЕГЭ по русскому языку, 

и получить «тройку» по базовой 
математике (оценивается по пя-
тибалльной шкале). А вот для по-
ступления в вузы минимальные 
баллы другие: русский — 36, про-
фильная математика — 27.

У девятиклассников тоже бу-
дет три этапа экзаменов: досроч-
ный — с 22 апреля по 14 мая, ос-
новной — с 24 мая по 2 июля, до-

полнительный — с 3 по 21 сентя-
бря. При этом они должны опре-
делиться с экзаменами до 1 мар-
та 2019 года. 

Уже в феврале их ждет итого-
вое собеседование по русскому 
языку, которое будет оценивать-
ся по системе «зачет-незачет» и 
станет допуском ко всем осталь-
ным экзаменам.

— Отсутствие существенных 
изменений в расписании позво-
ляет сделать процедуру итоговой 
аттестации привычной и ком-
фортной и для педагогов, и для 
самих учащихся, — говорят в мин-
просвещения.

Общественное обсуждение 
проектов расписания продлится 
на Федеральном портале проек-
тов нормативных правовых ак-
тов до 29 декабря. 

ПРОЕКТ 

На техосмотре 
сверят данные 
регистрации 
и автомобиля

ОПЕРАТОР 
СВЕРИТ 
НОМЕРА
Владимир Баршев

Перед тем, как принять машину 
на техосмотр, оператор обязан 
будет проверить номера агрега-
тов с регистрационными доку-
ментами.

Такова суть нового проекта 
постановления правительства, 
которое вносит изменения в пра-
вила проведения техосмотра. 
Текст документа размещен на 
портале проектов нормативных 
актов regulation.gov.ru.

Как пояснили корреспонден-
ту «РГ» в Госавтоинспекции, та-
кое требование было прописано 
и раньше, но в более размытом 
виде. Теперь будет четко сформу-
лировано, что перед тем, как при-
ступить к проверке технического 
состояния автомобиля, оператор 
обязан убедиться, что ему предо-
ставили тот автомобиль, кото-
рый соответствует документам. 
Бывают ситуации, когда автовла-
делец после аварии заменил ку-
зов или раму. Они соответствуют 
данному автомобилю. Поэтому 
повесил на них прежние реги-
страционные знаки и ездит. А о 
том, что необходимо вносить из-
менения в регистрационные до-
кументы, он забыл. Если опера-
тор выявил такое несоответст-
вие, он откажет в проведении те-
хосмотра, а в электронной базе 
ТО укажет причину. Так как базу 
данных ТО ведет ГИБДД и инфор-
мация о таком переделанном ав-
томобиле сразу в ней появится, 
то инспекторы возьмут такой ав-
томобиль на заметку.

Чтобы пройти техосмотр, у 
автовладельца будет только один 
вариант действий: внести изме-
нения в регистрационные дан-
ные об автомобиле.

Так же в проекте уточняется, 
что оплата услуг по ТО произво-
дится до начала диагностики. 

Рождество 
без учебников

Как отметил министр, 
существующий подход к 
этому вопросу явно пе-

рестал приносить ожидаемые 
плоды.

По данным агентства Ozicare 
Insurance, на которое ссылается 
Business Insider Italia, итальян-
ские школьники посвящают до-
машним заданиям в среднем 8,7 
часа в неделю. Для сравнения, в 
соседних Франции и Германии 
ученики тратят на этот процесс 
не более 6—8 часов в неделю. 
Больше, чем в Италии, задают 
только в российских школах — 
юные россияне проводят за учеб-
никами в среднем 9,7 часа в неде-
лю. Тем не менее, как выясни-
лось, наличие больших объемов 
домашней работы далеко не всег-
да гарантирует отличный резуль-
тат. Так, Италия оказалась на 
25-м месте мирового рейтинга 
систем образования по результа-

там оценки знаний школьников 
PTE, Россия — на 13-м месте, а 
первое место, как ни странно, за-
няла Южная Корея, где учителя 
задают крайне мало домашних 
заданий — всего на 2,9 часа в неде-
лю. Меньше всего домашней ра-
боты получают финские школь-
ники (на 2,8 часа в неделю), при 
этом в рейтинге PTE Финляндия 
заняла 5-е место.

Как отмечают итальянские 
СМИ, решительный настрой ита-
льянских чиновников из мино-
бранауки прекрасно вписывает-

ся в общую линию нового кабми-
на Италии, направленную на за-
щиту традиционных семейных 
ценностей.  Руководствуясь 
именно этой благородной целью 
итальянские власти решили на-
чиная с нового года выделять зе-
мельные участки каждой семье, в 
которой родится третий ребенок, 
а также вернули во все итальян-
ские школы распятия и рождест-
венский вертеп, которые, по их 
убеждению, являются «символа-
ми истории, культуры и тради-
ций Италии». 

Лучший «подарок» детям на Новый год и Рождество — возможность провести их не за учебниками и тетрадями, а с родными и близкими людьми. Хорошо отдохнуть, набраться сил перед новым учебным 
полугодием — вот основная задача ребенка в праздничные каникулы, уверены эксперты.

А К Ц Е Н Т

Серьезных изменений по сравнению 
с прошлым годом не будет: 
экзамены традиционно пройдут 
в три этапа

А К Ц Е Н Т

Итальянские школьники посвящают 
домашним заданиям в среднем 8,7 часа 
в неделю, больше всех в Европе

А КАК У НАС?

Алихан Динаев, учитель обществознания и права, 
«Учитель года России-2018»:

Я считаю, что на каникулы, тем более новогодние, задавать до-

машние задания не нужно. Для ребят это редкая возможность 

побыть вместе с семьей, отдохнуть и набраться сил к началу 

следующей четверти и второго полугодия.

20 лет назад у меня были учителя, которые задавали много, 

причем абсолютно на все каникулы, даже летние. Но были и 

те, кто вообще ничего не задавал. Сейчас ситуация примерно 

такая же. Преподаватель может что-то задать «на новый год». 

Но есть ли у него это право с юридической точки зрения — уже 

другой вопрос. 

СанПиН определяет, что одна из целей каникул — профилакти-

ка переутомления обучающихся. А ФЗ «Об образовании в 

РФ» устанавливает, что каникулы являются академическим 

правом обучающихся, и определяет каникулы как плановые 

перерывы при получении образования для отдыха и иных со-

циальных целей в соответствии с законодательством об обра-

зовании и календарным учебным графиком.

То есть каникулы — это перерыв в освоении образовательной 

программы. А домашние задания — суть продолжение этой са-

мой программы. Исходя из этого, домашние задания на ново-

годние каникулы могут рассматриваться как нарушение прав 

обучающихся. При этом привлекать учащихся в каникулы к 

разнообразным мероприятиям школа может только с согла-

сия законных представителей несовершеннолетних учеников. 

Но опять же на практике этот вопрос решается в большинст-

ве случаев путем договоренности учителя, учеников, родите-

лей. Мы ведь все знаем еще советскую традицию давать длин-

ный список литературы на чтение летом. 

Задавать ли домашние задания на новогодние и рождествен-

ские каникулы, решает зачастую сам учитель. Это во многом 

зависит от того, успевает ли класс по программе. Если ребята 

отстают по каким-то причинам, то педагог вполне может дать 

им небольшой и интересный материал на праздники. Если же 

они идут по плану или опережают его, то вряд ли такая допол-

нительная нагрузка необходима.

Если вдруг родитель знает, что по каким-то причинам ребенок 

не сможет выполнить задание (например, из-за намеченного 

семейного отпуска), он может обговорить это с педагогом за-

ранее. Договориться без конфликтов, заявлений и исков… 

Убежден, что уважающий своих учеников наставник не будет 

применять какие-либо «санкции» в отношении ребят, не сде-

лавших «домашку» в Новый год. С другой стороны, если учи-

тель ее задает, то это, скорее всего, исключение из правил и 

вызвано какой-то серьезной причиной.

Подготовила Ксения Колесникова
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ИТОГИ Председатель 
совета директоров 
Русского биографического 
института Святослав 
Рыбас — о достижениях 
России-2018 

Год 
как памятник

Антон Поворин 

Уходит в историю российский 2018 год, начинаем подво-
дить итоги, оценивать и себя, и наши дела. Председатель 
Экспертного совета Национальной премии «Человек 
года», писатель-историк Святослав Рыбас ответил на во-
просы «Российской газеты».  

Святослав Юрьевич, Русский биографический инсти-
тут, которым вы руководите, готовится в 26-й раз на-
звать современных героев и подвижников. Как вы опреде-
лите уходящий год?

СВЯТОСЛАВ РЫБАС: Яркий, противоречивый, обнадеживаю-
щий. Мы по натуре умеренные оптимисты, к чему приу-
чила нас тысячелетняя история. Год отразил многие ее 
закономерности и достижения, напомнил слова поэта и 
дипломата Федора Тютчева: «Россию всегда спасала ее 
история». 

Не хотите ли предложить нашим читателям своео-
бразный «рапорт достижений»?

СВЯТОСЛАВ РЫБАС: Раз-
умеется. Более того, 
если примете, готов 
предложить целый 
праздничный тост. 
Однако перед этим 
предложу вам такую 
формулу. Наши 
отцы, деды, прадеды 
и далекие пращуры, известные и неизвестные, цари и 
крестьяне, поставили себе колоссальный памятник — это 
наша страна. Когда-то я имел философский разговор с 
митрополитом Тихоном Шевкуновым, который заметил, 
что, несмотря на многие нынешние проблемы, «Святой 
Руси нечего опасаться». Собственно, это та же мысль об 
общем памятнике. Поэтому тост должен быть духоподъ-
емным.

С чего начнем?
СВЯТОСЛАВ РЫБАС: С головы. Отметим заключение Конвен-
ции о правовом статусе Каспийского моря, которую по-
сле двадцати лет сложных переговоров утвердили наш 
президент В.В. Путин, президент Казахстана Н.А. Назар-
баев, президент Ирана Хасан Роухани, президент Азер-
байджана И. Г. Алиев, президент Туркменистана Г.М. 
Бердымухамедов. За этими государствами закреплены 
исключительное право и ответственность за судьбу 
Каспия. Назову и тех, кто стоял в самом начале дипло-
матического процесса, это президент Российского со-
вета по международным делам, бывший министр ино-
странных дел РФ И.С. Иванов, председатель Сената 
Парламента Казахстана, бывший министр иностран-
ных дел Казахстана К.-Ж. К. Токаев, генеральный дирек-
тор Евразийского центра развития, бывший посол Ка-
захстана в РФ и генеральный секретарь ЕврАзЭС, ми-
нистр Евразийского экономического сообщества Т.А. 
Мансуров. В личном архиве Таира Мансурова сохра-
нился листок бумаги со схемой Каспия, начертанный 
Н.А. Назарбаевым и подписанный им и Б.Н. Ельциным, с 
чего и начался процесс.

Обращу ваше внимание на деятельность митрополита 
Тихона Шевкунова по созданию историко-художествен-
ных выставок всероссийского масштаба. Я побывал на 
этих выставках в московском Манеже, свидетельствую, 
что, выстояв долгие очереди, публика была восхищена: 
наша история веет нам в лицо. И в этом же направлении — 
работа Малого театра и его художественного руководи-
теля Юрия Соломина. А как мощно прозвучало общена-
родное голосование о присвоении аэропортам имен ве-
ликих соотечествен-
ников! Это свиде-
тельствует о многом, 
в том числе и о на-
шей «загадочной 
душе».

Не обойти вни-
манием издание ка-
питальной 12-том-
ной «Истории Вели-
кой Отечественной 
войны» с более чем 20 приложениями и 6-томной исто-
рии Первой мировой войны под научной редакцией 
профессора, военного историка В.А. Золотарева, под-
вижническую деятельность сотрудников министерст-
ва обороны по увековечению памяти павших воинов, 
исследовательскую работу сотрудников Центрального 
архива социально-политической истории России, со-
трудников издательских центров «Российская газета», 
«Комсомольская правда», «Радио ФМ», создателей ху-
дожественных фильмов «Годунов», «Ненастье», «До-
машний арест» и еще многих.

А в иных областях?
СВЯТОСЛАВ РЫБАС: Да, конечно. Крымский мост — вот вещь 
на века! Кроме того, атомная энергетика, зернопроиз-
водство, нефтегазовый комплекс — «интеграционные 
проекты» в Юго-Восточной Азии и освоение Бованен-
ковского газового месторождения на Ямале, трубопро-
водное строительство, создание новых типов вооруже-
ния и военной техники, радиолокации и радиотехники, 
экспорт вооружений, металлургия, углепром, метро-
строй, разработки в области кибербезопасности, вос-
становление биоресурсов… Например, российский мно-
гофункциональный Су-57 возглавляет мировой рейтинг 
современных истребителей. Успешно работают наши 
университеты, например, МИФИ (Ядерный универси-
тет), Северокавказский федеральный государственный 
университет. И это далеко не все. Ожидается, что к кон-
цу года объем несырьевого экспорта достигнет рекор-
дной величины — 148 миллиардов долларов... В целом же 
год, при всех его особенностях, успехах и несбывшихся 
надеждах — неповторимый миг нашей личной истории. 
Год — это мы, это наше все, памятник нашей жизни. И как 
говорил один персонаж фильма «Зеркало для героя»: 
«После нас придут другие коммунисты и сделают еще 
лучше». 

2018 год — Яркий, 
противоречивый, 
обнадеживающий

Год — это мы, 
это наше все, 
памятник нашей 
жизни
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По данным опроса на сайте «Российской газеты», 76 процентов родителей 
школьников считают, что ребенок перегружен домашними заданиями. 
Эта тема на страницах «РГ» поднималась неоднократно. 
21 декабря в редакции «Российской газеты» состоится «Деловой завтрак» 
с министром просвещения Ольгой Васильевой, где вопрос про домашние 
задания и нагрузку на детей будет поднят одним из первых.

ПЕРСОНА Юрий 
Пилипенко 
вновь избран 
президентом 
Федеральной 
палаты 
адвокатов

ВТОРОЙ СРОК 
НАЧАЛЬНИКА
Наталья Козлова

У адвокатского сообщества ста-
рый-новый руководитель — 
Юрий Пилипенко вновь переиз-
бран, теперь уже на второй срок. 
Так в понедельник проголосовал 
Совет палаты. Тем самым он про-
длил полномочия Пилипенко.

По словам первого вице-пре-
зидента ФПА Евгения Семеняко, 
это решение продиктовано жела-
нием сохранить накопленный 
опыт. За последние четыре года 
ФПА проделала большой путь в 
укреплении престижа адвокату-
ры, развитии отношений с пред-
ставителями госорганов, с проку-
ратурой, полицией. Что также 
важно, налажены связи с общест-
венными организациями, с Сове-
том при президенте по правам че-
ловека, Уполномоченным по пра-
вам человека, — заявил Семеняко.

Юрий Пилипенко стал прези-
дентом Федеральной палаты в ян-
варе 2015 года. Первым президен-
том ФПА РФ был нынешний пер-
вый вице-президент палаты Евге-
ний Семеняко. По его мнению, за 
четыре года Пилипенко проде-
монстрировал высокую эффек-
тивность своей работы. Причем 
эти слова подкрепляются важны-
ми для адвокатской профессии 
делами: от внесения поправок в 
законодательство, регулирующее 
адвокатскую деятельность, до по-
вышения оплаты труда адвокатов 
по назначению.

Это новое назначение — веро-
ятно, последний срок Пилипенко. 
Согласно закону об адвокатуре 
один человек может занимать дол-
жность президента адвокатской 
палаты не более двух сроков.  
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СИРИЯ Вице-премьер 
Юрий Борисов рассказал 
об отлично проявивших себя 
оружии и военной технике

Тесты в боевых 
условиях

Иван Петров

Курирующий военно-промышленный блок в правитель-
стве России вице-премьер Юрий Борисов по итогам сво-
ей поездки в Сирию рассказал, какое российское оружие 
ранее было испытано военными в этой стране. 

Так, практически непробиваемый заслон от нападе-
ний беспилотников и ударов авиации и военной техники 
обеспечили комплексы «Панцирь-С1». «Батареи зенит-
ного ракетно-пушечного комплекса «Панцирь-С1» 
уничтожили большое количество беспилотных летатель-
ных аппаратов и ракет, обеспечив надежное прикрытие 
от ударов расположений военнослужащих и военной 
техники», — рассказал Юрий Борисов. 

Напомним, в апреле текущего года сообщалось, что 
Россия направила в Сирию дополнительные зенитно-ра-
кетные комплексы «Панцирь». Именно эти комплексы 
еще в начале года помогли отразить «атаку дронов» на 
российскую авиабазу «Хмеймим» в провинции Латакия. 
Тогда удалось уничтожить семь беспилотников террори-
стов, а несколько из них посадить. 

Самоходный зенитный ракетно-пушечный комплекс 
наземного базирования «Панцирь-С1» предназначен 
для ближнего прикрытия военных и гражданских объек-
тов, в том числе комплексов ПВО большой дальности, от 
всех современных и перспективных средств воздушного 
нападения. Установленный для мобильности на шасси 
грузовика, комплекс 
оснащен двумя 30-
мм пушками, каждая 
из которых способна 
совершать до 40 вы-
стрелов в секунду, а 
также выпускать 12 
зенитных ракет. 

После возвраще-
ния из Сирии вице-
премьер Юрий Бо-
рисов также расска-
зал, что созданная 
там группировка 
ПВО контролирует 
воздушную обстановку практически над всей террито-
рией страны. После заступления на боевое дежурство 
только одного дивизиона зенитной ракетной системы С-
300В4, по его словам, значительно снизилась интенсив-
ность полетов авиации коалиции в северо-восточной ча-
сти Сирии.

После трагедии, когда 17 сентября над Средиземным 
морем ракетой комплекса ПВО Сирии С-200 был сбит 
российский самолет-разведчик Ил-20 с 15 военнослужа-
щими на борту, Россия приняла решение передать армии 
Сирии системы С-300. Ранее системы С-300В4 были по-
ставлены на боевое дежурство в Сирии для обеспечения 

безопасности аэродрома Хмеймим и пункта базирова-
ния материально-технического обеспечения «Тартус». 
Позднее на боевое дежурство в районе авиабазы засту-
пили более современные системы С-400.

Подтвердили свою эффективность в Сирии кроме 
того ракетный комплекс Сухопутных войск «Искандер-
М», а также реактивные системы залпового огня «Торна-
до-Г» и «Смерч». Прошли обкатку в боевых условиях са-
молеты дальней авиации Ту-160, Ту-95МС и Ту-22М3.

В сирийском небе были испытаны и новые образцы 
авиационной техники, в частности, самолеты корабель-
ной авиации МиГ-29К/КУБ и вертолеты Ка-52К. Кроме 
того, высокий потенциал продемонстрировали истреби-
тели Су-30СМ и Су-35. Были применены и доказали свою 
высокую эффективность корабельные ракетные ком-
плексы «Калибр». После их точных запусков по позици-
ям террористов о «Калибрах» заговорили во всем мире. 

Впервые применялись с борта авианесущего крейсе-
ра «Адмирал Кузнецов» ударные вертолеты Ка-52К «Ка-
тран». По словам Юрия Борисова, они подтвердили свою 
эффективность и заложенные характеристики.

К работе авиации вообще, по сути, не оказалось ника-
ких претензий. «Достигнутые показатели надежности, 
наработка на «отказ» новых самолетов Су-35 и Су-30СМ 
при интенсивной боевой эксплуатации в 3–4 раза превы-
сили нормативные», — пояснил вице-премьер.

Кроме того, по словам Юрия Борисова, эти истреби-
тели продемонстрировали высокий потенциал много-
функциональности — военные использовали их для унич-
тожения позиций боевиков вооружением, характерным 
для самолетов-штурмовиков.

Юрий Борисов также рассказал, что для поддержания 
исправности авиатехники на аэродроме Хмеймим была 
развернута инженерно-техническая база. «Слаженная 
работа наших специалистов обеспечила высокую интен-
сивность боевых действий авиационной группировки, 
которая достигала до 100 вылетов в сутки, то есть до трех 
самолето-вылетов в сутки», — отметил чиновник. 

«Работа в боевых условиях подтвердила высокие ха-
рактеристики российского оружия и его традиционные 
преимущества — простоту в эксплуатации и надежность 
в применении», — подытожил Юрий Борисов.

Ранее министр обороны РФ Сергей Шойгу рассказы-
вал, что в ходе боевых действий в Сирии были апробиро-
ваны 162 образца современного и модернизированного 
вооружения. Среди них — новейшие авиационные ком-
плексы Су-30СМ и Су-34, вертолеты Ми-28Н и Ка-52 и 
многие другие образцы. По словам главы военного ве-
домства, тактические характеристики подтвердили вы-
сокоточные боеприпасы, крылатые ракеты морского ба-
зирования, впервые применявшиеся в боевых условиях. 
Показали высокую эффективность силы специальных 
операций и подразделения специального назначения. 
Они, по словам министра обороны, сыграли ключевую 
роль в ликвидации главарей террористов, уничтожении 
критически важных объектов противника и при коррек-
тировке ударов нашей авиации. 

РАСКОЛ Верховная рада готовит репрессии против прихожан Украинской православной церкви

Ярош объявил кровавую охоту
Павел Дульман

П
ервый день существова-
ния Православной цер-
кви Украины (ПЦУ), сле-

пленной в спешке из двух рас-
кольнических сект и принятой 
под омофор «экуменическим» 
константинопольским патриар-
хом Варфоломеем, явил истин-
ные, не благие намерения ее 
строителей и приготовленное 
ими для всей страны страшное 
будущее. 

Так, хоть неофициальный 
предводитель ПЦУ президент 
Петр Порошенко и заявлял ра-
нее, что никто украинских хри-
стиан в новую структуру кнутом 
загонять не будет, Верховная 
рада внезапно озаботилась пере-
именованием канонической 
Украинской православной цер-
кви (УПЦ) и процедурой «закон-
ного» отъема ее приходов. Укоре-
нившиеся во всех ветвях власти 
неонацисты уже призывают 
к убийству священников и при-
хожан УПЦ.

Вчера на согласительном со-
вете Верховной рады ее предсе-
датель, прихожанин униатской, 
не имеющей к православию ни-
какого отношения церкви Анд-
рей Парубий анонсировал два 
законопроекта. Первый о переи-
меновании УПЦ — церкви насто-
ятельно предложат называться 
«русской», что по мысли Пару-
бия и Порошенко автоматиче-
ски должно отвратить верую-
щих от нее. Ведь русофобия по-
чти официально объявлена го-
сударственной идеологией 
и смыслом существования Укра-
ины, быть русским — стыдно 
и позорно, как не первый год 
убеждают граждан Украины ор-
ганизаторы госпереворота. 

Второй законопроект,  по 
мысли одного из авторов, пе-
чально известного одесского по-
литика Алексей Гончаренко, ра-
довавшегося смерти своих зем-

ляков 2 мая 2014 года, должен 
«законодательно урегулировать 
порядок перехода общин в ПЦУ, 
включая вопрос имущества, 
чтобы не было никакого хаоса, 
чтобы все происходило регули-
ровано». 

Оба законопроекта, по сло-
вам Гончаренко, должны быть 
приняты уже в четверг.

Инициатива украинских де-
путатов иллюстрирует только 
отсутствие у них страха, юриди-
ческого образования и правово-
го сознания, а также полное иг-
норирование украинской кон-
ституции — статьи 35, которая, 
помимо прочего, гласит: «Цер-
ковь и религиозные организа-
ции на Украине отделены от го-
сударства, а школа — от Церкви. 
Никакая религия не может быть 

признана государством как обя-
зательная». Это значит, что 
представители власти не могут 
вмешиваться в вопросы Церкви 
и, уж конечно, ее переименовы-
вать. Своим законопроектом 
Верховная рада сказала новое, 
нецензурное слово как в укра-
инской, так и в мировой исто-
рии: до Парубия и Порошенко 
самочинно определять название 
церкви опасались императоры, 
султаны, короли, князья, цари 
и даже американские президен-
ты. Но поскольку украинские 

власти пишут человеческую 
историю с чистого листа — о чем 
гласит презентованная на днях 
в Киеве книга «Украина как пра-
родина человечества» — консти-
туция, церковная традиция 
и вся история им не указ.

Что касается определения 
процедуры захвата храмов и мо-
настырей, то и эта антиконсти-
туционная инициатива возни-
кла не вдруг: планы по захвату 
православных святынь с самого 
начала озвучивались архитек-
торами незаконнорожденной 
ПЦУ — Порошенко, Филаретом, 
их компаньоном и соперником 
Варфоломеем. 

Он, напомним, уже получил 
президентским указом в свое 
пользование Андреевскую цер-
ковь. Однако этот храм отобра-

ли у вошедшей в состав ПЦУ 
раскольнической секты УАПЦ, 
вся паства которой исчислялась 
считаными тысячами прихо-
жан. Иное дело Украинская пра-
вославная церковь. 

О том, что без конфликтов 
переход общин под омофор По-
рошенко и Варфоломея не обой-
дется, смог убедиться их по-
дельник, митрополит Винниц-
кий Симеон — один из двух кано-
нических иерархов, решивших-
ся по собственной воле уйти 
в раскол.

Сразу после «собора нече-
стивых», на котором учрежда-
лась ПЦУ и в президиуме кото-
рого он восседал, Симеон вер-
нулся в Винницу, чтобы отслу-
жить воскресную литургию 
в кафедральном Спасо-Преоб-
раженском соборе и объявить 
о переходе в раскол. Храм был 
еще в субботу взят под контроль 
вооруженными сотрудниками 
Службы безопасности (СБУ) — 
у служителей изъяли ключи 
и выставили охрану, чтобы не 
допустить прихожан и клири-
ков, не согласных вслед за Симе-
оном менять веру. Но и эти ад-
министративные меры не спа-
сли его от позора. 

«После завершения литургии 
Симеон прорек, что отныне их 

храм принадлежит поместной 
Церкви. Те, кого привлекла для 
поддержки Симеона мэрия — ру-
коплескали. Остальные, боль-
ш и н с т в о,  п о к и н у л и  х р а м . 
С ними ушла половина архие-
рейского хора, остались только 
светские «работники». Ушел из 
собора весь большой детский 
хор. Покинула собор половина 
священников, почти весь иподи-
аконский состав, вся прислуга, 
повара и охрана», — описали 
в социальных сетях процесс 
«перехода» в ПЦУ участники по-
следней службы Симеона в ка-
честве канонического епископа. 

Паства Симеона идти за ним 
отказалась. Так он на своей шку-
ре познал уже две тысячи лет из-
вестную истину: религиозное 
чувство людей административ-
но не регулируется, оно свобод-
но от государства, и ни римский 
кесарь, ни президент Украины, 
ни Верховная рада истинному 
православному христианину не 
указ.

Эта служба для Симеона дей-
ствительно оказалась послед-
ней: прошедший вчера в Киево-
Печерской лавре Священный 
синод УПЦ запретил в служении 
Симеона и его «подельника» ми-
трополита Александра (Драбин-
ко). 

Оба архиерея сняты с дол-
жностей, и та же участь пости-
гла сопровождавших их в Киеве 
дьяконов. 

Принудить паству к повино-
вению себе и президенту, а глав-
ное — забрать себе приходы со 
всем имуществом, Симеон те-
перь может только с применени-
ем насилия. И насилие, и безза-
коние уже пять лет являются 
единственной формой сущест-
вования украинского государст-
ва, и создаваемый Симеоном 
и Порошенко спрос на него, к со-
жалению, наверняка будет удов-
летворен. Свои услуги им уже 
наперебой предлагают местные 
неонацисты. 

Громче других прозвучало 
заявление депутата Верховной 
рады и советника министра обо-
роны Дмитрия Яроша — главаря 
запрещенной в России экстре-
мистской организации «Правый 
сектор». 

В своем Facebook он заявил, 
что каноническая церковь явля-
ется «российской резиденту-
рой», «антинациональной аген-
турной сетью», и поэтому на ее 
епископов и прихожан нужно 
«охотиться». 

«Охота на московских по-
пов — дело, угодное богу и нашей 
родине. Мы, украинцы, милосер-
дны, и, следовательно, уничто-
жаем врагов с любовью», — напи-
сал униат Ярош. Еще раз заме-

тим, что публичные призывы 
убивать граждан Украины по на-
циональному и религиозному 
признаку — иным образом смысл 
слова «уничтожаем» трактовать 
невозможно — исходят от зако-
нодателя, «национального ге-
роя» и советника министра обо-
роны. 

Но вряд ли европейские и за-
океанские покровители потре-
буют от Киева правовой оценки 
слов Яроша и его примерного 
наказания. В конце концов, По-
рошенко уже неоднократно на-
зывал украинских православ-
ных «пятой колонной» и иными 
способами разжигал ненависть 
по отношению к каноническому 
православию и согражданам, 
считающим себя русскими.

Еще одним примером разжи-
гания ненависти со стороны По-
рошенко стало его указание 
спецслужбам проверить всех 
украинских чиновников на 
предмет наличия родственни-
ков в России и Крыму. Так он от-

реагировал на громкий скандал 
вокруг одного из заместителей 
главы СБУ, у которого обнару-
жилась супруга-россиянка.

«Российская газета» совету-
ет Порошенко начать с себя, 
своей семьи и окружения. Из-
вестно, что его старший сын, де-
путат Рады, женат на гражданке 
РФ. Россиянка обеспечивает се-
мейный уют и главе МИД Украи-
ны Павла Климкина. 

Наконец, в Крыму проживает 
брат командующего украински-
ми карателями на Донбассе ге-
нерала Сергея Наева. И, в отли-
чие от родственника и его на-
чальства, не стесняется ни рос-
сийского паспорта, ни того, что 
он русский. 

Кто хочет стать 
миллионером

Закон о защите прав по-
требителей, напомнили 
в Роспотребнадзоре, ре-

гламентирует взаимоотношения, 
возникающие между потребите-
лями и изготовителями, испол-
нителями, продавцами при про-
даже товаров (выполнении ра-
бот, оказании услуг). Денежные 
же призы не являются товаром 
или услугой.

К тому же по Гражданскому 
кодексу требования физических 
и юридических лиц, связанные 
с организацией игр и пари или 
с участием в них, не подлежат 
судебной защите. Исключение — 
если человека вовлекли туда под 
влиянием обмана, насилия, уг-
розы. «Формально человека об-
манули — обещали, что он выиг-
рает деньги, а на самом деле сло-
во не сдержали. Но организато-
ры подобного сетевого шопин-
га — люди довольно изощренные 
и знают, как себя подстраховать. 
Обычно на тех же сайтах, или 
в группах, или в соцсетях, где 
предлагаются товары, размеща-
ются и условия акций, где мел-
ким-мелким шрифтом написано, 
что человек, купив тот или иной 
товар или определенную часть 
товаров, становится участни-
ком 1/16, или 1/8, или даже 
1/4 финала розыгрыша главного 
приза. Бывает даже, что призы 
реально разыгрываются, но вы-
даются подставным лицам», — 
поясняет «РГ» глава правления 
Международной конфедерации 
обществ потребителей Дмитрий 
Янин.

Он напоминает, что история 
с призовым шопингом имеет уже 
почти 30-летнюю историю. 
«Было время, когда в почтовые 
ящики бросали конверты с клю-
чами от квартир или машин. 
К ключам прилагалось письмо 
о том, что и сколько человеку 

нужно купить, чтобы в реально-
сти стать новоселом или облада-
телем новенькой иномарки. Рас-
чет на понятное желание челове-
ка поверить в мечту и дотянуться 
до нее. И вот уже дается шанс 
прикоснуться к этой мечте. Еще 
несколько действий, несколько 
покупок, и она сбудется, — рас-
сказывает Янин. — Все это закан-
чивалось очень плачевно. Люди 
не просто тратили все свои день-
ги. Они еще и кредиты брали для 
покупки товаров, которые им не 

нужны и которые все равно не 
принесли им желаемого приза».

Азарт и шопинг — понятия не-
совместимые, считает Янин. 

«Если продавец за продажу то-
вара обещает еще и денежный 
приз, значит, товар этот по-дру-
гому продать  невозможно. 

И это нужно иметь в виду, — уто-
няет Дмитрий Янин. — Товары, 
приобретенные дистанцион-
ным способом, вернуть можно. 
На это потребителю по россий-
ским законам отведено семь 
дней. Однако на практике это 
нереально. Покупатель просто 
не сможет найти продавца. 
А если даже и найдет, то прода-
вец откажется принимать назад 
вещи, а через несколько дней 
исчезнет как юрлицо». В Роспо-
требнадзоре советуют, перед 

тем как соблазниться на оче-
редную акцию, найти на сайте 
ее  организаторов,  условия 
и внимательно с ними ознако-
миться. А Дмитрий Янин предо-
стерегает людей от любых спон-
танных займов и  кредитов. 
Миллион получить все равно 
нереально, а за кредит придется 
расплачиваться не один месяц 
или даже год. 

Предновогодний ажиотаж часто 
заставляет людей покупать ненуж-
ные вещи.

Служителям церкви на Украине, как 
и прихожанам, предстоит выбрать 
между раскольниками и УПЦ 
Московского патриархата.

А К Ц Е Н Т

Если продавец за продажу товара обеща-
ет еще и денежный приз, значит, товар 
этот по-другому продать невозможно

Взлетев с борта авианосца, в Сирии впервые были испытаны 
и прекрасно себя показали ударные вертолеты Ка-52К «Катран».

Подтвердили свою 
эффективность 
в Сирии реактив-
ные системы 
залпового огня 
«Торнадо-Г» и «Смерч»

— Следите за развитием ситуации 
на сайте
rg.ru/sujet/6091
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На своей странице в соцсети известный боевик, а ныне — депутат Верховной 
рады, советник министра обороны Ярош призывает к тому, что даже страшно 
переводить: «Охота» на московских священников — дело, угодное богу и нашей 
родине». Он призывает «убивать их с любовью и верой». 

А К Ц Е Н Т

Прошедший вчера в Киево-Печерской 
лавре Священный синод УПЦ
под председательством Блаженнейшего 
Митрополита Онуфрия запретил
в служении Симеона и его «подельника» 
митрополита Александра (Драбинко)
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КОНТАКТЫ Министры 
экономики РФ и Франции 
решили углублять 
партнерство

Плотный диалог

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

В Париже прошла XXIV сессия российско-французского 
совета по экономическим, финансовым, промышленным 
и торговым вопросам (СЕФИК) под председательством 
министра экономического развития РФ Максима Ореш-
кина и его французского коллеги Брюно Ле Мэра.

На итоговой пресс-конференции глава минэкономраз-
вития подчеркнул, что  развитие отношений между Рос-
сией и Францией во внешнеэкономической области де-
монстрирует «абсолютный позитив». При этом он сослал-
ся на рост товарообмена между двумя странами. «Если 
взглянуть на цифры поставок французской продукции в 
Россию, то с минимума в 5 миллиардов евро в 2015 году, в 
этом  году они выросли до 9 миллиардов. В следующем так-
же ожидается рост», — подчеркнул Орешкин. По его сло-
вам,  подобные  показатели являются следствием несколь-
ких ключевых элементов, в том числе положительной ди-
намики российской экономики, которая выстроила новую 
устойчивую модель развития, что способствовало в целом 
внешнеэкономической активности страны. Но еще более 
важным фактором, отметил Максим Орешкин, стали те 
взаимоотношения, что выстраиваются между Россией и 
Францией на разных уровнях, включая самый высокий — 
на уровне президентов двух стран. Как подчеркнул Мак-
сим Орешкин, Москва и Париж намереваются углублять 
экономическое партнерство, которое уже успешно осу-
ществляется, к примеру, в энергетике. При этом он напом-
нил о совместном проекте «Ямал СПГ», доказавшем, что 
даже в непростой политической ситуации российские и 
французские компании могут сотрудничать. Орешкин вы-
разил надежду, что и проект «Арктик СПГ-2» также будет 
реализовываться совместно. Брюно Ле Мэр сказал о том, 
что власти Франции приняли решение усилить свои гаран-
тии по «Ямалу СПГ», увеличив сроки возмещения креди-
тов, что обеспечит «более широкую защиту от рисков вви-
ду французской приверженности этому проекту». •

РЕЗОНАНС BBC 
оскандалилась с поиском 
«руки Москвы» в акциях 
протеста во Франции

След из котлет

Игорь Дунаевский

Британский телеканал BBC уличили в целенаправленном 
сборе любых фактов, которые можно было бы преподне-
сти общественности как доказательство якобы причаст-
ности России к антиправительственным демонстрациям 
во Франции. Речь идет о признании корреспондента рус-
ской службы BBC Ольги Ившиной коллеге-стрингеру в 
том, что руководство телеканала требует от сотрудников 
любых свидетельств «руки Москвы» в акциях протеста 
«желтых жилетов». В переписке, опубликованной агент-
ством РИА Новости, она допытывается у коллеги, можно 
ли имеющиеся факты хоть как-то выдать за «российский 
след». Например, предполагает: «А может, какой-нибудь 
русский бизнес наваривается на этом сейчас хорошо? Мо-
жет, они («желтые жилеты». — «РГ») там котлеты массово 
едят например». Затем интересуется участием в акциях 
ультраправых, которых можно было бы «притянуть к 
(Владимиру) Пути-
ну». После несколь-
ких таких предполо-
жений она признает-
ся: «Я ищу углы, да. 
Ну, редакция требует 
крови, че» (сохране-
ны орфография и 
пунктуация ориги-
нала. — «РГ»).

Акции протеста в 
крупных городах 
Франции продолжа-
ются с середины ноября и, как признают подавляющее 
большинство западных специалистов, вызваны внутрен-
ними причинами, включая дороговизну жизни, увеличе-
ние налогов и рост цен на автомобильное топливо. Но 
часть западных комментаторов, следуя модному тренду, 
во всем винит Россию и выискивает любые тому подтвер-
ждения. И отсутствие каких-либо свидетельств не смуща-
ет британскую BBC и ей подобных. Ведь, как сообщила 
французская Le Journal du Dimanche со ссылкой на источ-
ник в спецслужбах, их расследование не смогло выявить 
никаких признаков причастности России.  Официальный 
представитель МИД РФ Мария Захарова в эфире «Россия 
24» напомнила о том, как британские власти регулярно 
пытаются навесить ярлык пропагандистов на российскую 
прессу. По ее мнению, действия BBC стали проявлением 
цинизма, поскольку телеканал всегда «пропагандировал 
непредвзятый и независимый подход, профессионализм в 
качестве кредо издания». •

ТОЛЬКО В «РГ» Кустурица: Евразийский союз — это залог мира на Земле

Голливуд уничтожит кино
Александр Борисов, 
Андричград, 

Республика Сербская

З
наменитый кинорежиссер 
Эмир Кустурица дал эксклю-
зивное интервью корреспон-

денту «Российской газеты». 

Только что вышла в свет ваша 
третья книга «Зачем мне это 
нужно». О чем она?

ЭМИР КУСТУРИЦА: В ней я подтвер-
ждаю, что не собираюсь умирать, 
стремясь к жизни, или если быть 
еще точнее — я решил жить до 
конца своей жизни. Итак, возь-
мем пример Дон Кихота, кото-
рый в конце своих дней был об-
маном приведен в дом своей се-
стры и только перед лицом смер-
ти спросил себя: «Зачем мне все 
это было нужно?», после чего 
умер. В отличие от него я думаю, 
что схожее название новой книги 
— лучшее доказательство моей 
потребности свести в ней прио-
бретенные мною опыт и знания к 
вопросу, не имеющему ответа. 

Вы сняли фильм «Эль Пепе. 
Высшая жизнь» о бывшем пре-
зиденте Уругвая Хосе Мухике 
(занимал должность с 2010 по 
2015 год. — здесь и далее прим. 
«РГ»), которого называли «са-
мый бедный президент», так 
как он жертвовал на благотво-
рительность почти всю свою 
зарплату. Планируется ли 
прокат ленты в России? 

ЭМИР КУСТУРИЦА: Социальный заказ 
в отношении таких политиков и 
картин о них, безусловно, очеви-
ден. Хочу отметить, что в мире 
киноплощадки уничтожены за 
счет Голливуда. Даже россий-
ские ленты, снятые совместно с 
Голливудом, где напряженность 
доведена до крайних точек, а ос-
новной целью их авторов явля-
ются прибыли и рынок, в боль-
шинстве своем глупы.  Мой 
фильм может стать частью фе-
стиваля, в том числе и в России. 
Сможет ли он привлечь публи-
ку? Конечно, но при этом он дол-
жен отвечать характеру кино-
площадки. Кинематография раз-

рушается. В будущем крайне тя-
жело будет привлекать публику 
в кинотеатры, поскольку зрите-
лю дешевле легально приобре-
тать права на скачивание и прос-
мотр фильмов в домашних усло-
виях. Я прихожу к неутешитель-
ному выводу, что Голливуд, яв-
лявшийся отцом кинематогра-
фии, в определенной степени ее 
и уничтожит. 

Новоизбранный член Президиу-
ма Боснии и Герцеговины (БиГ) 
от сербского народа Милорад 
Додик обозначал желание на-
значить вас своим советником. 
Что планируете рекомендо-
вать своему другу?

ЭМИР КУСТУРИЦА: Буду советовать то, 
чтобы все его действия служили 
защите достоинства сербского 
народа, чтобы он не стремился 
быть исключительно историче-
ской личностью, а сохранял пра-
гматичность. Милорад Додик, 
кстати, таковым и является. Это 
должно помочь ему сохранить 
все механизмы власти и в буду-
щем укрепить их для обеспече-
ния интересов Республики Серб-
ской (РС). Хочу отметить, что До-

дик сделал правильный выбор, 
предпочтя Западу развитие пар-
тнерских отношений с единст-
венным историческим союзни-
ком сербов — Россией. 

Что, на ваш взгляд, является 
препятствием для расширения 
всестороннего сотрудничества 
между Москвой, Белградом и 
Баня-Лукой?

ЭМИР КУСТУРИЦА: Мне кажется, Сер-
бии и всем сербам необходимо 
понять, что проблемой является 
не то, что кто-то (Россия) теперь 
не защищает наши границы, а то, 
что на протяжении долгого вре-
мени мы имели элиту, которая 
была коррумпирована Западом. 
Когда вы приезжаете в Москву, то 
видите не только оригинальный 
российский город, но и большой 
европейский центр. Итак, Сер-
бия должна понять, что если дой-
дет до мировой войны, то Евра-
зия победит. Нельзя победить Ев-
разию, нельзя даже пытаться с 
ней воевать. Можно попытаться 
воевать с Россией, а это значит — 
воевать с Евразией.  Сербия 
должна однозначно определить-
ся и окончательно встать на сто-

рону Евразии, где находится бу-
дущее Европы. Европа без Рос-
сии будет старым музеем, где 
останутся только пожилые люди. 

Чего сегодня сербы ожидают от 
России? 

ЭМИР КУСТУРИЦА: Мы надеемся, что 
российский лидер Владимир Пу-
тин никогда не позволит, чтобы 
Косово приняли в ООН. Этого 
нельзя допустить даже в том слу-
чае, если из Белграда в Москву 
будут поступать сигналы о том, 
что найдена какая-либо двусто-
ронняя договоренность. Мы пра-
ктически не контролируем боль-
шую часть Косово, и де-факто 
оно находится в их руках, а де-
юре мы не смеем их признавать 
и через сто лет, так как они укра-
ли наше историческое и духов-
ное наследие. Сейчас возобно-
вились процессы вокруг актива-
ции плана действий по членству 
в НАТО для Боснии и Герцегови-
ны. При этом Народная скупщи-
на Республики Сербской 18 ок-
тября 2017 года приняла резо-

люцию, в соответствии с кото-
рой боснийские сербы намере-
ны придерживаться военного 
нейтралитета. 

Видите ли вы угрозу во все более 
настойчивом «втягивании» 
БиГ в Североатлантический 
альянс?

ЭМИР КУСТУРИЦА: Босния и Герцего-
вина в надежных руках Милорада 
Додика, который намерен защи-
щать каждый сантиметр Респу-
блики Сербской и, соответствен-
но, отстаивать принципиальные 
для сербов решения Народной 
скупщины. В этой связи он сдела-
ет все для усиления сербского эн-
титета. 

Какова роль России в новом ми-
ровом порядке?

ЭМИР КУСТУРИЦА: Россия — ключевой 
игрок на международной арене. 
Все будет зависеть от России. 
Важным является и то, сохранит-
ся ли в будущем союз РФ и КНР, 
смогут ли США внести в него раз-
дор за счет экономических сан-
кций. При любом исходе Россия 
останется важнейшим фактором 
всех мировых процессов. 

Все чаще на Балканах можно 
услышать о большой войне... 

ЭМИР КУСТУРИЦА: Войны Западом ве-
дутся за ресурсы и продвижение 
капитала. При этом ключевыми 
здесь становятся интересы тран-
снациональных корпораций 
(ТНК), некоторые из которых 
сейчас сильнее государств. Под-
тверждением этого служит ситу-
ация во Франции, где президент 
Эмманюэль Макрон находится 
перед выбором: или служить сво-
ему народу, или корпорациям. В 
России же ТНК преимуществен-
но связаны с ресурсами, находя-
щимися на ее территории, и им 
не требуется экспансия за преде-
лы РФ. В этой связи если бы Евра-
зия приобрела очертания от Вла-
дивостока до Британии, обеспе-
чив свободное прохождение то-
варов и отмену таможенных 
пошлин, то это устранило бы не-
обходимость в дальнейших вой-
нах. •

ДИПЛОМАТИЯ 

Лавров 
предостерег 
Киев 
от провокации 
в Крыму

МАЛО 
НЕ ПОКАЖЕТСЯ
Максим Макарычев

В понедельник, выступая в эфире 
Радио «Комсомольская правда», 
глава МИД России Сергей Лавров 
предостерег власти Украины от 
дальнейших провокаций наподо-
бие той, которая произошла 25 
ноября в Керченском проливе. 
Очередную из них, по данным из 
надежных источников, на кото-
рые сослался Лавров, украин-
ские власти собираются устро-
ить в конце декабря, как раз по-
сле окончания действия в десяти 
украинских областях режима во-
енного положения. «Западные 
кураторы, с которыми он совету-
ется, говорят ему о необходимо-
сти провести акцию так называе-
мой малой интенсивности, без 
ведения полномасштабных бое-
вых действий. Провокация га-
денькая, мелочная. Наши спец-
службы принимают меры, чтобы 
нейтрализовать эти эксцессы. По 
словам Лаврова, Порошенко «по-
лучит ответ — мало не покажется, 
наша страна — это наши грани-
цы».

Глава МИД России также про-
комментировал участие Поро-
шенко в «сходке раскольников», 
которая состоялась в субботу в 
Киеве, заметив, что в своей жиз-
ни никогда ранее не слышал «та-
кого хамства из уст деятеля, кото-
рый считает себя политиком». 
«Позавчера он (президент Украи-
ны) перешел все мыслимые и не-
мыслимые границы. Он порою 
терял самообладание», — заклю-
чил Сергей Лавров.

Российский министр также 
пояснил то, почему Москва до сих 
пор не признает независимость 
Донецкой и Луганской народных 
республик. Лавров пояснил, что в 
случае такого шага есть риск, что 
«другая часть Украины отойдет 
нацистам». Вместе с тем Лавров 
сказал, что Минские соглашения 
по-прежнему продуктивны, зая-
вил о необходимости придержи-
ваться их исполнения. «Отдель-
ные силы на Западе только и 
ждут, когда мы выйдем из Мин-
ских соглашений и прекратим 
полное сотрудничество с Украи-
ной. Это будет большая ошибка», 
— заключил Сергей Лавров, дав 
обещание, что Россия не будет 
воевать с Украиной, а продолжит 
неукоснительно следовать фор-
мату Минских соглашений.

Он также затронул вопрос со-
стояния отношений России с 
США и другими западными стра-
нами, которые, по его словам, не 
отказывались от стратегии про-
ведения «бархатных революций» 
на постсоветском пространстве. 
Лавров отметил, что Вашингтон 
видит в лице Москвы и Пекина 
конкурентов, кто бы ни находил-
ся на вершине американской 
власти. По его словам, некоторые 
западные, в особенности амери-
канские, политики действуют в 
этом отношении по принципу — 
«вам остается только покаяться», 
заранее признавая Россию ви-
новной в том, что она не соверша-
ла. Комментируя выход США из 
Договора о ракетах средней и 
меньшей дальности (РСМД), ми-
нистр иностранных дел РФ поя-
снил, что Россия внесет на рас-
смотрение Генассамблеи ООН во 
второй раз новый вариант согла-
шения. Глава МИД России отме-
тил, что, по его мнению, Трамп 
был искренен, когда в своих пред-
выборных выступлениях говорил 
о необходимости улучшить отно-
шения с Россией. Однако после 
его победы политическую элиту 
США, в особенности демократов, 
захлестнула волна антироссий-
ской истерии, которая продолжа-
ется до сих пор. По словам Лавро-
ва, он очень давно встречался с 
госсекретарем Майком Помпео, а 
российское направление во 
внешней политике США сейчас 
отдано на откуп советника Трам-
па по национальной безопасно-
сти Джону Болтону.

В ходе встречи Лавров также 
озвучил другие важные заявле-
ния: сообщил о том, что Москва 
и Ереван завершают подготовку 
документа, гарантирующего от-
сутствие в Армении иностран-
ных военных, а также дал по-
нять, что Россия не допустит во-
енного вмешательства в Южную 
Осетию и Абхазию с территории 
Грузии. •

КРИЗИС Сербия созвала Совбез ООН в связи с решением 
Приштины создать «косовскую армию»

Подогрели Балканы 

Екатерина Забродина

С
ербия потребовала 
экстренного созыва 
заседания Совбеза 
ООН в связи с недав-
ним решением При-
штины о переформа-
тировании сил безопа-
сности в «армию» са-
мопровозглашенной 

республики Косово. Дискуссия на 
площадке в Нью-Йорке ожидалась 
в понедельник, однако на момент 
подписания этого номера в печать 
ее итоги известны не были.  При-
мечательно, что приштинская 
инициатива вызвала раскол вну-
три НАТО. В то время как Северо-
атлантический альянс в лице его 
генсека Йенса Столтенберга вы-
разил озабоченность решимостью 
косоваров форсировать процесс, 
США их публично поддержали.  

Достаточного кворума в косов-

ской скупщине собрать не уда-
лось: депутаты партии «Сербский 
список» бойкотировали голосова-
ние, как и без малого два года на-
зад, в феврале 2017-го, когда уже 
обсуждался вопрос о формирова-
нии «вооруженных сил» автоном-
ного края. Поэтому его власти по-
становили запускать процесс под 
вывеской все тех же сил безопа-
сности, в чьих рядах состоят быв-
шие участники войны в Косово с 
албанской стороны. «На самом 
деле речь идет об увеличении их 
численности вдвое (до 5 тысяч че-

ловек. — Прим. «РГ»), о создании 
резервов (еще 3 тысячи. — Прим. 
«РГ»), а главное — о подмене суще-
ства сил, до последнего времени 
выполнявших функции граждан-
ской обороны. При содействии 
США и ряда стран НАТО уже ве-
дется форсированная подготовка 
косовоалбанских военных, нара-
щивается поставка косоварам 
оружия и техники», — говорится в 
заявлении МИД России, которое 
поддержало протест сербского 
правительства. В Москве настаи-
вают, что действия косовской сто-

роны нарушают резолюцию 1244 
Совета Безопасности ООН. 

«С 2013 года, когда между Бел-
градом и Приштиной было заклю-
чено соглашение, сербы по мно-
гим вопросам пошли на серьезные 
уступки косовоалбанцам, полу-
чившим значительные права. По-
следние, в свою очередь, не сдела-
ли ничего, например, для обеспе-
чения безопасности сербского на-
селения, проживающего на севере 
Косово и Метохии, — напомнила 
«РГ» руководитель Центра по из-
учению современного балканско-
го кризиса Института славянове-
дения РАН Елена Гуськова. — При-
штина по-прежнему движется к 
своей цели: созданию государства 
без сербского и другого неалбан-
ского населения. Предполагается, 
что из трех полков в составе «ко-
совской армии» один будет разме-
щен именно на севере края, откуда 
сербов начнут выдавливать. Белг-

рад, конечно же, будет реагиро-
вать. Президент Сербии Алексан-
дар Вучич уже пообещал привести 
армию республики в полную бое-
вую готовность. Этот сценарий 
чреват серьезным обострением в 
регионе». По мнению собеседни-
цы «РГ», в принципе Приштине не 
нужно много времени для реали-
зации этих планов, и тогда собы-
тия могут развиваться стреми-
тельно. «Скорее всего, в этой ситу-
ации западные страны начнут ока-
зывать давление именно на сер-
бов, чтобы они воздержались от 
резких ответных шагов», — полага-
ет Елена Гуськова. •

В армию Косово перейдут солдаты 
«Косовских специальных сил», сейчас 
подчиняющиеся НАТО. 

Эмир Кустурица (слева) рассказал 
собкору «РГ», что полон сил и уми-
рать не собирается.

В этой переписке сотрудница Би-би-си признается, что «редакция 
требует от нее крови».

А К Ц Е Н Т

Из трех полков в составе «косовской 
армии» один будет размещен на севере 
края, откуда сербов начнут выдавливать

По словам Лаврова, 
Порошенко 
перешел все мысли-
мые и немыслимые 
границы

Лондон регулярно 
пытается навесить 
ярлык пропаган-
дистов на рос-
сийскую прессу

— Против кого собирается 
воевать армия Косово — 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/1630308
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Нашему герою повезло — он в конце концов до-
шел до нормальной районной поликлиники. И 
там после сдачи всех положенных анализов выя-

снилось: никакой онкологии у гражданина нет и никогда 
не было. А как же огромные траты на препарат? Дорогой 
прибор ему , как оказалось, е нужен, как и солидная куча 
БАДов так же. Гражданин попробовал обратиться к ком-
мерсантам с просьбой  вернуть ему деньги и забрать не-
нужный прибор и добавки, котороые он не успел распе-
чатать. Но с ним торговцы даже не захотели разговари-
вать. Пришлось идти в суд.

В иске гражданин попросил взыскать в его пользу все, 
что он заплатил коммерсантам, — 414 800  рублей. Плюс 
неустойку за то, что ему добровольно не стали возвра-
щать деньги. Это еще 400 тысяч рублей, моральный 
ущерб , а так же 70 тысячуюлей — за судебные расходы. 

Но в судах истцу не повезло. В иске гражданину отка-
зали. Суд решил, что БАДы гражданин покупал совер-
шенно осознанно, а коммерсанты ему «довели до сведе-
ния» всю информацию о препаратах. Апелляция с таки-
ми выводами согласилась. Гражданин был вынужден жа-
ловаться дальше, выше и дошел до Верховного суда РФ.

Там дело изучили и увидели «существенные наруше-
ния норм материального и процессуального права».

Вот аргументы высокого суда.  
Гражданский кодекс не допускает (статья10) «осу-

ществление гражданских прав, исключительно с намере-
нием причинить вред другому, действовать в обход зако-
на с противоправной целью, а также иное недобросо-
вестное осуществление гражданских прав». Последнее  - 
недобросовестное осуществление называется «злоупо-
треблением правом». 

Та же 10-я статья 
Гражданского кодек-
са предполагает из-
начально добросо-
вестность участни-
ков гражданских 
правоотношений, 
пока не доказано 
иное. 

Судебная колле-
гия по гражданским 
делам Верховного 
суда РФ напомнила, 
что поведение одной 
из сторон может 
быть признано  недобросовестным, не только если есть 
заявление кого-то из участников спора, но и по инициа-
тиве самого суда. 

В этом случае суд, рассматривая дело, выносит на об-
суждение обстоятельства, которые явно указывают на 
недобросовестное поведение, даже если стороны об этом 
не говорили. И это очень важный момент для подобных 
споров. 

Вот что сказано в той же 10-й статье Гражданского ко-
декса РФ. Если будет установлено недобросовестное по-
ведение одной из сторон, то суд в зависимости от обстоя-
тельств дела и с учетом характера и последствий такого 
поведения, отказывает в защите принадлежащего  ей 
права полностью или частично.

А так же суд применяет «иные меры», обеспечиваю-
щей защиту интересов добросовестной стороны или 
«третьих лиц» от недобросовестного поведения другой 
стороны.

Кроме Гражданского кодекса Верховный суд РФ на-
помнил  своим коллегам о законе  «О защите прав потре-
бителей». В нем сказано, что изготовитель (исполнитель, 
продавец) обязан своевременно предоставлять  потреби-
телю необходимую и достоверную информацию о това-
рах (услугах, работах), обеспечивающую возможность 
их правильного выбора. Там же подробно расписано, ка-
кие конкретно сведения должна содержать информация 
о товарах.

В 12-й статье закона «О защите прав потребителей» 
говорится, что, если потребителю не дали возможности 
«незамедлительно» получить при заключении договора 
информацию о товаре, он вправе отказаться от исполне-
ния уже заключенного договора. А еще потребовать вер-
нуть потраченные  деньги. 

В нашем случае было именно так. Гражданин подпи-
сал договор и заплатил деньги, но так как не имел полно-
го представлени о том, что именно его уговорили купить, 
то закон на его стороне. Когда же человек полностью ра-
зобрался в ситуации и понял, что ему дорогие БАДы не 
нужны, он имел право потребовать назад деньги из-за не-
добросовестного поведения продавца.  Причем, выявить 
недобросовестность одной из сторон должен был суд.

 Вот еще важный момент, о котором напомнила Судеб-
ная коллегия по гражданским делам  Верховного суда РФ. 
Если потребитель требует возмещения убытков из-за недо-
стоверной или неполной информации о товаре, необходи-
мо исходить из предположения, что  у потребителя нет спе-
циальных знаний о свойствах и характеристиках товара.

В этой связи Верховный суд напомнил, что был пле-
нум Верховного суда о процессах по закону «О защите 
прав потребителей» (№17 от 28 июня 2012 года). 

На пленуме специально подчеркивалось: продавец 
несет полную ответственность, если несоответствие то-
вара связано с фактами, о которых он знал или не мог не 
знать и о которых он не сообщил покупателю.

Как подчеркивает Верховный суд, юридически значи-
мым в таких спорах является выяснение судом вопроса,  
а была ли предоставлена покупателю  информация об ос-
новных свойствах товара, «обеспечивающих возмож-
ность правильно его выбрать, при которых он мог сам 
оценить  необходимость и нуждаемость в БАДах». 

Именно от выяснения этого вопроса зависит решение 
суда — согласиться с просьбой истца или нет.

Верховный суд отменил все решения местных судов и 
велел пересмотреть иск заново. 

Цены кроются в деталях
Представители РСА в ре-
гионах буквально прош-
лись по магазинам, что-

бы убедиться в наличии таких 
цен. 

Выяснилось, что есть некое 
расхождение, которое заключа-
ется в стоимости доставки запча-
стей. Допустим, в Москве дилер 
продает запчасти по одной цене, 
а в регионе к стоимости таких же 
деталей добавляются расходы на 
доставку. Именно на эту сумму и 
скорректированы средние цены 
на запчасти. 

Средняя стоимость нормо-ча-
са восстановительных работ пра-
ктически не вызывает нарека-
ний. Количество жалоб на нее не 
превышает 5 процентов. 

Однако это только первый 
этап. В дальнейшем планируется 
внести изменения в саму методи-
ку определения восстановитель-
ного ремонта. 

Каким образом она будет из-
менена, пока неизвестно. Но из-
вестно, что соответствующий 
проект должен быть подготовлен 
до конца декабря. 

Как ранее сообщал президент 
РСА Игорь Юргенс, при проведе-
нии экспертизы предлагается 
установить обязательность пер-
воначальной идентификации ав-
томобиля. Так называемый нуле-
вой этап осмотра. На этом этапе 
устанавливается VIN автомоби-
ля, номера узлов и агрегатов, их 
соответствие сведениям в предо-
ставленных документах, ряд дру-
гих характеристик автомобиля.

По дорогостоящим комплек-
тующим, стоимость которых 
превышает 5 процентов от стои-

мости автомобиля, предлагается 
установить необходимость спе-
циальной записи в экспертном 
заключении о диагностике или 
дефектовке с разборкой агрегата. 
При этом наличие царапин на 
корпусе такого агрегата не долж-
но быть основанием для замены 
всего узла в сборе.

Напомним, что в России мно-
го праворульных автомобилей, а 
также машин, которые офици-
ально не поставлялись в страну. 
Для таких автомобилей при на-
личии рынка б/у запчастей их 
стоимость определяется мето-
дом статистического наблюде-
ния. Эксперт-техник должен ру-
ководствоваться не ценой на 
оригинальные запчасти, которые 
содержатся в справочниках, а 
стоимостью бывших в употре-
блении, которые предлагаются в 
этом регионе. Цены на них, ко-
нечно, ниже оригинальных, но 
таким образом соблюдается 
принцип рыночного расчета. На 
некоторые экзотические запча-
сти цены в справочниках на-
столько завышены, что это при-
водит к несправедливо завышен-
ной выплате, чем пользуются 
страховые мошенники. 

Ну и, как уже говорилось, 
предлагается использовать при 
актуализации справочников дан-
ные от интернет-магазинов с уче-
том стоимости доставки запча-
стей в регионы. А первичными 
источниками должны все-таки 
оставаться данные интернет-ма-
газинов запасных частей. Ведь 
все больше организаций на этом 
рынке уходит от «живых» при-
лавков именно в интернет. 

РЕШЕНИЕ 

Суд арестовал 
автоледи, 
не дождавшуюся 
полиции 
после ДТП

РАВНЯЕТСЯ 
ПОБЕГУ
Евгения Семизарова

Суд в Красноярске наказал авто-
леди, которая слишком рано уе-
хала с места аварии. Женщина 
сбила пенсионерку, останови-
лась, оставила пострадавшей но-
мер своего телефона и уехала. В 
этом была ошибка: надо было 
дождаться полиции.  Ее пример 
должен стать горьким уроком 
для всех водителей.

Как следует из материалов 
дела, вечером жительница Крас-
ноярска на Toyota OPA допустила 
на перекрестке улиц наезд на пе-
шеходов. Ее автомобиль сбил по-
жилую женщину, когда та, ни о 
чем не подозревая, переходила 
дорогу, как и положено, на зеле-
ный сигнал светофора. От вне-
запного удара пенсионерка упа-
ла на асфальт и ударилось спи-
ной. 

Надо отдать должное — винов-
ница наезда вышла из машины, 
довела пострадавшую до лавоч-
ки, дождалась приезда «скорой», 
а потом оставила пенсионерке 
свой номер телефона. Мировой 
судья решил, что трех суток аре-
ста будет достаточно для наказа-
ния виновной. Защитник девуш-
ки обжаловал такое решение в 
Красноярском краевом суде. И 
проиграл.

Так в чем же виновата автоле-
ди, которую, строго говоря, 
нельзя назвать сбежавшей? 
Скрываться женщина не думала, 
просто она уехала раньше вре-
мени. Но закон на этот счет 
строг: после таких происшест-
вий надо обязательно дождаться 
ГАИ. То, что, на взгляд водителя, 
пешеход в норме и ничего страш-
ного не произошло, не повод из-
бегать юридических процедур.

Самовольное оставление во-
дителем места ДТП, в котором по 
его вине пострадал человек, — 
это серьезное правонарушение. 
Автоледи в каком-то смысле еще 
легко отделалась: суд мог ли-
шить ее водительских прав. Од-
нако в данном случае, видимо, 
было учтено поведение женщи-
ны.

По словам юристов,  водитель 
может покинуть место аварии в 
том случае, если в результате 
ДТП имеется пострадавший и 
ему срочно нужна медицинская 
помощь. Если водитель повезет  
пострадавшего в больницу, нака-
зание за оставление места ава-
рии не назначается. Но есть один 
нюанс. 

После того как пострадавший 
доставлен в больницу, водитель 
обязан вернуться на место ава-
рии. Там автовладелец обязан за-
фиксировать в присутствии сви-
детелей положение транспор-
тного средства, доказательства, 
следы и иные предметы, которые 
могут понадобиться для восста-
новления картины происшедше-
го, и принять меры по организа-
ции объезда места аварии.

Важно не забывать еще один 
момент, на котором все «попа-
даются», разъехавшись само-
стоятельно. Об аварии полиция 
может узнать по звонку в «ско-
рую», когда пострадавший в ре-
зультате аварии обращается са-
мостоятельно за медицинской  
помощью. Такая информация в 
обязательном порядке переда-
ется в службу «02». Как прави-
ло, описываются телесные по-
вреждения и сообщается адрес, 
где произошло ДТП. Естествен-
но, медики не знают ни номера, 
ни цвета машины, которая со-
вершила наезд, а пострадавше-
му тем более не до этого, но в 
любом случае инспекторы най-
дут машину через камеры на-
блюдения или по каким-то сво-
им каналам. Возможности у них 
есть.

«Даже несмотря на то что за-
кон предусматривает некие ла-
зейки, лучше потратить время и 
дождаться инспекторов, чтобы 
потом не столкнуться с пробле-
мами серьезнее, — говорит юрист 
Илона Косицына. — Исключение, 
пожалуй, составляет только ев-
ропротокол, но, с другой сторо-
ны, никто не дает гарантию, что 
потом вам не придется тратить 
время, если страховая компания 
решит провести экспертизу ва-
шего авто». 

Наручное управление

— Поэтому, может, следу-
ет сделать так, чтобы на 
борту обязательно нахо-

дился член экипажа, который был 
бы специально обучен некоторым 
приемам противодействия буя-
нам. Чтобы он мог оградить дру-
гих пассажиров от буйного пасса-
жира, — добавил Кучерена. 

— Если вводить предлагаемые 
изменения в Воздушный кодекс 
РФ, то надо подумать над подго-
товкой таких сотрудников, — счи-
тает Кучерена. — Ответствен-
ность же предлагается возложить 
на командира воздушного судна. 
Значит, командир либо назначен-
ный им сотрудник из экипажа 
должен быть специально обучен, 
чтобы легко мог справиться с де-
боширом. 

Правило «клиент всегда прав» 
автоматически перестает дейст-
вовать, как только пассажир под-
нимается на борт самолета. Об 
этом сейчас нелишне вспомнить 
всем, кто в новогодние каникулы 
планирует улететь в жаркие стра-
ны. 

С проблемами невоспитанных 
пассажиров сталкиваются авиа-
компании всего мира. И все ищут 
способы, как обезопасить рейсы 
от буянов. В Китае, например, 
стюардесс даже учат единоборст-
вам, чтобы они в споре с буяном 
могли привести особенно убеди-
тельные аргументы. И самолет 
спокойно полетит дальше. А 
крупнейшая южнокорейская 

авиакомпания не так давно раз-
решила стюардессам использо-
вать электрошокеры для самоо-
бороны. 

Достаточно бегло пролистать 
ленту новостей, чтобы убедить-
ся: все так и есть. На рейсе Мо-
сква — Тель-Авив пассажир избил 
и обругал проводника, позвал 
того в Солнцево дальше на раз-
борки, а все из-за того, что у муж-
чины куда-то подевался мобиль-
ный телефон. Как выяснилось: 
просто упал и найти его можно 
было без драки.

На рейсе Хабаровск — Крас-
ноярск крепкий 34-летний дети-
на сначала накричал на соседей, 
потом обругал стюардессу и в 
конце концов попытался про-
рваться в кабину пилота. В поли-
ции, куда его доставили сразу 
после посадки, мужчина, кстати, 
тоже какое-то время пробовал 
бушевать.

На рейсе Москва — Владивос-
ток пассажир, начав небольшую 
перепалку с соседом по креслу, 

довел дело до драки со всем сало-
ном. В итоге дебошира связали 
ремнями безопасности.

И так далее. Для любителей 
жанра в интернете есть целые 
подборки видеороликов с дебо-
шами на борту.

Рассматриваемый в Госдуме 
проект предполагает, что прави-
тельство сможет устанавливать 
списки специальных средств 
сдерживания, которые разреше-
но использовать экипажам воз-
душных судов. Это могут быть, 
например, пластиковые наручни-
ки. Если какой-то пассажир ра-
зойдется не на шутку, капитан ко-
рабля даст команду, и на человека 
наденут браслеты. Или то, что по-
ложено.

Напомним также, что летом 
вступил в силу закон, разрешаю-
щий авиакомпаниям составлять 
черные списки пассажиров. За де-
боши на борту авиакомпания те-
перь вправе на год включить че-
ловека в стоп-лист. Сделать это 
можно только в том случае, если 

суд признал гражданина наруши-
телем и наказал по КоАП или УК. 
Единого списка персон нон грата 
у авиакомпаний нет, каждая ве-
дет свой отдельный реестр. Но 
первые фамилии в листах запрета 
у некоторых авиакомпаний уже 
появились.

Как поясняют юристы, реше-
ние о включении в черный список 
можно попытаться обжаловать в 
суде. Но лучше все-таки не давать 
стюардессам повода усомниться 
в своей благовоспитанности. 

Кроме того, сейчас в Госдуме 
рассматривается инициатива, 
резко увеличивающая штрафы за 
мелкое хулиганство на транспор-
те. За брань в адрес стюардессы 
или трамвайное хамство нару-
шителю придется заплатить от 
30 до 50 тысяч рублей. Напом-
ним, недавно был принят закон, 
усиливающий уголовную ответ-
ственность за хулиганство на 
транспорте. Однако далеко не 
всегда у хама получается надебо-
ширить на уголовную статью — 
его могут остановить и раньше. 
Как правило хамам, из-за кото-
рых порой задерживают рейсы 
или даже разворачивают самоле-
ты, вменяют статью КоАП «мел-
кое хулиганство».

Также сегодня в Кодексе об ад-
министративных правонаруше-
ниях предусмотрено наказание 
за невыполнение лицами, находя-
щимися на борту воздушного суд-
на, законных распоряжений ко-

мандира воздушного судна. За 
это нарушителю грозит штраф от 
2 тысяч до 5 тысяч рублей или ад-
министративный арест на срок до 
15 суток. Статистика по этой ста-
тье небольшая, по данным Судеб-
ного департамента при Верхов-
ном суде всего по ней за полгода 
был оштрафован один человек. 
Но, по словам экспертов, дело в 
том, что в основном авиапасса-
жиры-дебоширы попадают под 
статью «мелкое хулиганство», 
так как формально с командиром 
экипажа не пререкаются, а «все-
го лишь» напиваются до неприли-
чия и матерятся.

Эксперты согласны с тем, что 
не всегда конфликтное поведение 
пассажира, например брань, 
можно квалифицировать как пре-
ступление. Лучший выход — адми-
нистративная и гражданско-пра-
вовая ответственность. Проще го-
воря: серьезное наказание в рам-
ках КоАП. 

Помимо этого авиакомпания 
вправе взыскать с дебошира 
убытки, если по его вине при-
шлось задержать рейс или совер-
шить вынужденную посадку Та-
кая практика есть. Счета состав-
ляют в среднем 150—200 тысяч 
рублей. Но был и случай, когда с 
дебоширки, из-за которой раз-
вернули самолет, взыскали 400 
тысяч рублей. 

А К Ц Е Н Т

Крупнейшая южнокорейская авиакомпа-
ния не так давно разрешила стюардессам 
использовать электрошокеры 
для самообороны

А К Ц Е Н Т

Для определения средней стоимости запчасти предлагается 
использовать данные о ценах на нее в интернет-магазинах, 
добавляя стоимость доставки в регион. От использования цен 
интернет-магазинов отказываться не будут. В большинстве 
случаев магазины отказываются от прилавков и уходят в сеть  

То, что женщина 
остановилась 
и оставила постра-
давшей свой теле-
фон, от наказания 
не избавляет

В новогодние праздники никаких 
поблажек нарушителям на борту 
не будет. Даже от Деда Мороза.

R
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S

Возможность ремонта или замены дорогого поврежденного узла будет определяться только после его разборки.

E
P

A

По мнению Верховного суда, отвечать за неполную информацию 
о препаратах должен продавец.
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Продавец несет 
ответственность, 
если, зная о несоот-
ветствии товара, 
не сообщил 
об этом покупателю

1

1

1
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ТЕХНОЛОГИИ 

В Москве 
в 2019 году 
появится 5G

ЛОВИ ПЯТЬ

Сергей Бабкин

Москва может стать одним из 
первых российских регионов, 
где заработает сеть 5G. Вчера 
власти столицы заключили соот-
ветствующее соглашение с ком-
панией «Вымпелком». Кроме но-
вого стандарта связи оператор 
будет тестировать в мегаполисе 
новые технологии «Умного горо-
да».

Сейчас концепция развития 
5G обсуждается на уровне пра-
вительства РФ. Государство гото-
во выделить операторам часто-
ты для развития сети нового по-
коления, остается уточнить не-
которые технические детали. В 
двух словах, связь 5G — это рево-
люционно новая реальность. Это 
не только более высокое качест-
во связи и интернета. Это еще и 
возможность обмена информа-
цией между «умными» устрой-
ствами. Возьмем бытовой уро-
вень. Если сейчас мы идем из 
комнаты на кухню и при этом 
смотрим фильм, нам приходится 
носить планшет с собой. В эру 5G 
гаджет на кухне сам поймает 
сигнал от другого мобильного 
устройства и сам включит нуж-
ное кино. Но это быт, на город-
ском уровне 5G, понятно, даст 
более глобальные эффекты.

Глава департамента информа-
ционных технологий Москвы 
Эдуард Лысенко, подписавший 
соглашение со стороны мэрии, 
заявил о создании нового уровня 
комфорта городской среды с по-
мощью 5G. «Сегодня во всем 
мире цифровые технологии ак-
тивно применяются во многих 
отраслях городского хозяйства, 
— подчеркнул Лысенко. — В этом 
плане Москва — один из признан-
ных лидеров не только в нашей 
стране, но и в мире. Мы уже 
успешно реализуем цифровые 
проекты в области образования, 
здравоохранения, ЖКХ, в тран-
спортной сфере». 

По оценкам гендиректора 
«Вымпелкома» Василя Лацани-
ча, пилотный проект в этом сег-
менте реально запустить уже в 
2019 году. Но для этого придется 
серьезно поработать. «На теку-
щий момент даже передовой ми-
ровой опыт не может предло-
жить универсальное решение, 
которое заведомо будет успеш-
ным в экономическом плане для 
каждой стороны, — отметил он. — 
Мы готовы быть технологиче-
ским партнером и городу, и ком-
паниям-разработчикам цифро-
вых решений для умной город-
ской среды для поиска таких ре-
шений». 

Сеть пятого поколения улуч-
шит работу городского видеона-
блюдения, но особенно актуаль-
на 5G для логистики и транспор-
та.  Технология также упростит 
контроль за передвижением ав-
тобусов. Например, система  мо-
жет быстро перераспределить 
машины по линиям с учетом за-
грузки. Аналогично и с карше-
рингом. Датчики автомобилей в 
теории способны считывать ин-
формацию о состоянии дорог. И 
на этом основании можно более 
эффективно строить маршруты 
по навигаторам. Обмен данными 
между устройствами поможет и 
аварийным службам. Случись 
коммунальное ЧП, рабочий с 
портативной камеры отправит 
картинку происходящего в штаб. 
И там смогут оперативно коор-
динировать действия бригады.

Еще одним пунктом соглаше-
ния стало развитие «интернета 
вещей». В «умных домах» Мо-
сквы счетчики, например, уже 
сейчас передают показания 
сами, хозяевам не нужно никуда 
ходить. А в скором будущем, не 
ровен час, труба с холодной во-
дой сможет взять и сама «выз-
вать» по 5G сантехника в случае 
прорыва. Реальные очертания 
концепции «интернета вещей» и 
использования 5G в Москве про-
яснятся в течение ближайших 
пяти лет — именно на такой срок 
заключено соглашение. 

Сеть пятого поколе-
ния в Москве улуч-
шит работу видео-
наблюдения, 
упростит контроль 
за транспортом 
и ускорит обмен 
данными между 
чрезвычайными 
службами. Запуск 
запланирован уже 
на следующий год

ПАМЯТЬ Под Ельней торжественно похоронили останки 
советских солдат, защищавших Москву

Гвоздики на снегу
Ирина Рыбникова

У
ж сколько лет прошло 
после Великой Отече-
ственной войны, а под 
Москвой до сих пор 
ежегодно перезахора-
нивают останки со-
ветских солдат, най-
денных поисковыми 
отрядами в местах бо-

евых действий. Не стал исключе-
нием и год нынешний. Вчера на 
мемориальном кладбище у де-
ревни Ельня, в Можайском райо-
не Подмосковья, в братской мо-
гиле обрели покой останки еще 7 
красноармейцев, погибших в 
боях с фашистскими захватчика-
ми.

Морозный декабрь, когда на 
лету замерзает дыхание, навер-
ное, не самое подходящее время 
для таких мероприятий. Но пере-
захоронение под Ельней тради-
ционно приурочено к годовщине 
контрнаступления советских 
войск в битве за Москву, а война 
подходящего времени никогда и 
не выбирала. Почему Ельня — 
тоже понятно. Именно здесь про-
ходил передний край Можайско-
го укрепрайона, где осенью 1941 
года красноармейцы шесть дней 
в боях удерживали наступление 
передовых частей полевой диви-
зии СС «Рейх». Эта шестиднев-
ная задержка позволила совет-
скому командованию выиграть 
драгоценное время для укрепле-
ния ближних подступов к столи-
це. Поэтому бои под Ельней 
историки называют начальным 
этапом битвы за Москву, кото-
рая в этом году отмечает уже 
77-ю годовщину. 

В 2004 году в окрестностях 
Ельни начал работать поиско-
вый отряд «Рубеж» Можайского 
районного отделения Всероссий-
ской общественной организации 
«Боевое братство». Тогда же в де-
ревне заложили храм-часовню 
во имя Покрова Пресвятой Бого-
родицы. А с 2005-го на местном 
мемориальном кладбище начали 
хоронить останки бойцов, под-
нятых поисковиками. 

«Я была ребенком, когда здесь 
велись бои, — вспоминает мест-
ная жительница Тамара Лугов-
цова. — Помню, какими ожесто-
ченными они были, как много 
солдат погибало. На можайской 
земле похоронены 55 тысяч бой-
цов той войны, а сколько еще 
пропали без вести». «Мы ежегод-
но выходим на поиски в окрест-
ности Можайска, чтобы прибли-
зить Великую Отечественную 
войну к ее логическому заверше-
нию», — говорит командир пои-
скового отряда Дмитрий Писа-
ренко. Для него и его товарищей 
она закончится тогда, когда бу-
дет найден последний боец. Се-

годня на мемориальном кладби-
ще Ельни лежат останки 123 кра-
сноармейцев. И только 8 из них 
опознаны. «Можайская земля 
всегда служила примером того, 
как стойко нужно переживать 
трудности», — отметила министр 
правительства Московской об-
ласти по информационной поли-
тике Анастасия Звягина. Она до-
бавила, что мемориальный ком-
плекс в Ельне в настоящий мо-
мент реставрируется силами 
главного управления по инфор-
мационной политике и с помо-
щью благотворителей, в число 
которых, к слову, входят два фе-
деральных издания — «Россий-
ская газета» и «Комсомольская 
правда». 

За несколько месяцев сов-
местной реставрации мемориал 
преобразился: вокруг него поя-
вилось новое ограждение, бетон-
ный цоколь братских могил за-
менен на гранитный, которому 
не страшны ни осадки, ни время. 
Стены с одной стороны площад-
ки также «одели» в торжествен-
ный гранит. На завершающем 
этапе в центре мемориального 
комплекса появится обелиск со 
звездой. 

Реставрационные работы 
здесь будут завершены ко Дню 
Победы. «Это уже 12-й мемори-
ал, который мы реставрируем 
совместно с муниципальными, 
областными и федеральными 
СМИ. И хочу всех заверить — не 

последний», — сказала Звягина. 
«В Подмосковье ведется большая 
работа по сохранению наследия 
Великой Отечественной войны, — 
подчеркнул замгенерального ди-
ректора ФГБУ «Редакция «Россий-
ской газеты» Андрей Першин, так-
же приехавший в Ельню. — Продол-

жайте. А мы будем рассказывать об 
этом нашим читателям». 

...На свежее захоронение яр-
кими брызгами легли красные 
гвоздики. 

Мемориальный комплекс в Ельне преобразился всего за несколько месяцев. Полностью завершить реставрацию планируют ко Дню Победы. 

А К Ц Е Н Т

Осенью 1941 года под Ельней шли тяжелые 
бои. Сегодня на местном мемориальном 
кладбище покоятся останки 123 красноар-
мейцев. Из них опознаны только 8 бойцов  

СТРОИТЕЛЬСТВО В ближайшие 
полгода в столице откроется 
10 станций подземки

Метро к дому

Сергей Жуков

В ближайшие полгода в столице 
откроется еще десять новых 
станций метро. Две из них — «Бе-
ломорская» на зеленой ветке и 
«Савеловская» на Большой коль-
цевой линии — могут принять 
первых пассажиров до Нового 
года. Такими планами с журнали-
стами поделился глава департа-
мента строительства Москвы Ан-
дрей Бочкарев.

По его словам, за первые де-
сять месяцев уходящего года вве-
дены в эксплуатацию рекордные 
32 километра линий метро и 15 
новых станций. В ближайших 
планах — открыть для пассажи-
ров «Беломорскую» и «Савелов-
скую». Последнюю давно ждут и 
журналисты «Российской газе-
ты» — редакция находится непо-
далеку от Савеловского вокзала, 
где рядом со станцией серой вет-
ки появится еще одна. «Мы не хо-
тели дотягивать со вводом в эк-
сплуатацию до 31 декабря, поэ-
тому намерены закончить все ра-
боты чуть раньше, — пояснил Боч-
карев. — Если дата открытия сдви-
нется, то сделаем подарок мо-
сквичам на Новый год, как в 
прошлом году с «Ховрино». Сле-
дующий на очереди — участок Не-
красовской линии, включающий 
четыре станции: «Некрасовка», 
«Лухмановская», «Улица Дмит-
риевского» и «Косино». Если ни-
чего не помешает строителям, 
пассажиры с этих станций пое-
дут в начале следующего года. На 
новом отрезке Сокольнической 
ветки поезда возьмут пассажи-
ров на борт в апреле — мае 2019 
года. К этому времени строители 
обещают открыть в Новой Мо-
скве «Филатов луг», «Прокши-
но», «Ольховую» и «Столбово».

Отдельно глава депстроя оста-
новился на дорожной тематике. 
По словам Бочкарева, в этом году 
в городе завершено строительст-
во 98 километров дорог и 52 
искусственных сооружений: тон-
нелей, эстакад, мостов. Напри-
мер, почти достроена Северо-За-
падная хорда. Последний участок 
с балочным мостом через канал 
имени Москвы завершат в буду-
щем году, подчеркнул чиновник. 
Готова по большей части и Севе-
ро-Восточная хорда. Уже извест-
но, что магистраль от Ярослав-
ского до Дмитровского шоссе по-
строят за счет городского бюдже-
та. «В основном этот участок 
пройдет либо в полосе отвода же-
лезных дорог, либо по границам 
бывших промышленных и произ-
водственных зон, — сказал Бочка-
рев. — Это в значительной части 
осложняет проект, но минимизи-
рует неудобства для жителей». В 
2019 году начнется строительст-
во еще одной хорды — Юго-Вос-
точной. Как ожидается, трасса 
соединит между собой шоссе Эн-
тузиастов, Рязанский проспект, 
улицу Полбина, Третье тран-
спортное кольцо, Курьяновский 
бульвар, Кантемировскую улицу 
и другие московские магистрали. 
Она дойдет до Новой Москвы и 
выйдет на строящуюся трассу 
Солнцево — Бутово — Варшавка.

В будущем году стартует и ре-
конструкция восьми транспор-
тных развязок на Московской 
кольцевой автодороге. Завер-
шить работы строители собира-
ются к концу 2022 года. Это раз-
вязки на МКАД, пересекающиеся 
с улицами Липецкой, Генерала 
Дорохова, Поляны, Верхними 
Полями, а также Бесединским, 
Алтуфьевским, Осташковским и 
Волоколамским шоссе. 

ПРАЗДНИК В центре столицы появилась галерея 
дизайнерских елей

Восемь красавиц
Сергей Жуков

В 
центре Москвы, на площади 
перед ЦУМом, вчера откры-
лась галерея новогодних 

елей. «Наряды» зимним красави-
цам подобрали известные рос-
сийские дизайнеры.

По словам главы столичного 
департамента торговли и услуг 
Алексея Немерюка, на Кузнецком 
Мосту установлено восемь елей. У 
каждой — свой дизайн, но объеди-
няет их общая тема: театр и сюже-
ты из знакомых всем литератур-
ных произведений. Украшения 
новогодним деревьям придумали 
именитые дизайнеры. Например, 
Галина Юдашкина оформила елку 
в русском стиле. «Мы повесили на 
ветки игрушки, вырезанные из де-
рева, — рассказала она. — Тут и 
женщины в национальных костю-
мах, венки с баранками и ягода-
ми, усыпанные снегом». 

Яну Расколову вдохновил за-
снеженный мир из сказки ее дет-
ства — «Морозко». На ели висят 
около ста серебряных звезд-сне-
жинок, 60 больших и маленьких 
шаров этой же расцветки, в еще 
— 50 подвесок из бусин перламу-
трового цвета. Евгения Линович 
отдала должное русским класси-
кам. На елочных шарах, напри-
мер, появились портреты Алек-
сандра Пушкина и Михаила Лер-
монтова. И поэтические строки.

Дизайнер Игорь Чапурин вы-
брал сюжет «Маленького прин-
ца» Антуана де Сент-Экзюпери. 

«Елку украшают игрушки, кото-
рые напоминают о главных геро-
ях произведения, ставших в наши 
дни символами дружбы, красоты 
и мечты», — поделился он.

По словам организаторов фе-
стиваля «Путешествие в Рожде-
ство», новогодние игрушки от 
дизайнеров в прошлом году при-
глянулись многим москвичам, 
поэтому на этот раз коллекцию 
выпустили большим тиражом и 
выставили на рождественском 
базаре. Вырученные деньги от-
правятся в благотворительные 
фонды. 

Ели на Кузнецом Мосту украшали известные дизайнеры. В оформлении использовали темы театра и литературы. 

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560  

СОЦЗАЩИТА Как Москва 
помогает детям-инвалидам 
и инвалидам с детства

Спросили 
у родителей

Ангелина Зеленькова

В столице проживает около 40 тысяч детей-инвалидов. И 
хотя город старается создать все условия для их реабили-
тации, но так ли он это делает, что ожидают от него се-
мьи, в которых воспитываются такие дети? Выяснить это 
посчитал для себя руководитель департамента труда и 
социальной защиты населения Москвы Владимир Пет-
росян на IV съезде семей, воспитывающих детей-инвали-
дов и инвалидов с детства.

— Диалог между родителями и властью необходим. 
Мэр Москвы Сергей Собянин поставил перед нами зада-
чу решать все проблемы только при участии их родите-
лей этих детей, — подчеркнул он в своем выступлении.

Он напомнил, что в Москве сейчас работают 11 реа-
билитационных центров, а к 2019 году их откроют в ка-
ждом административном округе. Особенно важна выезд-
ная реабилитация в специализированных санаториях. В 
частности, в текущем году порядка 10,5 тысячи ребят 
или вдвое больше, чем год назад, смогли отправиться в 
здравницы Краснодарского края и Крыма. Всего по оцен-
кам главы департамента, в этом году услуги по социаль-
ной реабилитации получили порядка 30 тысяч человек.

Но остается еще важный вопрос — всем ли детишкам, у 
которых в  индивидуальной программе реабилитации и 
абилитации (адаптации) прописаны реабилитационные 
мероприятия, эти услуги реально оказаны? «По нашим 
данным, 95% из числа обратившихся за путевками  полу-
чили их. Меня волнует, почему не воспользовались эти-
ми услугами остальные 5%? Не хотят родители этих де-
тей? Неблагополучные семьи? Или сами родители тяже-
ло больны и не могут позаботиться о детях?» — говорил  
Владимир Петросян, пообещав, что обязательно выя-
снит реальную ситуацию.

Активно обсуждался на съезде и вопрос образования 
детей-инвалидов. В московских школах сейчас проходят 
обучение 27,5 тысячи таких ребят. Еще более 2 тысяч 
учащихся — в 8 специализированных реабилитационно-
образовательных учреждениях. По словам Марины 
Смирницкой, заместителя руководителя департамента 
образования и науки Москвы, какую форму обучения 
выбрать для ребенка, решают сами родители. На выбор у 
них есть коррекционная школа, общеобразовательная 
школа или ресурсные школы — их в столице 61. Кроме 
того, они могут предпочесть инклюзивное образование 
или дистанционное. 

МЧС Рухнувшая кровля 
цеха в Подмосковье унесла 
жизни троих человек

Крышу снесло 

Тимофей Борисов

Трое погибших и 14 человек пострадавших, двое из кото-
рых в тяжелом состоянии в реанимации, — таким оказал-
ся итог техногенной аварии в подмосковном Дзержин-
ском. 

По предварительным данным, все пострадавшие — ра-
бочие предприятия завода железобетонных изделий, где 
шел ремонт в одном из производственных сооружений. 
Люди попали под завал, когда обвалилась крыша пример-
но на половине общей площади пустовавшего цеха. След-
ствие пока воздерживается от названия причин и версий 
произошедшего. Однако для свидетелей аварии картина 
совершенно ясна. Крыша просто не выдержала неквали-
фицированного ремонта. То есть можно говорить и о нару-
шении техники безопасности при проведении ремонтных 
работ, и всего технологического процесса.  В общем, похо-
же, как предполагают  специалисты, системная болезнь — 
бригада и материалы подешевле, работа тяп-ляп.  

То ли неправильно были выбраны стройматериалы 
для несущих конструкций, то ли неверно рассчитана на-
грузка на них,  но ситуация, по словам очевидце,в разви-
валась таким образом. В момент обрушения трое рабо-
чих, которые были наверху, укладывали утеплитель. До 
этого должны были ремонтировать перекрытия. Эти 
трое при падении и стали единственными жертвами, а 
все пострадавшие оказались среди тех, кто работал вну-
три цеха. 

Несмотря на то что общая площадь обрушения была 
всего 170 квадрантных метров, МЧС для разбора зава-
лов пришлось привлекать большие силы. В условиях низ-
ких температур дорога была каждая минута, и действо-
вать надо было быстро. 

 Оперативно подоспели пожарно-спасательные по-
дразделения ГУ МЧС России по Московской области, а 
также дежурные группы Ногинского спасательного цен-
тра, Центра проведения работ особого риска «Лидер» и 
отряда «Центроспас» с кинологическими расчетами. Бы-
стро подогнали 2 автокрана и 2 фронтальных погрузчика 
и таким образом освободили зажатых и замерзающих 
людей из-под того, что несколькими минутами ранее 
было крышей.

По сообщениям пресс-службы МЧС России, к ликви-
дации последствий были в общей сложности привлечены 
246 человек и 40 единиц техники. 

В момент обрушения на крыше находились рабочие. 
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Красноармейцы шесть дней сдерживали наступление фашистов 
под Ельней, не давая им выйти к Москве.
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Петр Павлович Бирюков
Заместитель мэра Москвы 

по вопросам жилищно-коммунального 

хозяйства и благоустройства

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ ПЕТРУ ПАВЛОВИЧУ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ 19 ДЕКАБРЯ, В СРЕДУ, С 9.00 ДО 11.00 ПО 

МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ, ПОЗВОНИВ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 800 200 09 09  (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ 

ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ), ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU

КСТАТИ

Благотворительный фонд «Живи» 19 декабря проведет на площади Рево-

люции мастер-классы, где всех желающих научат делать пряничные доми-

ки, елочные украшения и рождественские венки. Здесь же, но уже 22 дека-

бря, можно будет оставить свой подарок для подопечных Фонда по борьбе 

с инсультом «ОРБИ». В этот же день на Тверском бульваре организуют 

сбор корма и других нужных вещей для центра реабилитации животных.
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«СТАРИКАМ» ТУТ НЕ МЕСТО
Google отключает старые смартфоны 

на Android. Возможно, у вас один из 

них.

Сразу несколько миллионов человек 

по всей Земле в ближайшее время 

столкнутся с невозможностью обно-

вить приложения на своих Android-

смартфонах. Некоторое время мо-

бильные программы будут работать, 

однако затем одна за другой откажут-

ся запускаться, выдавая сообщение, 

что необходимо загрузить новую вер-

сию из каталога Google Play. 

Часть приложений — чаще всего про-

стейших и выпущенных давно — будет 

работать и дальше. Но сложные про-

граммы и игры нужно обновлять регу-

лярно, чтобы исправлять найденные 

ошибки и добавлять новые функции. 

Сделать это будет невозможно, если у 

вас смартфон под управлением 

Android 4.0.3 и 4.0.4 Ice Cream 

Sandwich (узнать номер версии мож-

но в разделе настроек, меню «Об 

устройстве»).

Несмотря на то что физически смар-

тфон будет находиться в работоспо-

собном состоянии, довольно быстро 

он превратится в обычную «звонил-

ку», в которой будут работать макси-

мум будильник и интернет-браузер. 

Возможно, еще какой-нибудь мессен-

джер, но на большее рассчитывать не 

стоит. 

Четвертая версия Android появилась 

еще в 2011 году, а сейчас она работает 

менее чем на одном проценте всех 

смартфонов и планшетов. Однако 

если учесть, что в мире насчитывается 

несколько миллиардов мобильных 

гаджетов, то счет устройств, которые 

превратятся в бесполезные «кирпи-

чи», пойдет на миллионы. 

На такой шаг в Google идут сознатель-

но. Поддержка старых смартфонов, 

выпуск новых версий программного 

обеспечения для них — это достаточно 

дорогостоящий процесс. Если прове-

сти аналогию с бытовой техникой, то 

смартфоны на Android 4 — это что-то 

вроде холодильников ЗИЛ выпуска 

года эдак 1966-го. Запчастей к ним 

давно никто не выпускает, и если что-

то перестает работать, то место 

устройству — на свалке металлолома, 

потому что вернуть ему былую моло-

дость шансов нет.

Несколько иной подход к поддержке 

своих смартфонов использует компа-

ния Apple. Например, на iPhone 5s, вы-

пущенном в 2013 году, до сих пор мож-

но установить новейшую iOS 12, и она 

будет вполне прилично работать. В то 

же время предыдущая модель iPhone 

5, вышедшая годом ранее, официаль-

но признана устаревшей. Это означа-

ет, что никаких обновлений для нее 

выпускаться не будет. Кроме того, та-

кие смартфоны нельзя починить в 

официальных сервисных центрах 

компании — отказать могут даже в 

платном ремонте просто из-за отсут-

ствия необходимых запчастей. 

Что касается Google, то следующими в 

очереди на отказ в обслуживании мо-

гут оказаться обладатели устройств 

на базе Android 4.4 KitKat или даже 

Android 5 Lollipop. Не исключено, что 

их смартфоны и планшеты начнут по-

степенно отключаться от сервисов 

компании года через полтора-два, то 

есть в середине или конце 2020 года. 

По состоянию на октябрь 2018 года их 

насчитывалось около 20 процентов в 

общей массе Android-гаджетов. Раз-

умеется, через два года этот показа-

тель снизится, но миллионам людей 

во всем мире все равно придется по-

купать себе новый смартфон — несмо-

тря на то, что старый «в принципе нор-

мально работает».

Старая версия Android на гаджете, ко-

торый вполне работоспособен, — про-

блема, с которой сталкиваются мно-

гие люди. Но дело здесь не столько в 

Google, которая не выпускает новую 

версию, а в производителе самого 

смартфона. Многие компании исполь-

зуют модифицированные версии 

Android — со своими встроенными 

сервисами, другим дизайном, видоиз-

мененными кнопками и прочими эле-

ментами интерфейса. Чтобы обно-

вить такую прошивку, нужно много 

сил и человеческих ресурсов, поэто-

му зачастую производитель выпуска-

ет одно-два обновления и на этом 

останавливается. А пользователи 

остаются без новых функций и со ста-

рыми ошибками. 

Для тех, кто боится такой перспекти-

вы, есть только один выход — приобре-

тать смартфоны на так называемом 

чистом Android. Выпуском обновле-

ний для этих гаджетов занимается 

сама компания Google — без участия 

всяких посредников. Подобных моде-

лей достаточно много на рынке. 

ГОЛОГРАММЫ ВЫХОДЯТ 
НА ПОДИУМ
В ближайшие 5—10 лет реальных мо-

делей на подиуме могут заменить го-

лограммы. Мода, в особенности сег-

мент «от кутюр», не очень жалует он-

лайн-продажи, что говорить о более 

передовых технологиях. Все дело в 

том, что женщинам крайне важно уви-

деть дорогую качественную вещь на 

подиуме или в бутике воочию, рассмо-

треть все детали, а затем купить. Одна-

ко появилось несколько способов 

продемонстрировать высокую моду 

покупателям, не используя ни одежду, 

ни реальных моделей. 

Это система фотограмметрии — про-

цесс построения объемных проекций 

моделей и изображений, которую 

придумал Мэтью Дринкуотер, глава 

Инновационного агентства моды в 

Лондонском колледже моды. Именно 

там сегодня сосредоточены все инно-

вации в мире моды. В этом году Лон-

донский колледж моды и Microsoft от-

крыли программу бизнес-инкубатора, 

ориентированную на инновационные 

проекты студентов в трех областях: 

смешанная реальность, искусствен-

ный интеллект и интернет вещей.

С помощью сотни датчиков изображе-

ния и видеосъемки реальных моделей 

переводят в компьютер. Отсканиро-

вать можно не отдельные части тела, а 

всего человека. Затем голограммы от-

сканированных людей можно пока-

зать в реальных условиях с помощью 

технологий дополненной реальности. 

Эта система была успешно продемон-

стрирована зрителям на Лондонской 

неделе моды. На сцену вышли реаль-

ные и виртуальные модели. Таким 

образом, удалось продемонстриро-

вать, что барьер между модой и техно-

логиями постепенно стирается.

«Мы можем представить, что диджи-

тал-модели станут столь же популяр-

ными, что и реальные модели, и будут 

идти рядом. Креативные возможно-

сти очень велики, и мы находим все 

больше способов того, что можем для 

этого сделать. Это действительно ин-

тересно, — рассказал «Российской га-

зете» Мэтью Дринкуотер, руководи-

тель Инновационного агентства моды 

в Лондонском колледже моды, на кон-

ференции компании Microsoft в Пари-

же. — Голографичный контент, визу-

альные эффекты будут повсюду во-

круг нас. Очень много возможностей 

в моде, благодаря которым мы можем 

выразить себя, будут доступны с по-

мощью визуального эффекта, исклю-

чая самих нас. Сегодня многие ис-

пользуют фильтры в «Инстаграме». 

Спустя 5—10 лет мы будем использо-

вать уже компьютерную графику, что-

бы показать себя в совершенно раз-

ных видах».

Система фотограмметрии — действи-

тельно настоящий прорыв в мире 

модных технологий, поскольку она 

позволяет вывести виртуальных мо-

делей из компьютера в реальную 

жизнь. Пока же такие «люди» в основ-

ном существуют только на экранах 

компьютеров или смартфонов. Все 

помнят фильм «Аватар», который сни-

мался как раз при помощи подобных 

технологий, и компьютерную игру 

«Симс», где персонажи создаются с 

использованием реальных прототи-

пов. 

Сегодня подобным образом появля-

ются и виртуальные блогеры. Напри-

мер, в этом году самая популярная 

виртуальная инстаблогер Лил Микела 

заработала 6 миллионов долларов, 

собирая рекламные контракты от 

модных домов, включая Prada. «Де-

вушка» путешествует, фотографиру-

ется в брендовой одежде и встречает-

ся с реальными людьми — музыканта-

ми и дизайнерами. Подписчики восхи-

щаются ее модными образами, кото-

рые очень похожи на настоящие, но 

это чудеса графического дизайна, не 

более. 

В будущем подобные разработки бу-

дут переходить в высокую моду. А вот 

процесс шопинга, наоборот, будет 

происходить в виртуальной реально-

сти, а продавца-консультанта заменит 

цифровой помощник. 

Сейчас активно внедряются элемен-

ты такого шопинга. Например, для ма-

газина H&M компания Microsoft раз-

работала селфи-зеркало. Оно делает 

фото посетителей, дает советы по сти-

лю, а также автоматически генериру-

ет QR-коды со скидками на продук-

цию.

В мире моды растет тренд на востре-

бованность не просто предметов оде-

жды, но впечатлений, уникального 

пользовательского опыта. Компании 

активно участвуют в цифровой тран-

сформации модной индустрии, пред-

лагая готовые продукты или разраба-

тывая совместные с брендами не-

стандартные решения на базе совре-

менных технологий, которые позво-

ляют вывести взаимодействие с поку-

пателями на новый уровень. 

В постоянном совершенствовании 

нуждается онлайн-шопинг. Несмотря 

на все разработки, пока из 29 тысяч 

желающих купить красное платье в 

интернете только 3 процента доходят 

до реальной покупки. Одна из основ-

ных проблем сводится к тому, что че-

ловек не может понять, как выглядит 

вещь. Специалисты трудятся над тем, 

чтобы покупатель не только мог по-

вернуть вещь на 360 градусов на ин-

тернет-сайте, но и смог заглянуть 

внутрь, буквально вывернуть наиз-

нанку. Но еще лучше, если удастся 

поучаствовать в процессе создания 

одежды. «Совместно с Microsoft 

Шведский модный дом House of 

Dagmar запустил приложение, чтобы 

наладить диалог с покупателями и во-

влечь их в креативный процесс со-

здания одежды, а российский стар-

тап Sarafan разработал сервис, кото-

рый позволяет пользователям 

Instagram найти одежду, обувь и ак-

сессуары по фотографии», — расска-

зали «РГ» в компании. 

ЧАТ-БОТЫ СПЕШАТ НА ПОМОЩЬ
В декабре в России было презентова-

но сразу несколько новых чат-ботов. 

Один из них — по имени Вера Василь-

евна — будет использоваться благот-

ворительным фондом «Старость в ра-

дость» для привлечения молодежи к 

помощи пожилым людям. Его прото-

типом стал образ учительницы. 

Была озвучена и идея создания чат-бо-

та-госслужащего. В Москве сейчас 

разрабатывают мобильное приложе-

ние с чат-ботом, который будет помо-

гать горожанам получать госуслуги.

Сегодня почти все современные ком-

пании используют чат-боты для обще-

ния с клиентами в мессенджерах и со-

циальных сетях. Все площадки предо-

ставляют инфраструктуру для автома-

тизированного общения. В Facebook, 

«ВКонтакте» и Telegram любой поль-

зователь может самостоятельно за-

программировать быстрого помощ-

ника. В WhatsApp и Viber компании 

могут завести и настроить «под себя» 

бизнес-аккаунты, чтобы рассказывать 

о своих новостях подписчикам. Круп-

ные компании принимают через эти 

каналы тысячи обращений в день. 

Раньше,  чтобы ответить всем, нужно 

было нанять целый город новых со-

трудников. 

Cегодня чат-бот может без помощи 

человека отвечать на 50 процентов 

обращений. Чем раньше клиент полу-

чит ответ на вопрос, тем больше веро-

ятность, что он не уйдет к конкуренту.  

Особенно важно отвечать «дорогим» 

клиентам с большим средним чеком. 

Бывает, что на привлечение одной за-

явки от клиентов такой категории мар-

кетологи тратят десятки тысяч рублей. 

Чат-боты помогают не потерять таких 

клиентов или быстро решить их про-

блему. 

Параллельно происходит развитие и 

голосовых помощников. В декабре 

Олег Тиньков заявил, что скоро его фи-

нансовое учреждение представит го-

лосового помощника по имени Олег. В 

России уже существует множество 

голосовых помощников: «Алиса» от 

«Яндекса», «Маруся», которую разра-

батывают в Mail.ru Group, а также ме-

нее развитые версии вроде «Елены» 

из «МегаФона».

На конференции Performance 

marketing Moscow Сотириос Марини-

дис, вице-президент P&G в Восточной 

Европе и Центральной Азии, отметил, 

что технологии должны быть не толь-

ко прорывными и отличающимися, но 

желаемыми. Компании должны чувст-

вовать, что ждут потребители, и начи-

нать работать с этим заранее. Напри-

мер, современные таблетки с порош-

ком для стирки появились еще в 1998 

году. Потребовалось как минимум 

5—8 лет только на то, чтобы протести-

ровать технологию, которая обрела 

популярность лишь сегодня. 

С цифровыми технологиями в марке-

тинге та же история. Сейчас не просто 

растет популярность голосовых по-

мощников. Компании уже приступили 

к работе над тем, чтобы человек «печа-

тал» запрос в интернете силой мысли.

— Мы должны прийти к тому, что поку-

патель скажет: «Алиса, я хочу шесть 

упаковок пива этой марки». А она от-

ветит: «Без проблем. А вы пробовали 

другой вид, он продается со скидкой», 

— привел пример Маринидис.

Сегодня 92  процента рынка голосо-

вых помощников  между собой делят 

компании  Google и Amazon.  Напри-

мер, в 2017 году во всем мире было 

продано 7,4 миллиона «умных» коло-

нок с виртуальными  ботами от этих 

компаний.

Помимо управления музыкой голосо-

вой ассистент в умной колонке умеет 

включать аудиокниги и выпуски ново-

стей, рассказывать о погоде, устанав-

ливать таймеры и будильники, отве-

чать на вопросы. 

Чаще всего смарт-динамиками поль-

зуются в Северной Америке — 75 про-

центов устройств реализовано там. 

Но тенденция «голосовых андрои-

дов» постепенно доходит и до России.

«Сделать «умное» устройство или 

конкурентоспособный голосовой бот 

может  только крупная корпорация,  — 

уверен Сергей Кулешов, заместитель 

генерального директора «1С-Бит-

рикс». — Во-первых, для этого нужны 

огромные средства. Запуск в серий-

ное производство любой «железки», 

покупка рекламы и принятие на рабо-

ту лучших data-инженеров стоит неве-

роятных денег.  Во-вторых, умные по-

мощники обучаются на больших дан-

ных. Все, что мы вбиваем в поисковую 

строку, интернет-магазин или теле-

фон, попадает к корпорациям. С помо-

щью математических алгоритмов и 

мощных компьютеров они обрабаты-

вают эту информацию. И используют 

ее, чтобы делать свои продукты ум-

нее».

Таким образом, если у компании нет 

больших данных от пользователей — 

их «помощник» будет глупым и не смо-

жет развиваться. 

Интересно, что свое слово пока не 

сказала компания Apple. В отличие от 

американских конкурентов компа-

ния пока не заняла большую долю на 

рынке. Скорее всего, тенденция мо-

жет измениться в ближайшие не-

сколько лет. 

Эксперты уверены, что с каждым го-

дом чат-ботов и голосовых помощни-

ков будет становиться все больше, и 

каждый из них будет отличаться сво-

им уникальным подходом. 

«Мировой объем рынка чат-ботов к 

2025 году составит 1,25 миллиарда 

долларов. Ежегодно он растет на 25 

процентов  — это огромный коэффи-

циент. Компании видят в этой нише 

пользу и продолжат развивать ее», — 

заключил Александр Сербул, эксперт 

по нейронным сетям «Битрикс24». 

ПОД КОЛПАКОМ У СМАРТФОНА
В продаже стало появляться все боль-

ше устройств, позволяющих владель-

цам гаджетов защититься от «слежки» 

Большого брата.

Речь идет о шторках и накладках на 

видеокамеры и микрофоны, которые 

устанавливаются на смартфоны. Про-

изводители уверяют, что с помощью 

таких приспособлений можно убе-

речься от прослушки и съемки, кото-

рую ведут гаджеты. Стоимость 

устройств колеблется в пределах 

300—600 рублей. В принципе не так 

много, но есть ли в них смысл? 

Появление в продаже заглушек для ка-

мер и микрофонов говорит о наличии 

спроса, а спрос означает, что люди на-

чали задумываться о собственной 

безопасности, полагает Артем Гаври-

ченков, технический директор Qrator 

Labs. «Мобильные устройства не толь-

ко с помощью камеры и микрофона, 

но и через приложения могут соби-

рать внушительный объем данных — 

гораздо больший, чем тот, которым че-

ловек хотел бы с ними делиться. Как 

они используются, очень сложно про-

контролировать. Так что люди вполне 

справедливо не чувствуют себя защи-

щенными», — замечает Гавриченков.

Слежкой занимаются не только смар-

тфоны. Умные колонки или умное те-

левидение постоянно записывают ка-

кие-то звуки, в частности, для того, 

чтобы не пропустить команду вла-

дельца запустить систему. «Зачастую, 

когда устройство не уверено, пра-

вильно ли расслышало команду, оно 

может отправлять запись на сервер, 

чтобы технические специалисты мо-

гли учитывать такие случаи и совер-

шенствовать устройства. Таким обра-

зом, на серверы производителей мо-

гут отправляться произвольные звуки 

из вашего дома. Опять же, как дальше 

используются эти данные, очень 

сложно проконтролировать», — кон-

статирует собеседник «РГ».

Тема «шпионажа» за пользователями 

на самом деле не нова. Многие в свое 

время заклеивали изолентой камеру 

ноутбука, напоминает руководитель 

группы исследований безопасности 

мобильных приложений Positive 

Technologies Николай Анисеня. Сей-

час для этого просто продают какие-

то устройства. Конечно, у современ-

ных планшетов и смартфонов сейчас 

возможности гораздо шире. В этом 

смысле пользователям, конечно, сто-

ит беспокоиться о сохранении персо-

нальной информации. Но сложно 

представить, чем здесь может помочь 

накладка на камеру или микрофон: до-

статочно даже небольшой громкости, 

чтобы записать чью-то речь и успешно 

ее распознать. Что касается камеры, 

то в каких-то ситуациях смартфон 

можно просто убирать в карман, отку-

да он не сможет ничего фиксировать, 

замечает Анисеня.

«Вообще по нашему опыту более ак-

туальная проблема для всех владель-

цев гаджетов сейчас — вредоносное 

программное обеспечение и различ-

ные вирусы, которые похищают не 

только персональную информацию, 

но и средства с банковских карт. В 

этом плане действительно стоит про-

являть бдительность: устанавливать 

только доверенные приложения, не 

переходить по подозрительным ссыл-

кам, не скачивать ничего лишнего», — 

резюмирует Николай Анисеня.

Руководитель Zecurion Analytics Вла-

димир Ульянов также считает сомни-

тельной целесообразность использо-

вания накладок и шторок для смар-

тфонов. «Если камеру еще можно за-

крыть, то с микрофоном такой фокус 

не пройдет: даже если прикрывать ми-

крофон, звук все равно записывается. 

Да, безусловно, ухудшается качество 

записи, появляются посторонние 

шумы, но при необходимости снять 

информацию с устройства будет мож-

но, так что защита будет очень услов-

ной», — подтверждает Ульянов. 

Но проблема, по его словам, даже не в 

этом, а в том, что помимо камер и ми-

крофонов у гаджетов полно других 

способов шпионить за своим владель-

цем. Прежде всего это информация о 

перемещении пользователя исходя 

из данных о геолокации. Сейчас такие 

данные собирают практически все 

приложения. Но не только. Часто при-

ложения запрашивают доступ к кон-

тактам, к фотогалерее. Понятно, что 

такие данные владельцы сервисов со-

бирают для того, чтобы монетизиро-

вать услуги, которые они предлагают. 

Чем лучше знаешь пользователя, тем 

больше ему можно продать продук-

тов и услуг. Но возникают вопросы: ка-

ким образом эти данные будут обра-

батываться и защищаться? Будут ли 

владельцы сервисов их должным 

образом защищать или нет? Для мно-

гих основная задача — собрать дан-

ные. Защита информации в этом слу-

чае может оказаться делом второсте-

пенным. Если мы говорим о серьез-

ных сервисах, которыми владеют 

крупные международные компании, 

понятно, что они не заинтересованы в 

передаче кому-либо этих данных. По-

тому что если это вскроется, как было 

недавно с Facebook, то капитализация 

компании резко падает — акционеры 

теряют десятки миллиардов долла-

ров. Но даже если они не будут никому 

сливать данные пользователей, воз-

можны случайные утечки или целена-

правленный слив кем-то из сотрудни-

ков компании. Так что сбор подобных 

данных, с одной стороны, имеет ме-

сто быть. С другой — безопасность 

этих данных находится под большим 

вопросом. 

В целом же, в первую очередь, дан-

ные, которыми пользователи обмени-

ваются с помощью электронных си-

стем, более ценны и более чувстви-

тельны к утечке нежели те, которые 

могут быть собраны через видеокаме-

ру или микрофон смартфона, подчер-

кивает Ульянов. «В этой ситуации 

пользователям нужно находить ка-

кой-то баланс между удобством, кото-

рое предоставляет смартфон, и защи-

щенностью данных, — полагает он. — 

Если телефон нужен только для того, 

чтобы совершать звонки, достаточно 

просто обычного кнопочного устрой-

ства. У многих пользователей, напро-

тив, вся жизнь завязана на смартфоне, 

и отказаться от него невозможно. В 

этом случае нужно понимать, что есть 

определенные риски, и бороться с 

ними. Если человек активно пользует-

ся интернет-банком и проводит через 

него большие суммы, есть смысл ис-

пользовать для этого отдельный смар-

тфон, куда будут приходить одноразо-

вые пароли для входа в интернет-банк, 

а не то устройство, с которого пользо-

ватель заходит в социальные сети и 

может подцепить какой-то вирус или 

программу-шпион». 

ГАДЖЕТЫ МОДА ТЕХНОЛОГИИ БЕЗОПАСНОСТЬ

ТЕХНОЛОГИИ Птенцов стерха выкормят с помощью 3D-печати 

Защелкал клювом
СЕРВИС Тюменские студенты автоматизировали услугу по выгулу собак

Ваш догситтер прибыл

П
тенцов редкого сибирско-
го журавля — стерха будут 
выкармливать с помощью 

искусственных клювов, напеча-
танных на 3D-принтере.

Как сообщает WWF России, 
технологии планируется приме-
нить в питомнике Окского запо-
ведника. С помощью 3D-принте-
ра уже созданы шесть муляжей 
клювов сибирского журавля.

Чтобы выпускаемые в приро-
ду птенцы могли максимально 
легко адаптироваться к вольной 
жизни, в том числе и избегали 
сближения с человеком, важно 
вырастить их в минимальном 
визуальном контакте с людьми, 
говорит Владимир Кревер, науч-
ный руководитель программы 
WWF России по сохранению би-
оразнообразия.

«Сотрудники питомника, 
одетые в специальные костюмы, 
скрадывающие очертания чело-
веческих фигур, используют 
искусственные клювы (имита-
цию головы журавлей), чтобы 

научить журавлят самостоя-
тельно питаться в природе и из-
бегать опасностей», — отмечает 
Владимир Кревер.

Муляжи клювов выполнены 
из пластика z-ultrat. Этот матери-
ал с низкой эластичностью, вы-
сокой твердостью и минималь-
ной возможностью деформации. 
Процесс производства муляжа 
занимает около недели. После 
того как сделана компьютерная 
модель, начинается процесс пе-
чати.

Изготовление одной копии за-
нимает 36 часов. Затем 2—3 дня 
занимает окрашивание заготов-
ки. На финальном этапе голова 

собирается, отдельно прорисо-
вываются глаза и вставляется ме-
таллический карабин.

«Мы уверены, что за 3D-тех-
нологиями будущее. Уже сегодня 
им находится такое благородное 
применение, как помощь в спасе-
нии исчезающей птицы», — гово-
рит Ашхен Овсепян, генераль-
ный директор SIU System (компа-
нии, изготовившей искусствен-
ные клювы).

Это не единственный пример 
того, как аддитивные технологии  
помогают в мире животных. 3D-
печать играет большую роль в 
спасении некоторых из них. С по-
мощью 3D-принтеров специали-

сты создают необходимые им 
протезы, имплантаты и другие 
устройства. Так, в Бразилии на 
3D-принтере был распечатан 
панцирь для черепахи, обгорев-
шей во время пожара. В Коста-Ри-
ке тукану, пострадавшему от рук 
местных детей, сделали протез 
клюва.

В копилке специалистов хво-
сты для крокодилов и дельфинов, 
новые лапки для уток, гусей, со-
колов и других птиц, а также спе-
циальные подковы для страдаю-
щих ламинитом лошадей. 3D-
протезы для собак, кошек и дру-
гих домашних животных давно 
уже в привычный обиход ветери-
наров.

А несколько лет назад техно-
логии 3D-печати стали использо-
вать в борьбе с браконьерами. Из 
кератина создают 3D-печатные 
рога носорога, тем самым избав-
ляясь от необходимости охоты на 
животных. Искусственный рог 
физически и генетически неотли-
чим от реального. 

В 
России появилось новое 
приложение по выгулу со-
бак. Его разработали сту-

денты Тюменского государствен-
ного университета. 

Пока сервис работает в тесто-
вом режиме, но уже скоро желаю-
щие смогут опробовать новую 
платформу. Отличительная осо-
бенность стартапа заключается в 

том, что заказать догситтера мож-
но столь же легко, как вызвать 
такси. На площадке владельцы со-
бак могут оставить заявку на вы-
гул, а желающие взяться за ее вы-
полнение. Особенно по душе та-
кая работа студентам, поскольку 
необязательно работать опреде-
ленное количество часов, каждый 
догситтер или волкер (так еще на-

зывают работников) сам себе на-
чальник и получает столько денег, 
сколько сам заработал. 

— «Уберизация» уверенно за-
воевывает российский рынок 
клиентов, — отмечает Арсен Дал-
лакян, консультант потребитель-
ского поведения. — Сегодня стано-
вится невыгодно тратить время 
на перемещения менеджеров, по-

этому компании все больше ну-
ждаются в такой мобильности. 
Этой потребности отвечает миро-
вой тренд — переход от тяжелове-
сных систем на интернет-сайтах 
компаний к так называемым self 
booking tools — приложениям для 
самостоятельного бронирования. 
Таким образом, стоит ожидать по-
явления новых сервисов, связан-
ных с содержанием домашних жи-
вотных. Будут появляться серви-
сы по вызову ветеринаров, дрес-
сировщиков, стилистов. 

По словам консультанта по-
требительского поведения Арсе-
на Даллакяна, в будущем успеш-
ные стартапы будут связаны с 
возможностью одновременного 
внедрения разных форматов, та-
ких как разведение, здоровье пи-
томца, дрессировка, уход. На од-
ной платформе также будет раз-
мещен онлайн-приют, где можно 
будет посмотреть всех животных, 
выбрать себе кого-то из них, за-
бронировать, а потом забрать до-
мой. 

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ: ЕЛЕНА БЕРЕЗИНА, АНТОН БЛАГОВЕЩЕНСКИЙ, ЕКАТЕРИНА ЯСАКОВА, ЮЛИЯ КРИВОШАПКО

Сегодня активно развиваются сайты, где можно найти желающих присмотреть за питомцами.

Старая версия Android может сделать работоспособный гаджет непригодным.

Грань между виртуальными и реальными моделями все больше размывается.

Чат-бот может без помощи человека отвечать на 50 процентов обращений.

А К Ц Е Н Т

Муляжи клювов выполнены из пластика 
z-ultrat. Это материал с низкой 
эластичностью и высокой твердостью

Боясь слежки, люди покупают заглушки для камер и микрофонов гаджетов.
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РАЗВИТИЕ Благодаря динамичному росту экономики  
заметно вырос среднедушевой доход граждан страны 

Готовы к новым вызовам

ПЕРСПЕКТИВЫ Инновации выведут китайскую промышленность 
в мировые лидеры 

Эпоха качества
Цзин Ту

За годы проведения политики 
реформ и открытости средне-
годовые темпы роста нацио-

нальной экономики Китая соста-
вили 9,5 процента, что намного 
превышает среднемировой пока-
затель — 2,9 процента.

«Акция 11.11» — это ежегодный 
карнавал онлайн-шопинга, кото-
рый уже 10 лет подряд проводится 
в Китае. Инициатором этого празд-
ника является «Алибаба» — извест-
ное китайское предприятие, рабо-
тающее в сфере электронной тор-
говли. На сегодняшний день эта ак-
ция приносит огромную прибыль 
торговцам более чем 200 стран 
мира, и из нее извлекают выгоду 
около 1,5 миллиарда китайских по-
требителей. В этом году в рамках 
мероприятия объем продаж в оче-
редной раз стал рекордным. Согла-
сно данным платформы «Алиба-
ба», после того как стартовал кар-
навал шопинга, всего за 125 секунд 
объем сделок на сайте Tmall (по-
дразделение интернет-магазина 
«ТаоБао») достиг 10 миллиардов 
юаней (около 1,43 миллиарда дол-
ларов), за весь день — 213,5 милли-
арда юаней (около 30,67 миллиар-
да долларов), что превысило ре-
кордный показатель «черной пят-
ницы» в США.

Впечатляющий объем продаж 
демонстрирует колоссальный ры-
ночный потенциал Китая и отра-
жает значительное влияние устой-
чивого экономического роста 
на Китай и мир. За 40 лет Китай 
осуществил переход от системы 
плановой экономики к системе со-
циалистической рыночной эконо-
мики. В частности, это реализация 
системы семейного подряда, со-
здание особых экономических 
зон, вступление в ВТО, присоеди-
нение национальной валюты к ва-
лютной корзине СПЗ (специаль-
ные права заимствования) МВФ. 
Неуклонная реализация политики 
реформ и внешней открытости по-
зволила Китаю шаг за шагом сфор-
мировать экономическую систему 
с китайской спецификой, что зало-
жило надежный фундамент для 
устойчивого роста национальной 
экономики.

Согласно данным Государствен-
ного статистического управления 
Китая, за 40 лет реформ и открыто-
сти среднегодовые темпы роста на-
циональной экономики составили 
9,5 процента, что намного выше 
среднемирового показателя за ана-
логичный период. Благодаря этому 
в 2010 году Китай стал вторым 
по величине экономическим субъ-
ектом в мире, и этот статус сохра-
няет до сих пор. В совокупном объе-
ме мировой экономики доля Китая 
из года в год растет. Согласно под-
счетам МВФ, в прошлом году ВВП 
Китая составил 12,014 триллиона 
долларов (15 процентов общеми-
рового), увеличение на 13,2 про-
цента по сравнению с аналогичным 
показателем 1978 года.

Благодаря динамичному росту 
национальной экономики средне-
душевой доход граждан страны за-
метно увеличился. Согласно дан-
ным, валовой национальный до-
ход на душу населения увеличил-
ся с 200 (1978 год) до 8250 долла-
ров (2016 год). По этому показате-

лю Китай опередил сегодня стра-
ны с более высоким средним дохо-
дом. В 2017 году среднедушевой 
доход населения составил 25 974 
юаня (около 3731 доллар), с уче-
т о м  ц е н о в о г о  ф а к т о р а  э т о 
в 22,8 раза больше, чем в 1978 
году, среднегодовой реальный 
рост — 8,5 процента.

Динамичное развитие Китая 
приносит благо как соотечествен-
никам, так и народам всего мира. 
В период с 1979 по 2017 год средне-
годовой вклад Китая в рост миро-
вой экономики составил 18,4 про-
цента, по этому показателю Китай 
занял второе место в мире, уступив 
лишь США. С 2006 года по вкладу 
в рост мировой экономики Китай 
неизменно занимает первое место 
в мире. В 2017 году вклад Китая 
в рост мировой экономики соста-
вил 27,8 процента, превысив сум-
марный аналогичный показатель 
США и Японии. Это позволило ми-

ровой экономике возрасти на 0,8 
процента и превратило Китай 
в главный драйвер роста мировой 
экономики.

Благодаря 40-летним усилиям 
китайская экономика добилась 
большого успеха и сегодня вступи-
ла в «новое нормальное состоя-
ние», готовая сталкиваться с но-
выми проблемами и новыми вызо-
вами. В докладе на XIX съезде КПК 
было отмечено, что сегодня в ки-
тайском обществе главные проти-
воречия между растущим стрем-
лением народа к прекрасной жиз-
ни и несбалансированным и не-
полным развитием. Они отража-
ются в относительном недостатке 
производительности среднего 
и высокого уровня, избыточном 
производстве продукции низкого 
качества и низком ценовом сег-
менте, недостаточном предложе-
нии высокотехнологичной про-
дукции, что, безусловно, не может 

удовлетворить растущие потреб-
ности народа.

В связи с этим правящая Ком-
партия Китая выдвинула новую 
концепцию национального разви-
тия: новаторство, согласован-
ность, экологичность, откры-
тость и совместное пользование 
плодами развития. На основе 
ускоренной трансформации мо-
дели развития, оптимизации эко-
номической структуры и форми-
рования новых движущих сил ро-
ста китайское правительство го-
тово стимулировать жизнеспо-
собность собственности всех 
форм, чтобы на совместных нача-
лах достичь высококачественного 
и высокоэффективного развития 
и тем самым содействовать еще 
более сбалансированному и пол-
ному развитию национальной 
экономики. 

Чжун Хэ

В течение последних 40 лет 
Китай постоянно наращива-
ет объемы промышленного 

производства. В прошлом году по-
казатель добавленной стоимости 
в  промышленности в  целом 
по стране составил почти 28 трил-
лионов юаней. В сопоставимых 
ценах это в  53 раза больше 
по сравнению с 1978 годом, 
а среднегодовой рост составил 
10,8 процента. 

В 1978 году добавленная стои-
мость в китайской промышленно-
сти составляла 162,2 милиарда юа-
ней, а в 1992 году она уже превыси-
ла 1 триллион юаней. В 2007 году 
показатель «пробил» отметку в 10 
триллионов юаней, в 2012 году 
превысил 20 триллионов юаней, 

а в 2017 году приблизился к 28 
триллионам юаней.

До проведения политики ре-
форм и открытости производст-
венные мощности Китая и показа-
тели промышленного производст-
ва были очень невысоки. За 40 лет 
в экономике страны произошли 
коренные изменения, позволив-
шие перейти от дефицита к изоби-
лию. В частности, в автомобильной 
промышленности: сейчас в Китае 
производится более 29 миллионов 
автомобилей в год, по этому пока-
зателю страна уже 9 лет подряд со-
храняет мировое лидерство. Китай 
также занимает первое место 
в мире по объемам производства 
бытовой техники и электроники 
(кондиционеры, холодильники, 
цветные телевизоры, стиральные 
машины, микрокомпьютеры, 

планшеты, смартфоны и т. д.). 
В стране создана современная про-
мышленная система с полным 
спектром продукции. 

Доля обрабатывающей про-
мышленности Китая также про-
должает расти, увеличившись с 2,7 
процента в 1990 году (9-е место 
в мире) до 19,8 процента в 2010 
году (1-е место в мире). Китай 
на протяжении многих лет сохра-
няет мировое лидерство по этому 
показателю. Страна стала настоя-
щей производственной державой, 
богатой человеческим капиталом 
и обладающей огромным потреби-
тельским рынком и другими преи-
муществами. 

Объемы производимой в Китае 
продукции сегодня очень боль-
шие. Но для устойчивого развития 
китайской промышленности не-

обходимо совершить переход 
от количества к качеству. Сегодня 
Китай придерживается новой кон-
цепции развития, ориентируясь 
на структурные изменения в сфе-
ре предложения продукции. Пос-
тоянно проводятся реформы для 
повышения ее качества и эффек-
тивности производства, которые 
должны стать движущей силой 
экономического развития. Руко-
водство страны поддерживает ре-
формирование и модернизацию 
промышленности и структуры 
экономики в целом, чтобы пере-
ход от расширения масштабов 
к более эффективному производ-
ству был плавным. 

В строительстве державы с ог-
ромными производственными 
мощностями в сфере обрабатыва-
ющей промышленности большую 
роль играют инновации. Техноло-
гии — это основа производства 
и важный двигатель развития всей 
отрасли. В результате прорыва, 
достигнутого страной в новых 
технологиях (искусственный ин-
теллект, робототехника, Интернет 
вещей, облачные вычисления 
и  большие данные),  а  также 
их ускоренной и углубленной ин-
теграции в социально-экономиче-
скую сферу в последние годы воз-
никают новые отрасли и бизнес-
модели, стимулирующие эконо-
мический рост. Продолжают дина-
мично расти и новые стратегиче-
ские отрасли промышленности. 
Добавленная стоимость в них 
в 2015—2017 годах увеличилась 
на 10, 10,5 и 11 процентов соот-
ветственно, а темпы роста были 
на 3,9, 4,5 и 4,4 процентных пун-
кта выше, чем в крупной промыш-
ленности. 

Китай не только поддерживает 
развитие новых отраслей промыш-
ленности, но и уделяет большое 
внимание модернизации и опти-
мизации традиционных отраслей. 
С одной стороны, продолжается 
совершенствование рыночной си-
стемы и использование экономи-
ческих средств, помогающих по-
высить эффективность использо-
вания высококачественных про-
мышленных мощностей и произ-
водить качественную продукцию. 
С другой, новые технологии, пере-
довое оборудование и новые мате-
риалы придают ускорение преж-
ним движущим силам экономики. 
Правительство Китая должно при-
нимать меры по повышению каче-
ства производства, стимулировать 
увеличение ассортимента и созда-
ние отечественных брендов потре-
бительских товаров. Благодаря 
трансформации и модернизации 
традиционная промышленность 
также получает новый импульс для 
развития. 

В стране реализуется стратегия 
по стимулированию развития 
и расширению применения инно-
ваций, направленная на создание 
сильной производственной держа-
вы. Промышленность Китая посто-
янно развивается, и в ее новую эпо-
ху Китай переходит от производст-
ва к творчеству, от просто китай-
ских товаров — к брендовым, от вы-
соких темпов — к качеству. Ориен-
тируясь на новую концепцию раз-
вития, Китай смело входит в ряд 
мощных производственных дер-
жав мира. 

СТРАТЕГИЯ Курс на реформы и открытость отвечает веяниям времени

Энергия движения
Ян Июн,  
директор НИИ  
социального развития  
при Госкомитете  
по делам развития и реформ

З
а 40 лет реформ и откры-
тости Китай по объему 
ВВП поднялся с одиннад-
цатого (1978 год) на вто-
рое место в мире. До-
стигнутые успехи впе-
чатляют. Прошедшие 
годы подтвердили, что 
поиск правильного пути 

развития с учетом собственных 
реалий и неустанные усилия по-
могут реализовать мечту о само-
стоятельном национальном раз-
витии. 

Институциональное 
новаторство

Политика реформ и открыто-
сти коренным образом изменила 
старые институты Китая, которые 

некогда характеризовались одно-
образием, консервативностью 
и невысокой эффективностью. 
В этом смысле осуществляемый 
Китаем курс на реформы и откры-
тость обеспечивает высвобожде-
ние производительных сил и по-
дразумевает всесторонние прео-
бразования в политическом, эко-
номическом, культурном, соци-
альном строительстве, а также 
в построении экологической ци-

вилизации. В связи с этим в январе 
2013 года высший руководитель 
Китая Си Цзиньпин заявил: «Если 
бы в 1978 году не приняли реше-
ние реализовать политику ре-
форм и открытости и не реализо-
вали бы ее решительно и твердо, 
не продвигали в правильном на-
правлении, то социалистический 
Китай не имел бы сегодняшнюю 
благополучную ситуацию, а, воз-
можно, столкнулся бы с серьез-
ным кризисом». 

40-летнее динамичное разви-
тие страны свидетельствует о том, 
что социалистическая система 
с китайской спецификой отвечает 
основным национальным реалиям 
и веяниям времени. Она не только 
демонстрирует единодушное 
устремление народа, но и стиму-
лирует его активность, инициа-
тивность и энтузиазм, и все это 
эффективно содействует всесто-
роннему развитию китайского об-
щества.

Сегодня процесс реформ и от-
крытости вступает в новый этап. 
С учетом этого при планирова-
нии дальнейшего развития стра-
ны китайскому правительству 
необходимо совершенствовать 
политическую систему с китай-
ской спецификой, продвигать мо-
дернизацию системы государст-
венного управления, дать оконча-
тельный ответ на вопрос о том, 
для чего проводятся реформы 

и каков должен быть их оконча-
тельный эффект. 

Эффективное государственное 
управление — это возможность 
управлять социальным развитием, 
задействовав все механизмы госу-
дарственной системы. И в ходе 
ее модернизации необходимо со-
здавать вспомогательные механиз-
мы, опираться на научный анализ, 
добиваться исполнения законов 
при институционализации, норма-
лизации, демократизации и систе-
матизации управления.

Влиться в мир
После того как правящая 

в стране Компартия Китая научно 
проанализировала основные 
тренды мирового  развития 
и определила как эпохальную тен-
денцию «мира и развития», нача-

лась практическая реализация по-
литики реформ и открытости. 
Объективно говоря, в течение ми-
нувших 40 лет Китай старался 
влиться в мир, но в этом процессе 
он не только сталкивался со мно-
гими трудностями, но и извлек не-
мало выгоды.

11 декабря 2001 года Китай 
вступил в ВТО — это был важный 
шаг, который означал присоеди-
нение Китая к системе всемирной 
торговли. С тех пор китайская 
сторона неизменно поддерживает 
систему многосторонней торгов-
ли, выступая против односторон-
них действий и торгового протек-
ционизма. В 2013 году, когда за-
метно набрали силу тенденции 
антиглобализма, китайская сто-
рона выступила с инициативой 
по построению «Пояса и пути». 

Призвав к формированию «сооб-
щества единой судьбы человече-
ства», в минувшие 5 лет Китай ре-
альными действиями наращивал 
международное сотрудничество 
и предложил миру китайские про-
екты по содействию мировому 
развитию.

Китай старается влиться в мир. 
В этом процессе он сформировал 
систему социалистической ры-
ночной экономики, органично со-
четая социалистическую полити-
ческую систему с рыночной эко-
номикой. Благодаря урегулирова-
нию и упорядочению отношений 
между правительством и «рын-
ком» в значительной степени обо-

гатилось новым содержанием ма-
крорегулирование.

Сегодня глобальная система 
свободной торговли сталкивается 
с немалыми трудностями и вызо-
вами. Китайское правительство 
и народ достигли общего понима-
ния: решительно продолжать реа-
лизацию политики реформ и от-
крытости, мобилизовать пози-
тивные факторы во всем мире, оп-
тимально использовать внешний 
и внутренний рынки, укреплять 
современную концепцию, в осно-
ве которой лежат взаимодейст-
вие, обоюдный выигрыш и сов-
местное развитие.

Политика реформ и открыто-
сти сближает Китай с внешним ми-
ром, вклад Китая в мировой рост 
не ограничивается только эконо-
мической сферой. Модель китай-
ского развития — это наработан-
ный китайской стороной положи-
тельный опыт, который могут пе-
ренимать развивающиеся страны, 
стремящиеся к самостоятельному 
национальному развитию.

Урегулировать  
новые проблемы

Благодаря 40-летним усилиям 
существенно изменился социаль-
но-экономический облик Китая. 
В этом процессе китайское прави-
тельство неизменно настаивает 
на сочетании проблемной ориен-
тации и целенаправленности, тем 
самым неуклонно углубляя рефор-
мы и открытость.

В настоящее время националь-
ное развитие вступает в новый пе-
риод и сталкивается со многими 
трудностями. Это разрыв между 
городом и селом, а также в доходах 
граждан, трудная жизнь некото-
рых людей. Не закрывая глаз на су-
ществующие проблемы, китайское 
правительство уточняет суть во-

просов и принимает целенаправ-
ленные меры.

Китайское правительство осоз-
нает, что существующие сегодня 
проблемы — это результат неполно-
го развития, и путь их решения — в 
самом развитии. В новую эпоху не-
обходимо углублять реформы, рас-
ширять открытость, переходить 
на высококачественное развитие. 
Одновременно следует координи-
ровать реформы и  развитие, 
контролировать их темп, совер-
шать прорывы, обеспечивая ста-
бильность общества. Все это учи-
тывается при принятии китайским 
правительством решений, вклю-
чая реформирование финансовой 
системы, уточнение расписания 
внешней открытости в производ-
ственных отраслях (в том числе ав-
томобилестроении), создание зон 
и портов свободной торговли 
и проведение первой Китайской 
международной импортной вы-
ставки.

Прошедшие годы подтвердили, 
что только устойчивое расшире-
ние высокоуровневой открытости, 
всестороннее углубление реформ 
позволят придать современному 
китайскому строительству новую 
энергию, мощный стимул и новое 
пространство.

Одновременно мы должны 
осознавать, что процесс реформ 
и открытости является освобо-
ждением мышления от стереоти-
пов и косности. Без раскрепоще-
ния сознания, смелых инноваций 
не было бы сегодняшних успехов 
Китая. Конечно, необходимо всег-
да придерживаться принципов 
урегулирования проблем и реали-
стического подхода. Особенно се-
годня, когда реформы входят 
«в глубоководную зону». При уре-
гулировании сложных проблем 
необходимо учитывать законо-
мерности развития и точно опре-
делять его направление, контр-
олировать темп реформ и откры-
тости.

Успешная практика китайско-
го народа доказывает, что нацио-
нальное развитие обусловлено ре-
формами и открытостью. Китай-
ская история — это история сов-
местной борьбы всего народа, 
а модель китайского развития — 
это формирование политической 
системы с китайской спецификой, 
соответствующей национальным 
реалиям. Ценность китайского 
развития в содействии совместно-
му развитию и формированию 
«сообщества единой судьбы чело-
вечества». 

Город Санья (достопримечательное 
место Лухуэйтоу) с высоты птичьего 
полета. Верхнее фото сделано  
в 1991 г., нижнее — в 2018 г.

В период с 1978 по 2017 г. среднегодовые 
темпы роста китайской экономики составля-
ли 9,5%, что заметно выше среднемирового 
показателя за аналогичный период

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ РОСТ

ТЕМПЫ РОСТА

ВКЛАД В РОСТ 

ПЕРЕМЕНЫ В ЭКОНОМИЧЕСКОМ 
РАЗВИТИИ ЗА 40 ЛЕТ 

Источник данных: банк данных WDI Всемирного банка 
(показатель 2017 г. — прогнозируемый)

ТЕМПЫ РОСТА ЭКОНОМИКИ
ОСНОВНЫХ СТРАН И РЕГИОНОВ ПЛАНЕТЫ, %

Со времени проведения политики реформ и 
открытости по главным социально-экономи-
ческим показателям место Китая в мировом 
рейтинге непрерывно повышается 

ВВП составлял 367,9 млрд юаней

По совокупному объему экономики 
Китай занимал 11-е место в мире

Опередив Японию, Китай стал 2-м 
по величине экономическим субъ-
ектом в мире

ВВП Китая составлял 12,3 трлн 
долл. США, это около 15% совокуп-
ного объема мировой экономики

82, 712 трлн юаней 

1978 г. 
2017 г.

2017 г.

1978 г.

2010 г.

Источник данных: Государственное 
статистическое управление Китая 

В период с 1978 по 2017 г. среднегодовой 
вклад Китая в рост мировой экономики со-
ставил 18,4%, по этому показателю Китай 
занял 2-е место в мире

ВКЛАД ОСНОВНЫХ СТРАН И РЕГИОНОВ
В РОСТ МИРОВОЙ ЭКОНОМИКИ, %

Китай

Зона евро 

Япония

США

среднегодовой вклад 18,4%

среднегодовой вклад 20,4%

среднегодовой вклад 13,1%

среднегодовой вклад 6,3%

1,1

13,7

20,1

2,8

22,4

28,1

8,3

6,9

19,8

21,5

8,4

9,5

27,7

2,5

12,9

31,6 

3,3

12,6

27,8

4,4

13,8

Источник данных: банк данных WDI, банк данных WEO МВФ 
(показатель 2017 г. — прогнозируемый)
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Общемировой 
показатель 4 3 4,4 4,3 2,8 2,5 3 2,9

Страны с высоким
уровнем дохода 4,2 3,3 4 2,9 2,3 1,7 2,4

Китай 11,7 3,9 8,5 10,6 6,9 6,7 6,9 9,5

США 5,6 1,9 4,1 2,5 2,9 1,5 2,3 2,6

Зона евро 3,1 3,6 3,9 2,1 2,1 1,8 2,4 1,9

Япония 5,3 5,6 2,8 4,2 1,2 1 1,7 2,1

ОБЩИЙ ОБЪЕМ ПРОМЫШЛЕННОГО 
ПРОИЗВОДСТВА ПОСТОЯННО ПОВЫШАЕТСЯ

ДИНАМИЧНЫЙ РОСТ НОВЫХ ОТРАСЛЕЙ

ПОСТОЯННО ПОВЫШАЮТСЯ
КОНКУРЕНТОСПОСОБНОСТЬ И КАЧЕСТВО

ПРОДУКЦИИ ГОСУДАРСТВЕННЫХ 
ПРЕДПРИЯТИЙ 

ЧАСТНЫЕ ПРЕДПРИЯТИЯ 
НАБИРАЮТ НОВЫЕ СИЛЫ

РОЛЬ ПРЕДПРИЯТИЙ С 
ИНОСТРАННЫМИ ИНВЕСТИЦИЯМИ 

МНОГИЕ ГОДЫ ПОДРЯД КИТАЙ
 ЗАНИМАЕТ 1-Е МЕСТО В МИРЕ ПО ОБЪЕМУ
 ОБРАБАТЫВАЮЩЕЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ

ЗНАЧИТЕЛЬНО ВОЗРОСЛА
 ПРОИЗВОДСТВЕННАЯ МОЩНОСТЬ

ПО ВЫПУСКУ ОСНОВНЫХ ПРОДУКТОВ 

2,7 13,26,0 19,8

1232,4

50,9

1978  2016  

ПЕРЕМЕНЫ В РАЗВИТИИ
КИТАЙСКОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ ЗА 40 ЛЕТ

Производство необработанного угля уве-
личилось в 5,7 раза
Выработка электроэнергии – в 25,3 раза
Производство этилена – в 47,9 раза
Производство термически необработанной 
стали – в 26,2 раза
Производство цемента – в 35,8 раза

ДОБАВЛЕННАЯ СТОИМОСТЬ 
В ПРОМЫШЛЕННОСТИ, ЮАНЬ   

162,2 
млрд

более 
1 трлн

более 
10 трлн

более
20 трлн

почти 
28 трлн

СОПОСТАВЛЕНИЕ ПОКАЗАТЕЛЕЙ (2017 И 1978) 

ДОЛЯ ОБРАБАТЫВАЮЩЕЙ ПРОМЫШЛЕННО-
СТИ КИТАЯ В ОБЩЕМИРОВОМ ОБЪЕМЕ, %

Китай занимает 1-е место в мире по произ-
водству следующих продуктов: кондиционе-
ры, холодильники, телевизоры, стиральные 
машины, микрокомпьютеры, планшеты, 
смартфоны 

1990 г. 
9-е место 
в мире

2000 г.   
4-е место 
в мире

2007 г. 
2-е место 
в мире

2010 г.   
1-е место 
в мире

Производство оптоэлектронных при-
боров 1177,1 млрд единиц

Производство автомобилей на новых 
источниках энергии 690 тыс. единиц

Производство гражданских беспилот-
ных летательных аппаратов 2,9 млн 
единиц

Производство промышленных роботов  
130 тыс. единиц

ВАЛОВАЯ ПРИБЫЛЬ ГОСУДАРСТВЕННЫХ 
ХОЛДИНГОВЫХ ПРОМЫШЛЕННЫХ ПРЕДПРИ-
ЯТИЙ, МЛРД ЮАНЕЙ

Количество частных промышленных 
предприятий 2,859 млн

Количество крупных частных про-
мышленных предприятий 222 тыс.

Капитализация крупных частных 
промышленных предприятий 25,1 
трлн юаней

В 1980 г. в материковом Китае работало всего 
три иностранных предприятия. К концу 2017 г. 
количество крупных зарубежных предприятий 
и предприятий с инвестициями Сянгана, Аом-
эня и Тайваня достигло 50 тысяч

Источник данных: Государственное статистическое управление КНР

2017 г.

2017 г.

1978 1992   2007 2017  2012

РЕКЛАМА

*«Китай в фокусе».

*

А К Ц Е Н Т

Успешная практика китайского народа 
доказывает, что национальное развитие 
обусловлено реформами и открытостью

Реформы, изменившие Китай 

40 лет назад в Китае начали осуществлять политику реформ и открыто-
сти, благодаря которой изменился не только облик Китая, но и всего 
мира. Сегодняшний Китай стал вторым по величине экономическим 
субъектом в мире, крупнейшей промышленной державой, главным ста-
билизатором и драйвером роста мировой экономики. Китай добился 
впечатляющих успехов в борьбе с бедностью. В процессе 40 лет разви-
тия были эффективно решены многие сложнейшие социальные вопро-
сы. За эти годы страна прошла путь успешного реформирования эконо-
мической структуры, и сегодня, в ходе всестороннего углубления ре-
форм, китайский народ продолжает добиваться впечатляющих успехов.
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ФЕСТИВАЛЬ 
Из скандального спектакля 
«#ПроКалугу» убрали 
ненормативную лексику

Жестко 
и честно, 
но без мата

Елена Шулепова, Калуга

В Калуге завершился Международный театральный фе-
стиваль «Новые люди», в котором приняли участие кол-
лективы не только из Москвы, Санкт-Петербурга, Воро-
нежа, Костромы и Ярославля, но и из Великобритании, 
Бельгии и Италии. Резонанс вызвала премьера докумен-
тального спектакля Талгата Баталова «#ПроКалугу». 

Режиссер пригла-
сил калужан стать 
участниками этого 
проекта и как бы са-
мим сделать спек-
такль про свой го-
род. Постановка по-
строена на реальных 
монологах сегод-
няшних жителей Ка-
луги, напоминает 
форум или чат в со-
цсетях. Группа немо-
лодых калужанок реагирует улыбками — похоже, что ак-
теры озвучивают городские легенды и сплетни. 

Откровенный разговор про снос старых зданий и рын-
ка, трогательная история про влюбленных стариков, 
смешная — о мечтателях за рюмкой. По сцене летают бу-
тылки из-под пива с надписью «Калуга», изображая ра-
кеты: «И это все, чем прославилась Калуга?». 

«Чем дальше я от Калуги, тем мне лучше, потому что — 
это г…е болото. Калуга — это болото! Те, кто мечтают сва-
лить, у них осталось что-то хорошее, остальные — это уже 
падаль», — звучит со сцены. Удивительно, но при всей не-
однозначности высказываний в конечном итоге вдруг 
понимаешь, что тебе нравится этот город. 

И это общее мнение: перед спектаклем зрителям раз-
дали камни, которыми, уходя, надо было проголосовать 
— хочется здесь жить или нет? Три из четырех легли в кор-
зину положительных отзывов. 

Страсти разгорелись до такой степени, что организа-
торы фестиваля выступили с открытым письмом. «После 
премьерного показа создатели спектакля и дирекция фе-
стиваля пришли к выводу, что ненормативную лексику 
можно исключить. При этом спектакль мы считаем дос-
тойным внимания публики, и для нас очень важно полу-
чить обратную связь от калужан», — говорится в письме. 

В последний день фестиваля спектакль «#ПроКалугу» 
прошел без мата.  

КОНЦЕРТ Великие 
баховские «Страсти 
по Иоанну» исполнили 
в Москве

Пассионы 
просят огня

Мария Бабалова

В рамках одного из лучших абонементов столичной фи-
лармонии «Иоганн Себастьян Бах. «Музыка соборов» на 
сцене Концертного зала имени П.И. Чайковского прозву-
чали «Страсти по Иоанну». Главными героями этого ис-
полнения одного из важнейших произведений европей-
ского барокко стали Московский камерный оркестр 
Musica Viva и Госхор «Латвия», ведомые молодым дири-
жером и солистом Максимом Емельянычевым.

В год уникальной даты — 333-летия со дня рождения 
композитора — его «Страсти» (пассионы) — вокально-
драматургические произведения о событиях Страстной 
недели, в основе которых евангелические тексты, изна-
чально исполнявшиеся лишь на лютеранских богослуже-
ниях, очень популярны.  

С тех пор как премьера «Страстей по Иоанну» состоя-
лась на Страстную пятницу, 26 марта 1723 года в церкви 
Святого Фомы в Лейпциге, главный опус великого «пев-
ца страстей Господних» стал настоящим хитом мирового 
концертного репертуара. Хотя надо признать, что бахов-
ские «Страсти» категорически не терпят дурного испол-
нения, мгновенно, будто по тайному распоряжению ав-
тора, утаивают свое величие, превращаясь в одно из са-
мых тоскливых произведений.

И тут многое, если не все, зависит от художественной 
воли дирижера. Вызывающе молодой Максим Емельяны-
чев проявил ее сполна: баховская музыка поражала сво-
ей сакральной мощью, но при этом звучала и как очень 
личное, актуальное, эмоциональное высказывание ди-
рижера, который вместе с прекрасным оркестром 
Musica Viva(худрук — Александр Рудин) и знаменитым 
академическим хором «Латвия» (главный дирижер — Ма-
рис Сирмайс) создали восхитительный образец сегод-
няшней интерпретации «Страстей». 

Это исполнение, быть может, и нельзя не назвать в 
полной мере примером «исторически информированно-
го» исполнения, как у Николауса Арнонкура или Джона 
Гардинера,тем не менее публику до состояния экстати-
ческого восторга оно довело. Емельянычев побеждает, 
феноменально чувствуя краски баховской палитры. 

ПЕРСОНА Михаил Боярский объяснил «РГ», почему он убежденный консерватор 

Микрофоном и шпагой
Александр Алексеев

Э
тот год оказался для отече-
ственной музыки непро-
стым: с одной стороны, ста-

ло больше хороших фестивалей и 
новых ярких исполнителей — на-
пример, Монеточка или группа 

«Аффинаж». С другой — утвердил-
ся тренд на «хайп», выросло чи-
сло артистов, которые соревно-
вались друг с другом даже не в му-
зыке, а в оригинальности и уме-
нии щеголять матерной лекси-
кой, бравировать пошлостью, 
скабрезностью и оскорблениями. 

Такими, за которые Д’Артаньян 
запросто мог бы достать шпагу — 
и наказать обидчика-скверносло-
ва… Корреспондент «РГ» побесе-
довал с тем, кто не просто сыграл 
героя Дюма — но, по сути, стал им. 

Сейчас остро ощутим дефи-
цит музыкальных фильмов. У 
одного поколения были «Ах, во-
девиль, водевиль», «Д’Артаньян 
и три мушкетера», у другого — 
«Асса» или «Гардемарины». 
Сейчас музыкальное кино — 
жанр или непопулярный, или 
коммерчески невыгодный… Не 
хотелось ли вам со своим опы-
том исправить эту несправед-
ливость?

МИХАИЛ БОЯРСКИЙ: Я, к сожалению, 
не композитор и не продюсер, да 
и не экспериментатор в этом на-
правлении, а только исполни-
тель. К тому же сейчас в моду во-
шел рэп, а там артисты должны 
сами себе сочинять репертуар… 
То, что писали Дунаевский, Кол-
кер, Гладков, — в итоге получи-
лось надолго. И их до сих пор хо-
чется слушать. Как будет с рэпе-
рами — посмотрим.

Никогда еще так часто, как в 
этом году, «по просьбам роди-
тельских комитетов» и других 
общественных организаций не 
отменяли концерты рэперов. 
Запрещать концерты нехоро-
шо. Но и в повседневной жизни 
любой из нас бы, наверное, сом-
невался: пускать ли к себе в дом 
человека, который постоянно 
матерится, навязывает агрес-
сию. Мат, похоже, все чаще по-
падает в тренд, вытесняя язык 
русской литературной класси-
ки. Что будет дальше, как вы 
думаете?

МИХАИЛ БОЯРСКИЙ: Я вряд ли могу 
найти ответ на эти трудные во-
просы. Но внутренне я готов к 
тому, чтобы существовала цензу-
ра и появились худсоветы, кото-
рые ограничивали бы искусство 
в пределах норм человеческой 
морали. Если переступается чер-
та, то не надо давать возможно-
сти ее переступать. Выступление 

Pussy Riot в церкви или когда ма-
терятся среди молодых школьни-
ков — это, конечно же, перебор. И 
запреты концертов — это, конеч-
но, плохо, но у каждого артиста 
должна быть внутренняя цензу-
ра. И он должен быть воспитан 
так, чтобы оградить общество от 
насилия и грязи, от распущенно-
сти… А не провоцировать на то, 
чтобы всего этого стало еще 
больше.

У нас на телевидении есть 
программы «Контрольная за-
купка», «Что мы едим»… Это все 
касается еды: и вопросов о том, 
достойно ли ее употреблять? А 
есть еще и «нравственная еда», и 
поэтому должна быть такая же 
«контрольная закупка» в искус-
стве. Кто мог бы в этом помочь? 
Гергиев, Темирканов, Чурикова 
— люди, которые имеют жизнен-
ный опыт и являются для обще-
ства нравственными авторите-
тами.

В искусстве должны быть ду-
ховные гуру. Меня сразу спросят: 
«А кто же это такие?» Я назвал 
пока только несколько имен. 
Есть и другие. Люди с опытом и 
высокими нравственными устоя-
ми, старающиеся жить так, что-
бы не навредить другим. Пускать 
все на самотек уже нельзя.

Законы о том, какие слова, 
мысли и призывы могут при-
сутствовать в песне, а за какие 
исполнителя ждет заранее ре-
гламентированное наказание, 
существуют во многих стра-
нах. Вот вы бы на что в первую 
очередь советовали обратить 
внимание?

МИХАИЛ БОЯРСКИЙ: Я не могу сразу 
дать ответ. Нужно обращаться к 
психологам, философам и дру-
гим специалистам, которые 
смогут поставить точки над «и» 
в этой проблеме. Но без этого 
невозможно — уже перебор по-
шел. Вода в кранах загрязни-
лась, и ее пить нельзя — отра-
вишься!

Искусство не должно прино-
сить новых болезней. Нужно 

спешно искать ту грань, которая 
защитит нас от расцвета пошло-
сти и вседозволенности. Да, на 
сцене и в зале надо быть раскре-
пощенными. Но не распущенны-
ми. Ведь распущенность и необ-
ходимая свобода творчества — 
это два совершенно разных со-
стояния артиста. 

Надо что-то предпринять для 
того, чтобы эта грязь не полезла 
дальше. Надоело платить за пош-
лость… Ведь схожие явления на-
блюдаются и в театре, и в кино. 
Мало что можно смотреть и пере-
сматривать. Хотя перед поездкой 
в Москву я случайно попал на 
фильм «Сережа». И столько в нем 
тепла, чистоты, светлого и мудро-
го отношения родителей к своему 
ребенку и самого ребенка к взро-
слым людям, что этот фильм я 
мог бы смотреть с утра до ночи…

Отчего музыканты, которые 
по не самым высоким меркам 
кажутся самодеятельностью, 
собирают полные залы? Мо-
жет, зрители стали проще во 
вкусах и больше ценят хайп, 
чем музыку? Хотя есть и очень 
талантливые рэперы: Баста, 
Лигалайз, Feduk…

МИХАИЛ БОЯРСКИЙ: Я мог бы порассу-
ждать на эту тему, но я не очень 
компетентен. И не интересуюсь 
всем этим. Хотя отношусь к рэпе-
рам вполне лояльно и уж палки в 
колеса им точно вставлять не 
буду. Но если вернуться к одному 
из ваших вопросов, то сам бы я в 
дом людей, которые разговари-
вают матом и не чураются пош-
лости или злости, в том числе по 
отношению к женщинам, никог-
да бы не пустил…

Ваши дети пошли разными пу-
тями. Дочь Лиза — популярная 
актриса, сын Сергей — политик, 
депутат, координатор Центра 
поддержки гражданских иници-
атив. Чей выбор вам больше 
нравится? И с кем из них вы 
чаще говорите и спорите?

МИХАИЛ БОЯРСКИЙ: Мы редко обща-
емся и вообще не спорим. Пото-
му что Лиза выбрала свою стезю, 
не мою. И, пожалуй, уже более 
продвинута в театральном искус-
стве, чем я. Ведь я — консервати-
вен и традиционен (улыбается). 
Ну а в деятельности Сергея я во-
обще не понимаю. Знаю, что он 
безумно занят. Да и не часто по-
является в Санкт-Петербурге. Но 
то, что о нем говорят его друзья, 
мне льстит: они считают его 
крепким мужиком.

В новогоднюю ночь можно бу-
дет поднять бокал под ваше 
«Пора-пора порадуемся!» — 
концерт фестиваля «Легенды 
Ретро-FM» из «Олимпийско-
го» покажут в канун 2019 года 
на одном из центральных ка-
налов… Что вы сами ждете от 
нового года?

МИХАИЛ БОЯРСКИЙ: Сейчас мы обсу-
ждаем с друзьями, кто и где будет 
встречать Новый год. Хорошо, 
что все окажутся не на пляжах, на 
Карибах, а дома. Потому что и 
для меня это домашний празд-
ник. Да и по характеру я — домо-
сед… Этот праздник для меня бу-
дет особенно приятным: дочка 
родила сына, и мы соберемся 
всей семьей. Это меня очень со-
гревает. 

КНИГИ Евгений Водолазкин выпустил новый роман

Брисбен нам только снится 
Михаил Визель 

П
осле того как премию 
«Большая книга» за 
сезон-2018 получил 
роман-мемуар-реф-
лексия поэта Марии 
Степановой «Памяти 
памяти», долгую па-
мять можно, видимо, 
счесть главной темой 

русской прозы 2018 года. Вот и 
новый, четвертый по счету роман 
Евгения Водолазкина посвящен 
этой неосязаемой материи и ее 
связи с осязаемым настоящим. 

Главный его герой — гитарист 
Глеб Федорович Яновский, уро-
женец Киева, выученик ленин-
градского филфака, давно живу-
щий на родине жены — в Герма-
нии. Он приобрел заслуженную 
мировую славу своим необыч-
ным исполнением, казалось бы, 
заезженной популярной класси-
ки: играя Альбинони и Баха, он 
«гудит», сопровождая гитарные 
пассажи чем-то вроде пения с за-
крытым ртом, создающим нео-
бычный объемный эффект. 

Но на вершине этой славы 
Глеб практически одновременно 
знакомится с петербургским пи-
сателем Нестором, изъявляю-
щим страстное желание напи-
сать его биографию, и с гораздо 
менее обходительным господи-
ном — Паркинсоном: у Глеба про-
являются первые признаки этой 
страшной болезни. Для концер-
тирующего музыканта это нача-
ло конца. 

Таким образом, действие ро-
мана разворачивается в двух вре-
менных пластах: Глеб в третьем 
лице рассказывает Нестору о 
своем прошлом — киевском му-
зыкальном детстве и ленинград-
ской филологической юности. И 
параллельно, выстроенное как 
повествование от первого лица, 
разворачивается настоящее 
2012—2014 годов. 

В центре оказываются собы-
тия зимы 2014 года на «майдане 
незалежности», на котором Глеб 
оказывается хоть и случайно (он 
приехал в Киев по грустному лич-
ному делу) — но вполне законо-
мерно, как обладатель российско-
го паспорта (второй, немецкий, в 
эту поездку в братскую, как он 
убежден, Украину, он брать не 
стал), подвергается нешуточной 
опасности. Убедившись на собст-
венном горьком опыте в справед-
ливости эффектного высказыва-
ния «Прошлое — чужая земля».

Можно сказать, что «Брис-
бен» — самый автобиографичный 
на данный момент роман Водо-

лазкина. С главным героем, одно-
фамильцем Гоголя (урожденного 
Гоголя-Яновского) автора объе-
диняет не только год и город ро-
ждения, но и общага ленинград-
ского филфака, и еще некоторые 
биографические черты, о кото-
рых, вероятно, подробно расска-
жет будущий «Нестор», когда 
придет пора писать биографию 
Водолазкина. 

Но и сам Нестор из романа 
тоже не прост: помимо намека на 
Нестора-летописца (предмет мно-

голетних ученых занятий Водо-
лазкина в отделе древнерусских 
рукописей Пушкинского дома), 
он, уверяет нас автор «Авиатора», 
— автор романа «Воздухоплава-
тель». А еще романа «Есть вещи 
поважнее укола» — явный друже-
ский привет Дмитрию Данилову, 
автору необычной книги «Есть 
вещи поважнее футбола».

Словом, лукавый постмодерн. 
Только с каким-то на удивление 
человеческим лицом. И при этом 
с очень грустным лицом. Груст-

ным, потому что майдан. Что для 
Глеба, с легкостью переходящего 
с русского, языка своей матери, 
на украинский, язык своего отца, 
и обратно — братоубийство в пря-
мом смысле слова. 

И, видимо, не только для Гле-
ба, но и для Евгения Германови-
ча, обильно уснащающего рус-
ский роман украинскими слова-
ми и фразами, снабдив первое та-
кое вкрапление красноречивым 
примечанием: «Автор исходит из 
того, что украинский язык рус-
скому читателю в целом поня-
тен». 

Спасает, излечивает только 
музыка. «Брисбен» — роман о му-
зыканте. Но его автор — не про-
фессиональный музыкант, в от-
личие, скажем, от писателя и 
скрипача Бориса Евсеева, он пи-
шет о музыке с любовью и восхи-
щением страстного любителя. И 

«Брисбен», пожалуй, — самый 
музыкальный роман русской ли-
тературы со времен «Альтиста 
Данилова». 

Только вот при чем здесь Бри-
сбен? А ни при чем. Австралия — 
земля антиподов; и далекий ав-

стралийский город, возможно, 
существует-то лишь в его вообра-
жении, как лучший мир, недо-
ступный смертным.  

Евгений Водолазкин — доктор 
филологических наук, специалист 
по древнерусской литературе.

Михаил Боярский не просто сыграл героя Дюма, но, по сути, стал им. 

А К Ц Е Н Т

«Брисбен», пожалуй, — самый музыкаль-
ный роман русской литературы 
со времен «Альтиста Данилова»

А К Ц Е Н Т

Есть «нравственная еда», и поэтому 
должна быть «контрольная закупка» 
в искусстве. Кто мог бы в этом помочь? 
Гергиев, Темирканов, Чурикова...

Дирижер Максим Емельянычев на сцене Концертного зала 
имени П.И. Чайковского.

Режиссер пригла-
сил калужан 
как бы самим 
сделать спектакль 
про свой город

Справка РГ

Евгений Водолазкин пришел в художественную литературу зрелым 

человеком, доктором филологических наук, специалистом по древне-

русской литературе.  Что нашло отражение и в трех его предыдущих 

опубликованных романах.

«Соловьёв и Ларионов» (2009) — история аспиранта-историка, едуще-

го в Крым в поисках документов о ярком персонаже Гражданской вой-

ны…и находящем самого себя.

«Лавр» (2012) — самый известный роман Водолазкина, принёсший ему 

наибольший успех, в том числе международный: история русского це-

лителя XV века, проживающего несколько жизней под несколькими 

именами.

«Авиатор» (2016) — фантастическая история о петербуржце, провед-

шем состоянии заморозки 70 лет.
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ИННОВАЦИИ Учеников 
захватили квантовые 
и биотехнологии 

Кибердети

Ксения Колесникова

Зачем школьнику программирование, если он не хочет 
быть айтишником? Может ли искусственный интеллект 
заменить учителя? Как защитить свои данные от хакеров 
и зачем нужна 5g-связь нового поколения? В Междуна-
родной гимназии Сколково прошла Всероссийская ак-
ция «Урок цифры», на котором школьники смогли задать 
вопросы не только руководителям крупнейших россий-
ских IT-компаний, но и министру просвещения Ольге Ва-
сильевой. 

По словам министра, у нее часто спрашивают: пере-
станут ли дети писать от руки и перейдут ли полностью 
на клавиатуру? Ответ: не перестанут. Но и без клавиату-
ры образовательный процесс уже не представить. Это та-
кой же рабочий инструмент, как иностранные языки или 
программирование. 

Впрочем, даже квантовые сенсоры, молекулярная би-
ология, 3D-дизайн и «большие данные» для учащихся 
этой гимназии — вполне привычные вещи. В новые техно-
логии ребята погру-
жены с головой. 
И это понятно: из 
540 учеников боль-
шинство — дети со-
трудников сколков-
ских компаний. Хотя 
есть и просто побе-
дители школьных 
олимпиад.

— Нельзя сказать, 
что «сколковские» 
дети умнее или та-
лантливее других. 
Но некоторые дейст-
вительно по-настоящему «живут» наукой, — говорит 
учитель биологии гимназии, лаборант-исследователь 
Российского онкологического центра им. Н.Н. Блохина 
Антон Фрыкин. — Например, недавно начали новый про-
ект — «арктические грядки».

Установка в кабинете биологии похожа на ферму для 
космической станции, но предназначена для Крайнего 
Севера: под ультрафиолетом медленно растут семена 
пшеницы, чечевицы и расторопши. А школьники про-
цесс контролируют: рассчитывают оптимальную темпе-
ратуру, режим орошения, интенсивность освещения.

В соседнем классе учеников встречает дружелюбный 
робот в форме первоклашки. Может поздороваться, по-
жать руку и даже станцевать. Ребята пишут ему новую 
программу — хотят «прокачать» электронные мозги. Ря-
дом шестиклассник Тимофей готовится к соревновани-
ям «Сумо роботов» — сам проектирует на компьютере 
новые устойчивые колеса для механического «бойца» 
и печатает их на 3D-принтере. «Видите эти насечки на 
колесах? Я залью в них силикон, чтобы улучшить сцепле-
ние с поверхностью», — деловито рассуждает он.

У восьмиклассников работа посерьезнее: они собира-
ют автономного погрузчика, способного самостоятель-
но проанализировать лежащий перед ним объект и до-
ставить его в пункт назначения. Юные конструкторы 
уже вступили в движение профессионалов WorldSkills 
и вышли в финал чемпионата «Московские мастера» по 
мобильной робототехнике.

Для гимназистов открыты лаборатории и хакспейсы 
в Технопарке Сколково. Им читают лекции профессоры 
из Сколковского института науки и технологий. Запу-
щен совместный проект с Российским квантовым цен-
тром. По сути это школьный кружок, только «высокого 
полета». Ученые знакомят детей с основами волновой 
оптики, квантовой механики и физики, квантовыми ком-
муникациями, вычислениями, новыми сенсорами...

— Мы разработали программы лекций и мастер-клас-
сов по кибербезопасности, — поясняет Валерия Шаховце-
ва, менеджер образовательных программ Group-IB. — 
Младшим рассказываем про «базу» — компьютерные 
технологии, интернет, риски и угрозы в сети. На приме-
рах из жизни объясняем, почему опасно заходить на сом-

нительные сайты, использовать слабые пароли и уста-
навливать ПО с неофициальных ресурсов. Для старше-
классников проводим воркшопы, рассказываем про ин-
дустрию 4.0 и тренды киберпреступности. Опять же, ис-
пользуя реальные расследования киберпреступлений, 
проведенные нашими эксперты из Лаборатории крими-
налистики, объясняем, какие инструменты и методы ис-
пользуют хакеры для атак на банки и критическую ин-
фраструктуру. И конечно, даем практические советы, 
как минимизировать киберриски.

Всего в гимназии более 70 программ дополнительно-
го образования по шести направлениям: естественные 
и инженерные науки, искусство, языки, спорт и раннее 
развитие. Постоянно работают кафедры русского языка 
и литературы, математики, естественных и обществен-
ных наук, иностранных языков, искусств, дизайна и тех-
нологии, физической культуры.

— Новые знания, новая наука формируется рядом. Мы 
хотим вдохновить детей на проектно-исследовательскую 
работу. Начинали с того, что сами родители школьников 
приходили к нам читать лекции, давали мастер-классы. 
Сейчас эта работа поставлена на поток, — говорит дирек-
тор гимназии Оксана Демьяненко. — В ближайшее время 
хотим реализовать программу «Инженер будущего»: это 
и космические, и атомные, и медицинские, квантовые 
технологии, технологический дизайн. Дети должны уже 
на уровне школы понимать, что происходит в современ-
ной науке.

Кстати, в школе изучают пять языков, в том числе ки-
тайский. Средний балл выпускников по лучшим трем ре-
зультатам ЕГЭ — 202 балла. Но, что особенно важно, 
в гимназии реализуется программа Международного ба-
калавриата (International Baccalaureate). То есть выпуск-
ники могут получить аттестат не только российского, но 
и международного образца. Поступить с ним можно 
даже в Оксфорд и Стэнфорд. 

ПОДРОБНОСТИ Школьник разработал пособие для учителей

Классный штурм
Элина Труханова, Ярославль

Н
а Всероссийском форуме 
профессиональной ориен-
тации «ПроеКТОриЯ», ко-

торый прошел в Ярославле, пол-
тысячи увлеченных точными 
и естественными науками стар-
шеклассников из всех регионов 
страны решали реальные произ-
водственные задачи от ведущих 
российских компаний. 

Возможностей для «мозгового 
штурма» было предостаточно: для 
ребят открылись лаборатории по 
технологиям материалов, движе-
ния, энергии, здоровья, космоса, 
информационным. Кто-то созда-
вал мобильное приложение для 
управления электросетями ми-
крорайона, интеллектуальную си-
стему управления ГЭС или делал 
расчет энергосистемы модели 
острова Русский. Кто-то констру-

ировал солнечные батареи микро-
спутников, придумывал способы 
борьбы с космическим мусором. 
А кто-то разрабатывал не только 
робот-планетоход, но и антропо-
морфного робота-водителя...

16-летняя Анна Арчибасова из 
Белгорода на «ПроеКТОрии» не 
новичок. В активе этой хрупкой 
девушки уже есть изобретение, 
позволяющее определить тип 
и  мощность подключенного 

к электросети оборудования. Раз-
работка поддержана крупнейшей 
энергетической компанией.

— Это устройство показывает, 
какие приборы включены в сеть 
и какую мощность они потребля-
ют, — рассказывает Аня. — В прило-
жении для смартфона видно, 
сколько «съедают» лампочки или 
микроволновка. А вне дома можно 
увидеть, какие электроприборы 
остались включены в сеть. 

Интересно, что техническими 
науками Аня, прежде увлекавшая-
ся рисованием и игрой на скрип-
ке, активно занялась всего два 
года назад: решила попробовать. 
«Проба» оказалась столь успеш-
ной, что девушка полностью по-
грузилась в ту же физику. 

А вот одиннадцатиклассника 
Тимура Якшимбетова из города 
Радужный ХМАО привела в науку 
классная руководительница Але-

на Дикая. В «знак благодарности» 
Тимур сделал ни много ни мало — 
учебное пособие для… учителей: 
цифровую карту безопасности, 
позволяющую в очень доступной 
форме объяснять школьникам, 
что можно, а чего не стоит делать 
в интернете и как не стать жертвой 
киберпреступников. 

Учителя на «Прое КТОрии» 
участвовали в конкурсе «Автор-
ские уроки будущего». Одному из 
победителей — Айдару Гайнетди-
нову из Казани всего 25 лет. Он 
убежден, что ребят надо вовле-
кать в решение не абстрактных, 
а именно реальных задач. Кстати, 
педагогических «корочек» у Айда-
ра нет — по специальности он инже-
нер-теплоэнергетик. «В школе нуж-
ны специалисты разных профилей. 
Я преподаю физику, математику, но 
делаю упор на инжиниринг», — го-
ворит преподаватель. 

ОПРОС Родители 
назвали
самые трудные 
предметы

ПАПА РЕШАЕТ, 
А ВАСЯ СДАЕТ
Анна Владимирова

Уроки вместе с детьми делают 
70 процентов родителей. При 
этом на вопрос: «Приходилось 
ли вам делать уроки за своего 
ребенка?» — 56 процентов опро-
шенных ответили утверди-
тельно. Такие результаты полу-
чила команда Mail.ru Дети, 
опросив 8 тысяч пап и мам 
школьников. 

Чаще всего родители берут-
ся за математику (32 процен-
та), иностранный (28) и рус-
ский (26) языки, изобразитель-
ное искусство (25), литературу 
(19). Кроме того, они составили 
рейтинг самых трудных предме-
тов, по которым ребенку прихо-
дится помогать чаще всего. Это 
математика (72 процента), рус-
ский язык (70) и иностранный 
(50). Кстати, около трети роди-
телей считает, что ребенок дол-
жен делать «домашку» сам. 

Чтобы сделать уроки вместе 
с детьми, большинство семей 
тратит около двух часов в день. 
Примерно столько же у многих 
школьников уходит на самосто-
ятельное выполнение домашне-
го задания. Больше трех часов 
«домашкой» занимаются 
17 процентов детей. 

ТОЛЬКО В «РГ» Эксперты о том, почему наши университеты 
все увереннее чувствуют себя в международных рейтингах 

Вузы — вверх! 
Мария Агранович 

П
о данным Института 
статистики ЮНЕС-
КО, Россия сегодня 
входит в шестерку 
стран-лидеров по 
уровню общемиро-
вой студенческой мо-
бильности. Значит, 
многие иностранные 

студенты отдают предпочтение 
именно российским вузам, выби-
рая свою образовательную траек-
торию. И это не случайность: 
наши университеты активно про-
писываются в самых престижных 
мировых образовательных рей-
тингах. Так, три российских вуза 
вошли в топ-100 авторитетного 
Times Higher Education (THE) по 
физике, четыре — в топ-500 Шан-
хайского. А в свежем рейтинге QS 
по вузам стран Восточной Европы 
и Центральной Азии наши универ-
ситеты заняли весь «пьедестал». 

О том, как делается один из са-
мых престижных международных 
рейтингов вузов и насколько 
«круто» в нем выглядят россий-
ские университеты, рассказал 
в интервью «РГ» главный редак-
тор международного рейтинга 
THE Фил Бати.

ФИЛ БАТИ: Мы видим большой про-
гресс у вузов из России. По кри-
териям «интернационализация» 
и «научные исследования» — ста-
бильный рост. Это важно, осо-
бенно в условиях серьезной кон-
куренции. Весомый фактор — 
устойчивое развитие вуза, и тут 
определенно результаты проекта 
«5-100».

Процесс выхода в топ-100 сов-
сем не быстрый. И стартовав 
в 2013 году, вы поставили очень 
амбициозную цель. Проект, без-
условно, стал стимулом развития 
вузов. Ведь в предметных рейтин-
гах Россия уже в топ-100!

В общем рейтинге THE самый 
весомый критерий — больше 
32 процентов — научные публи-
кации и исследования. Почему?

ФИЛ БАТИ: Мы прежде всего рассма-
триваем высокотехнологичные 
исследовательские университеты. 
В первую очередь оцениваем их 
научно-исследовательские компе-
тенции. Университеты почти во 

всем мире объединяют исследова-
ния и преподавание. 

Есть мнение, что не вуз должен 
работать на рейтинг, а рей-
тинг — на вуз. Согласны?

ФИЛ БАТИ: Рейтинг не должен влиять 
на стратегию развития универси-
тета. Это лишь информационный 
инструмент, элемент аналитики 
и оценки основных критериев раз-
вития. Рейтинг не должен дикто-

вать университету, что делать. Бо-
лее того, мы стараемся «подстраи-
ваться»: постоянно вводим новые 
метрики для самой полной оценки 
деятельности вуза. 

Как происходит отбор универ-
ситетов в рейтинг? 

ФИЛ БАТИ: Это личное решение уни-
верситета — делать заявку, пода-
вать документы. Но мы и сами 
проводим мониторинг. С руковод-
ством вузов во время отборочных 
процедур не контактируем. Наши 
эксперты работают со «связны-
ми» — в каждом университете есть 
ответственный представитель, ко-
торый передает нам документы. 

Возможностей для «мозгового штурма» и решения реальных производственных задач было предостаточно:
для ребят открылись лаборатории по технологиям материалов, движения, энергии, здоровья, космоса, диджитал...

А К Ц Е Н Т

У программ, подобных проекту 5-100, 
две цели: развивать ведущие вузы 
и сделать их проводниками 
для образования в целом, «драйверами» 

Искусственный интеллект заменит учителя? По словам Ольги 
Васильевой, этого не будет: у роботов нет эмоций и чувств.

Молекулярная био-
логия, 3D-дизайн 
и «большие дан-
ные» для школьни-
ков — уже вполне 
привычные вещи

Мнения

О том, как российским вузам удержать позиции и подняться в рейтин-

гах еще выше, «РГ» беседует с членом Совета по повышению конку-

рентоспособности российских вузов, профессором Бостонского кол-

леджа Филипом Альтбахом и проректором Высшей школы экономики 

Марией Юдкевич.

Еще шесть лет назад ни один российский вуз не входил в топ-100 ми-
ровых университетских рейтингов. В чем прорыв? 

ФИЛИП АЛЬТБАХ: Прежде всего это национальная инициатива по повыше-

нию конкурентоспособности российского высшего образования. 

Большой плюс — создание национальных исследовательских универ-

ситетов.   

Но по некоторым сравнительным критериям, например по зарпла-
те вузовских профессоров, мы еще далеки от первых мест? 

МАРИЯ ЮДКЕВИЧ: Подобные сравнения, как правило, учитывают средний 

уровень зарплат. А это вещь лукавая. Важно, как доход распределяет-

ся между разными категориями: теми, кто занимается научной дея-

тельностью и теми, кто только преподает. От первых мест мы, по срав-

нению со многими другими странами, пока далеки, однако разрыв со-

кращается. И общее с другими академическими системами то, что зар-

плата сегодня сильно зависит от исследовательской деятельности. Это 

тренд.

Не пострадают ли вузы, не получившие господдержки? 
МАРИЯ ЮДКЕВИЧ: У программ, подобных проекту 5-100, две цели: разви-

вать ведущие вузы и сделать их проводниками для образования в це-

лом, «драйверами». И мониторинг качества студентов в регионах, где 

есть вузы из 5-100, показывает: уровень подготовки повышается не 

только в вузах проекта, но и в остальных. 

Стоит задача увеличить в наших вузах долю иностранных студен-
тов. Что для этого нужно? 

ФИЛИП АЛЬТБАХ: У вас становится все больше программ на английском 

языке, и это отлично. Необходимо качественное присутствие в сети 

(сайт и соцсети). Надо информативно и честно рассказывать о про-

граммах вузов. И конечно, большой плюс — участие в международных 

конференциях и выставках.

Компетентно 

Почему рейтингов много, а в первой десятке, 
как правило, одни и те же университеты, 
«РГ» рассказал экс-президент Международ-
ной ассоциации составителей образова-
тельных рейтингов IREG (2009—2018) про-
фессор Ян Садлак.

ЯН САДЛАК: Сегодня, по нашим данным, существует 

около 100 национальных и региональных рейтин-

гов и около 30 международных. В образователь-

ных рейтингах, на мой взгляд, расцвет. Но, думаю, 

в перспективе их количество немного сократится. 

Дело в экономике. Для производства достоверно-

го рейтинга нужны огромные деньги и силы. 

Как понять, насколько объективен тот или 
иной рейтинг?

ЯН САДЛАК: Открою секрет: рейтинги предвзяты по 

определению. И эта «предвзятость» (не всегда 

в негативном смысле) — результат методологии. 

Ясно, что, например, критерии оценки продуктив-

ности исследований будут отличаться от критери-

ев оценки по трудоустройству выпускников. А не-

которые рейтинги объединяют несколько «функ-

ций». Так, в Шанхайском для отражения уровня 

эффективности работы вузовских факультетов 

используются данные о количестве преподавате-

лей с Нобелевскими и Филдсовскими премиями. 

Это очень опосредованный показатель. Тем не 

менее он принимается.

Приходилось ли вам сталкиваться с не-
честными рейтингами? 

ЯН САДЛАК: Неоднократно. Чаще всего речь идет 

о недостоверной информации из нечестных 

источников. Но к счастью, академическое сооб-

щество быстро ориентируется и, понимая, какие 

инструменты и средства используются при со-

ставлении рейтингов, какие-то может забрако-

вать. Но, в целом, рейтинговые организации ста-

раются поддерживать определенные стандарты — 

ведь это их репутация.

Ежегодно в разных рейтингах на первых ме-
стах оказываются одни и те же вузы из США, 
Великобритании и Китая. В чем их секрет? 

ЯН САДЛАК: Объективно, конечно, эти университеты 

более успешны по всем критериям. Другая причи-

на, скорее, субъективна: большинство рейтингов 

придают иногда слишком много значения исследо-

ваниям. А значит, мы сталкиваемся с научно-изда-

тельской индустрией, в которой господствуют за-

падные компании. Что касается вузов Азии, в част-

ности, китайских, то тут вступает в силу еще один 

важный аспект качественных исследований — день-

ги. Посмотрите на уровень финансирования китай-

ской университетской науки за последнюю декаду 

или две — никакой другой стране его не превзойти.

МЕЖДУ ТЕМ

12-летний Магомед Кагиров из Махачкалы стал победителем Всемирных 

соревнований по ментальной арифметике в Малайзии, в которых участво-

вали около 15 тысяч детей из 80 стран в возрасте от четырех до 14 лет. 

Команда России была представлена 27 участниками из 12 городов. Ребята 

выглядели очень достойно, заняв одно первое место, семь вторых и пят-

надцать третьих. Ментальной арифметикой Магомед начал заниматься все-

го три года назад, но уже удостоился высших наград Всероссийского чем-

пионата в Москве и Северо-Кавказского первенства в Грозном. Победи-

тель отмечает, что ментальная арифметика — не только умение быстро счи-

тать в уме: «Это хорошая тренировка для мозга. Арифметика увеличивает 

объем памяти, развивает различные полезные навыки». 

Подготовил Тимур Алиев
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Университеты во всем мире объединяют исследования и преподавание. А научные разработки, в которых участвуют в том числе студенты и аспиранты, — значимый критерий в оценке вузов.
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ТОЛЬКО В «РГ» Рекордсмен 
мира Кирилл Пригода 
рассказал о секретах успеха

Брассом плыть 
быстрее

Анна Козина, Ханчжоу — Москва

На чемпионате мира по плаванию на короткой воде, ко-
торый завершился в китайском Ханчжоу, Кирилл Приго-
да завоевал золотую медаль на дистанции 200 м брассом, 
финишировав с новым мировым рекордом — 2.00,16.

Для Пригоды, который выиграл «бронзу» на стоме-
тровке брассом на ЧМ-2017 в Будапеште, это «золото» 
стало первым в карьере на мировом уровне. После за-
плыва Кирилл сказал, что родители могут им гордится. 
Напомним, что мама Пригоды — Елена Волкова — чемпи-
онка мира на дистанции 200 м брассом. А отец Геннадий 
Пригода — четырехкратный призер Олимпийских игр. О 
том, тяжело ли следовать семейным медальным тради-
циям, и о своем пути в плавании Кирилл Пригода расска-
зал корреспонденту «РГ».

Кирилл, в чем секрет успеха и рекорда мира на двухсот-
метровке брассом?

КИРИЛЛ ПРИГОДА: Любой пловец относится к одной из двух 
категорий: кто умеет начинать и кто умеет заканчивать. 
Если человек обладает балансом, то это — Майкл Фелпс, 
как мне кажется. Он просто недосягаем. Я, наверное, от-
ношусь к ребятам, 
которые хорошо на-
чинают, а потом уже 
на зубах терпят как 
могут. Когда я выхо-
дил на старт, я пони-
мал, что в концовке 
надо будет дотер-
петь. Если посмо-
трим по раскладке, 
видно, что послед-
ний «полтинник» у 
меня вывалился по 
сравнению с други-
ми. Это надо отраба-
тывать на трениров-
ках, искать что-то 
такое, что не позволит так проседать результату. То есть 
результат мог быть еще лучше. Вообще еще есть куча мо-
ментов, над которыми надо работать. Есть к чему стре-
миться.

Тем более в Китае не было главных конкурентов — чемпи-
она мира Антона Чупкова, мирового рекордсмена японца 
Иппея Ватанабе и олимпийского чемпиона из Казахста-
на Димы Баландина…

КИРИЛЛ ПРИГОДА: Естественно, я думал об этом. Но не скажу, 
что эта мысль не давала мне покоя перед стартом. Моя 
задача была качественно отработать свой отрезок. Пока-
зать, что я могу. Кто рядом плывет — это уже второстепен-
но.

С Чупковым у вас и внутренняя конкуренция никогда не 
ослабевает. «Угоняете» друг у друга рекорды России. Та-
кое соперничество помогает?

КИРИЛЛ ПРИГОДА: Я очень рад, что в российском плавании 
такая быстрая элита брасса. Не один лидер, а квартет ре-
бят и даже больше. Мы шутим, что нам нужна эстафета. А 
Антон — отличный парень, замечательный человек, хоро-
ший друг и отличный соперник. Здорово, что плаваю с 
ним. Он каждый день преподносит мне урок. Надеюсь, 
это все взаимно, раз мы так долго держимся. Это хоро-
шая мотивация. Правильная. 

После «бронзы» на 100 м на ЧМ-2017 ты попал в шорт-
лист претендентов на любые медали. Но в августе на 
чемпионате Европы остался за чертой призеров. Как 
воспринял неудачу?

КИРИЛЛ ПРИГОДА: Всегда неприятно останавливаться в шаге 
от медали. У меня так вышло не один, а три раза. На ди-
станции 200 м я занял пятое место, но сделай касание по-
интересней, и был бы уже третьим или вторым. Но, знае-

те, неудачи тоже придают стимул. Кого-то поражения до-
водят до истерики, когда хочется все бросить. Я не из та-
ких людей. Я никогда не сдаюсь. Как бы тяжело ни было. Я 
все-таки воспитан в такой семье.

Титулы родителей, повышенные ожидания от сына 
чемпионов когда-нибудь давили на тебя?

КИРИЛЛ ПРИГОДА: Я всегда относился к этому спокойно. Если 
будешь работать, то и результат придет. Это закономер-
но и логично. Я просто вставал и делал. Иногда через 
силу, через не хочу. Но я шел на тренировку, я садился и 
начинал разбираться в технике. Безмерно благодарен и 
маме, и папе, и тренеру. Если бы не они, не знаю, куда бы 
я приплыл.

На этом чемпионате было установлено три рекорда 
мира на личных дистанциях, куча рекордов в эстафе-
тах. Похоже, все уже готовятся к Играм и прогрессиру-
ют?

КИРИЛЛ ПРИГОДА: Перед первым днем соревнований Сергей 
Фесиков — опытный спортсмен, человек, у которого мож-
но учиться, — сказал, что начнется олимпийская гонка. 
Все те, кто планируют, чего-то добиваться, будут заяв-
лять о себе. И тут же японец Дайя Сето побил рекорд 
мира на 200 м баттерфляем. Хорошо, что я тоже в гонке. 
Но еще не вечер. Только рассвет, первый луч солнца вы-
глянул. Еще столько надо сделать и пережить. Все это 
надо именно переварить в себе. А не просто прожить.

Олимпийское «золото» для тебя — это цель или мечта?
КИРИЛЛ ПРИГОДА: Последнее время пришел к мысли, что луч-
ше вообще об этом не думать. Не представлять. Нельзя 
заранее вешать себе на шею медаль, как я сделал здесь на 
стометровке. Надо вставать и работать. Как Геракл шел и 
совершал свои подвиги. 

БАСКЕТБОЛ УГМК из Екатеринбурга победил курское «Динамо» и стал единоличным 
лидером женской Премьер-лиги

Слишком шустрые «лисицы»
Илья Трисвятский

В 
первенстве женской Пре-
мьер-лиги, которое прохо-
дит под эгидой Российской 

федерации баскетбола (РФБ), со-
стоялся долгожданный матч 
между двумя нашими суперклу-
бами. Действующий чемпион 
страны и Евролиги УГМК (Екате-
ринбург) на выезде крупно выиг-
рал у курского «Динамо», завое-
вавшего титул сильнейшей ко-
манды Старого Света в 2017 году. 
Результат встречи — 96:64 в поль-
зу «лисиц». Уралочек так называ-
ют в баскетбольном мире из-за 
живого талисмана клуба.

До своего первого в нынеш-

нем турнире противостояния 
УГМК и «бело-голубые» шли в 
Премьер-лиге без поражений, 
одержав со старта турнира по во-
семь побед подряд. 

В Курске уже в первой четвер-
ти матча «лисицы» сокрушили 
соперника, добившись преиму-
щества в 18 очков — 30:12. Прав-
да, затем хозяйки сократили свое 
отставание в два раза, то есть до 
«минус 9» — 37:46 к большому пе-
рерыву. Однако после отдыха ко-
манда с Урала совершила очеред-
ной мощный рывок, выиграв тре-
тью десятиминутку с впечатляю-
щим счетом 33:14.

Отметим, что в составах ко-
манд-соперниц сконцентрирова-

но большинство игроков и канди-
датов в сборную России. Наша 
национальная команда недавно 
успешно завершила квалифика-
ционный цикл чемпионата Евро-
пы-2019 и уже успела узнать сво-
их соперниц по финальному тур-
ниру, который пройдет в Сербии 
и Латвии в самый разгар лета бу-
дущего года.

За УГМК капитан сборной Ев-
гения Белякова в Курске набрала 
13 очков, центровая Мария Ваде-
ева — 11. Наталья Виеру, Елена 
Беглова и Раиса Мусина свое иг-
ровое время получили, но каки-
ми-то выдающимися показателя-
ми не отметились. У динамовок 
второй по результативности (10 

очков) стала разыгрывающая 
Эпифания Принц  — американка с 
российским паспортом, высту-
павшая за нашу страну уже на 
двух чемпионатах Европы (2013, 
2017). 

Были в ярдах соперников и де-
вушки из сборных, с которыми 
предстоит сразиться в группе 
«D» предварительного этапа гря-
дущего континентального пер-
венства. Сербка Соня Петрович 
принесла хозяйкам 9 очков, бель-
гийская центровая УГМК Эмма 
Меессеман за 31 с небольшим 
минуту чистого времени добави-
ла в копилку «лисиц» 15 баллов 
за результативность.

Ну а что же двукратная чем-
пионка мира и победительница 
Олимпиады-2016 в составе сбор-
ной США Брианна Стюарт, чье 
осеннее появление в Курске было 
во многом справедливо анонси-
ровано как прибытие сильней-
шей в данный момент баскетбо-
листки планеты. Она начала в 
«Динамо» с нескольких бомбар-
дирских подвигов, дальше ее 
прыть куда-то поубавилась. 
Шесть очков в отчетном матче с 
главным конкурентом за россий-
ское «золото» — маловато будет. 

Соня Петрович уже успела дать 
пресс-службе курского «Динамо» 
свой комментарий по поводку же-
ребьевки Евробаскета-2019: 

— Я недовольна нашей груп-
пой. Думаю, мы попали в самый 
сильный квартет. Россия, Бело-
руссия, Бельгия — очень мастеро-
витые команды. Сербской сбор-
ной явно будет очень тяжело. 
Особенно трудным для нас сопер-
ником станет Россия. В вашей 
стране отличные центровые, а у 
нас их нет. Россиянки выступают 
в самых сильных клубах конти-

нента. Плюс они тренируются 
вместе с самыми лучшими игро-
ками мира. В сербской сборной 
другая ситуация. Кто-то вообще 
пока без команды, некоторые сде-
лали перерыв в карьере в связи с 
изменениями в личной жизни. 
Остается надеяться, что трибуны 
в Сербии будут полными, болель-
щики нас поддержат как надо. 
Именно это и должно стать глав-
ным фактором и помочь нам вый-
ти из группы в следующий раунд.

Вот результаты других по-
следних матчей Премьер-лиги: 
«Спартак» (Ногинск) — «Над-
ежда» (Оренбург) — 57:81, «Ди-
намо» (Новосибирск) — МБА (Мо-
сква) — 61:82, «Инвента» (Курск) 
— «Спарта энд К» (Видное) — 
84:57, «Енисей» (Красноярск) — 
«Динамо» (Москва) — 95:74. 

Положение в верхней полови-
не таблицы высшего дивизиона 
женского чемпионата России: 
УГМК — 9 побед — 0 поражений, 
«Динамо» (Курск) — 8-1, «Над-
ежда» — 6-2, «Енисей» — 5-4, 
«Спарта энд К» — 4-4. Напомним, 
что по итогам двухкругового тур-
нира с участием десяти команд в 
плей-офф выйдут восемь лучших 
клубов. 

ФУТБОЛ «Зенит» и «Краснодар» узнали своих соперников 
по 1/16 финала Лиги Европы

Программа на февраль
Артур Нанян 

В
чера состоялись жере-
бьевки первых раундов 
плей-офф Лиги чемпи-
онов и Лиги Европы. 
Мероприятия прошли 
в швейцарском Ньоне. 

Из пяти российских 
команд, стартовавших 
этой осенью в еврокуб-

ках, до плей-офф добрались лишь 
две — «Зенит» и «Краснодар», ко-
торые выступят в Лиге Европы. В 
1/16 финала питерцы встретятся с 
турецким «Фенербахче» (12 и 21 
февраля), южане — с немецким 
«Байером» (14 и 21 февраля). 

—  Нам достался непростой 
жребий, —  полагает главный тре-
нер зенитовцев Сергей Семак. —  
Даже несмотря на то, что «Фенер-
бахче» в своем чемпионате лихо-
радит, состав у него по именам 
очень приличный. 

«Фенербахче» и правда нахо-
дится в кризисе. После 16 туров 
команда идет на предпоследней 
17-й строчке в таблице чемпиона-
та Турции. Что касается «Байера», 
то леверкузенцы занимают 11-ю 
строчку в Бундеслиге. Так что бо-
роться с этими соперниками 
наши клубы вполне в состоянии. 

Принцип жеребьевки был до-
вольно простым. Команды были 
разбиты на две корзины. В пер-
вую из них попали 12 победите-
лей групп и четыре клуба из Лиги 
чемпионов. В их число попали та-
кие клубы, как «Челси» с «Арсе-
налом», а также «Зенит». Эти ко-
манды сформировали пары с 12 
обладателями вторых строчек и 
оставшимися четырьмя клубами 
из Лиги чемпионов. Сюда вошел 
«Краснодар». 

Главный бонус для сеяных — 
ответный матч они проводят 
дома. Важно отметить, что при 
жеребьевке как Лиги Европы, так 
и Лиги чемпионов действовали 
два ограничения: друг с другом 
не могут играть команды из од-
ной страны и, согласно решению 
исполнительного комитета 
УЕФА, были разведены клубы из 
России и Украины. 

Полностью пары плей-офф 
Лиги Европы выглядят следую-
щим образом: «Виктория (Че-
хия) — «Динамо» (Загреб, Хорва-
тия), «Брюгге» (Бельгия) — «Ред 
Булл Зальцбург» (Австрия), «Ра-
пид» (Австрия) — «Интер» (Ита-
лия), «Славия» (Чехия) — «Генк» 
(Бельгия), «Краснодар» (Рос-
сия) — «Байер» (Германия), «Цю-
рих» (Швейцария) — «Наполи» 
(Италия), «Мальме» (Швеция) — 
«Челси» (Англия), «Шахтер» (Ук-
раина) — «Айнтрахт» (Германия), 
«Селтик» (Шотландия) — «Вален-
сия» (Испания), «Ренн» (Фран-
ция)   — «Бетис» (Испания), 
«Олимпиакос» (Греция) — «Дина-
мо» К (Украина), «Лацио» (Ита-

лия) — «Севилья» (Испания), «Фе-
нербахче» (Турция) — «Зенит» 
(Россия), «Спортинг» (Португа-
лия) — «Вильярреал» (Испания), 
БАТЭ (Белоруссия)  — «Арсенал» 
(Англия), «Галатасарай» (Тур-
ция) — «Бенфика» (Португалия). 

Чуть ранее определились 
пары 1/8 финала Лиги чемпио-
нов. Как и в Лиге Европы, коман-
ды были разделены на сеяных и 
несеяных. Друг на друга не могли 
попасть клубы, выступавшие 

вместе на групповой стадии. 
 Самую интригующую пару со-
ставили «Манчестер Юнайтед» и 
«Пари Сен-Жермен». На первый 
взгляд фаворит здесь очевиден. 
Все же парижане имеют в своем 
расположении звезд уровня Ней-
мара и Килиана Мбаппе, в то вре-
мя как у «красных дьяволов» есть 
большие проблемы с составом. И 
все же «Юнайтед» рано списы-
вать со счетов. У этой команды 
есть характер. И она успела его 

проявить уже в нынешнем розыг-
рыше Лиги чемпионов, когда одо-
лела в гостях «Ювентус» (2:1). 

Интересно будет понаблюдать 
за противостоянием «Баварии» и 
«Ливерпуля». Английская коман-
да лидирует в своем чемпионате 
и вообще выглядит сейчас чуть 
ли не самым ярким клубом Евро-
пы. Что касается мюнхенцев, то 
их заметно лихорадит. И все же 
вряд ли они заранее сдадутся. 

Еще одна пара с приставкой 
«топ» — «Атлетико» — «Ювентус». 
Для мадридского клуба нынеш-
ний розыгрыш Лиги чемпионов 
особенный. Как известно, финал 
турнира пройдет на домашнем 
стадионе этой команды «Ванда 
Метрополитано». Нетрудно дога-
даться, что по такому случаю 

«матрасники» сделают все воз-
можное, чтобы принять участие 
в решающей встрече турнира.

Остальные пары 1/8 финала 
Лиги чемпионов выглядят следу-
ющим образом: «Шальке» (Гер-
мания) — «Манчестер Сити» (Ан-
глия), «Лион» (Франция) — «Бар-
селона» (Испания), «Тоттенхэм» 
(Англия) — «Боруссия» Д (Герма-
ния),  «Аякс» (Голландия)  — 
«Реал» (Испания) и «Рома» (Ита-
лия) — «Порту» (Португалия).

Первые матчи пройдут 12, 13 
и 19, 20 февраля, ответные — 5, 6 
и 12, 13 марта. 

«Зенит» стал первым в группе в Лиге 
Европы, проиграв лишь один матч.

Евгения Белякова (крайняя слева) и ее партнерши из УГМК уверенно разобрались в гостях с курским «Динамо». 

А К Ц Е Н Т

«Зенит» встретится с «Фенербахче», 
краснодарцы — с «Байером»

На чемпионате мира в Китае Кириллу Пригоде не было равных 
на дистанции 200 м брассом.

НОВОСТИ 

Старейший 
клуб мира
сыграет 
в России

ВАЖНЫЙ
ГОСТЬ
Сергей Литвинов

Старейший футбольный клуб 
мира английский «Шеффилд», 
которому в октябре исполнился 
161 год, проведет серию товари-
щеских матчей в России. Коман-
да с туманного Альбиона прие-
дет к нам летом следующего 
года. 

Пока официально известно 
имя только двух соперников: 
«Торпедо» и команды ФК КФ, вы-
ступающей в любительской лиге. 
Встреча с «черно-белыми» со-
стоится в Москве на стадионе 
имени Эдуарда Стрельцова. 

«Шеффилд» играет сейчас в 
восьмом по рангу английском 
дивизионе. На звание старейше-
го клуба мира также претендо-
вал «Кембридж Юниверсити». 
Но в 2004 году Международная 
федерация футбола (ФИФА) 
признала статус «Шеффилда» и 
наградила его специальным ор-
деном за заслуги перед игрой. 
Такой приз ранее получал лишь 
мадридский «Реал». 

Наивысшим достижением ан-
глийской команды является вы-
ход в четвертый раунд Кубка 
страны (1877/78, 1879/80). 

«Спартак»
купил
бразильского
защитника

УКРЕПЛЯЮТ
ТЫЛЫ
Артур Нанян

Московский «Спартак» объявил 
о переходе бразильского футбо-
листа Айртона Лукаса из «Флу-
миненсе». Официальный сайт 
«красно-белых» сообщает, что 
клуб заключил с игроком долгос-
рочный контракт. 

Лукас по большей части дей-
ствует на левом фланге защиты. 
Видимо, в конкурентах у него бу-
дут Дмитрий Комбаров и Лорен-
со Мельгарехо. По разным дан-
ным, еще до переговоров с Айр-
тоном, «Спартак» пытался дого-
вориться с Дмитрием Скопинце-
вым из «Ростова». Но в итоге мо-
сквичи сделали свой выбор в 
пользу игрока «Флуминенсе».

В завершившемся сезоне 
чемпионата Бразилии Лука про-
вел 28 матчей, в которых он не 
отметился результативными 
действиями.

Что касается выступлений за 
сборную, то в 2016 году он вы-
зывался в молодежную команду 
своей страны и провел за нее 
три встречи.

К «Спартаку» Лукас присое-
динится на первом зимнем сборе 
«красно-белых», который прой-
дет с 9 по 16 января следующего 
года в Эмиратах. 

Шумахер
приходит в себя
после комы

ЧЕМПИОНУ 
СТАЛО ЛУЧШЕ
Сергей Литвинов

Состояние здоровья семикрат-
ного чемпиона «Формулы-1» 
Михаэля Шумахера заметно 
улучшилось. По информации за-
рубежных СМИ, он больше не 
прикован к постели и не нужда-
ется в медицинском оборудова-
нии для дыхания.

При этом Шумахеру требуют-
ся постоянный уход и терапия. 
По разным данным, медицин-
ские услуги обходятся в 60 ты-
сяч долларов в неделю. Спор-
тсмен вместе со своей семьей 
живет на вилле в Швейцарии, но 
уже в ближайшее время может 
отправиться в клинику в Далла-
се, специализирующейся на ле-
чении черепно-мозговых травм. 

Сообщается, что Михаэль жи-
вет с семьей в основной части 
виллы, а не в пристройке, кото-
рая была построена как специ-
альное медицинское учрежде-
ние на дому.

Тяжелую травму Шумахер по-
лучил в декабре 2013 года во вре-
мя катания на горных лыжах. Сра-
зу после падения он впал в кому. С 
тех пор новости о нем появляются 
редко — родные и близкие велико-
го спортсмена оберегает приват-
ность его жизни и просят прессу 
не беспокоить их. 

Кирилл Пригода: 
Нельзя заранее 
вешать себе 
медаль на шею. 
Надо работать, 
через силу, 
через испытания

— Следите за новостями на сайте 
rg.ru/sujet/6051
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

18 декабря, вторник,
«МАТЧ! Наш Спорт»
19.55. «Зенит» (Санкт-Петер-

бург) — АСВЕЛ (Франция). Муж-

чины. Еврокубок. Прямая тран-

сляция.

«МАТЧ! Игра»
20.40. «Фенербахче» (Турция) — 

ЦСКА. Мужчины. Евролига. Пря-

мая трансляция. 
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Елена Новоселова

П
остановление «О наведе-
нии порядка в праздно-
вании юбилеев» коммен-
тирует научный сотруд-
ник Института россий-
ской истории РАН Вита-
лий Тихонов.

Что такого необычного 
для советской действи-

тельности случилось в 1958 году, 
если появилось такое постановле-
ние?

ВИТАЛИЙ ТИХОНОВ: Попытки упорядо-
чить эти торжества началась не в 
1958-м. К примеру, в постановле-
ние от апреля 1941-го уже расска-
зывалось про то, что можно отме-
чать 25-, 50-летие и столетие ка-
ких-то организаций, а если речь 
идет о важных людях, то только 
50-летие и дальше плюс десять. 
Дело в том, что начиная с конца 
30-х годов, а особенно в послевоен-
ное время Советский Союз за-
хлестнула настоящая юбилеема-
ния. Советская власть в десятиле-
тие позднего сталинизма сама про-
воцировала это явление. В 1937 
году — сто лет со дня смерти Пуш-
кина. А после войны — просто чере-
да, условно говоря, круглых дат: и 
800-летие Москвы, и 225-летие 
Академии наук, 300 лет воссоеди-
нения Украины с Россией. Юбилей-
ная волна захлестнула всю страну. 
Она становится не то чтобы уж сов-

сем не контролируемая, но явно 
выходит за все дозволенные рамки. 
Почему это происходит? Вал празд-
ников, торжеств и других меропри-
ятий был притянут к датам. Народ 
смекнул, что из дат можно полу-
чить выгоду, и начинает «юбилея-
ми» активно пользоваться. Осо-
бенно это касается союзных и авто-
номных республик. Скажем, 30 лет 
местному образованию или какой-
либо промышленности…

Что в советское время можно было 
получить «с юбилея»?

ВИТАЛИЙ ТИХОНОВ: Во-первых, хороший 
пиар через прессу, что дает местным 
руководителям карьерный трам-
плин. Во-вторых, финансовые вли-
вания. В 50-е годы отделы ЦК просто 
заваливают просьбами и предложе-
ниями отпраздновать тот или иной 
юбилей.

Как 21 декабря 1949 года 70-летний 
юбилей отмечал Сталин? 

ВИТАЛИЙ ТИХОНОВ: С помпой. Под вы-
ставку подарков, на минуточку, «рас-
чистили» территорию в Музее Пуш-
кина. Скромным этот юбилей на-
звать трудно. Однако с чем сравни-
вать? Если с празднованием 800-ле-
тия Москвы, то, да, его отмечали 
скромнее. Но отмечу любопытный 
момент. 800-летие Москвы — это 1947 
год. А значит, и очередное десятиле-
тие революции. И возникает ситуа-
ция, когда исторический праздник 
отмечается с гораздо большей по-
мпой, чем революционный. Это отра-
жает общий послевоенный патриоти-
чески-консервативный поворот, ког-
да ценности истории затмевают цен-
ности революции. По большому сче-
ту Хрущев постепенно выводит юби-
леи из сакрального поля в более ра-
циональное. 

Смысл постановления 60-летней давности — остановить парад 
сплошных юбилеев «предприятий, учреждений, обществ, … 
и отдельных лиц», часто независимых от реальных заслуг 
«юбиляров» перед государством и народом. Еще государство, 
видимо, хотело силой распоряжения остановить желание 
праздновать незначимые события за бюджетный счет. А также 
избавиться от объявления публичными юбилярами малозаметных 
людей и малозначащих событий.

Помимо стремления придать юбилеям высокий статус, а также 
добиться экономии казенных средств, вероятно, сказалась и 
меняющаяся в постсталинское время общественная атмосфера. 
В Оттепель людям стало понятно, что «звезды» на культурном и 
гражданском небосклоне может зажигать само общество и что 
общественное мнение — это реальная сила. А юбилей — хороший 
повод представить публике в самом деле достойных людей и 
вспомнить о значимых событиях.  

ДАТА 60 лет назад появилось постановление ЦК КПСС и Совмина СССР 
за номером 1361

О наведении порядка 
в праздновании юбилеев

ВЗГЛЯД ЮРИСТА Юбилейным 
традициям — тысячи лет

Какая дата — 
круглая? 

Борис Ямшанов

В
ысказать свое мнение 
по поводу документа, 
который можно счи-
тать историческим, мы 
попросили председате-
ля Комитета Госдумы 
по государственному 
строительству и зако-
нодательству, доктора 

юридических наук, профессора 
Павла Крашенинникова.

Павел Владимирович, мы при-
вычно отмечаем разного рода 
знаменательные даты, иногда 
всей страной, чаще — в узком 
кругу родных или друзей. А от-
куда пошла эта привычка?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Традиция от-
мечать праздники, обычно крат-
ные какому-либо «круглому» 
числу лет, например, пять, де-
сять, пятьдесят и т. д., известна с 
незапамятных времен. Еще в Би-
блии упоминается «год свобо-
ды», который наступал после 
«семи седьмиц», или семи семи-
летий, то есть каждый пятидеся-
тый год. В этот год рабы получа-
ли свободу, должникам проща-
лись долги, а проданные земли 
возвращались прежним владель-
цам.

Но само слово «юбилей» пош-
ло от имени конкретного челове-
ка. Знатный римлянин Юбилей, 
когда ему исполнилось 50 лет, 
устроил, как у нас говорится, 
пир на весь мир. Событие полу-
чило столь широкое звучание, 
что со временем все празднества 
по случаю 50-й годовщины како-
го-либо важного события стали 
именовать «юбилеями». Ска-
жем, католическая церковь от-
мечала сначала каждые 100, за-
тем 50, а уже позднее 25 лет, ког-
да для прихожан открывались 
особые, «святые врата» в храме. 
Монархи стали отмечать кру-
глые даты своего царствования, 
а государства — со дня основания. 
Скажем, в нашей истории широ-
ко отмечалось 1000-летие Руси, в 
честь этого события в Великом 
Новгороде воздвигнут величест-
венный памятник и при этом 
очень красивый. 

Ничего плохого в юбилеях нет, у 
людей должны быть не только 
трудовые будни, но и праздни-
ки. Вот только как часто, су-
ществуют ли какие-либо уста-

новленные сроки и правила для 
памятного веселья? 

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Юбилеи — это 
все-таки в большей мере дань 
традициям, а традиции по-разно-
му складывались в разные време-
на и в разных странах. Наиболее 
устоявшиеся во всем цивилизо-
ванном мире — это привычка от-
мечать 25, 50, 100 лет со дня ка-
кого-либо важного события или 
рождения человека. Попытки 
узаконить юбилеи предпринима-
лись не один раз, но без особого 
успеха. Разве можно запретить 
человеку отмечать свой день ро-
ждения тогда, когда он захочет?

60 лет назад в СССР была 
предпринята попытка ввести 
юбилейные торжества в опре-
деленные рамки. Специальное 
постановление ЦК КПСС и Со-
вета министров установило 
довольно жесткие сроки па-
мятных дат: 50-летие, 
100-летие и далее — через 50 
лет. Почему?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Главная при-
чина тогда была в ином. 1958 год 
— это время после развенчания 
«культа личности», возглавляв-
ший страну Хрущев искоренял 
«наследие сталинизма». Счита-
ли, что по примеру вождя и в цен-

тре, и на местах, стало слишком 
много торжеств и восхвалений, 
причем за государственный счет. 
Правда, к концу правления Ники-
ты Сергеевича фанфары зазвуча-
ли едва ли еще не громче.

Сегодня то постановление уже 
не действует?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Нет, не дейст-
вует. И мы не придерживаемся 
установленных в нем норм.

Если посмотреть на юбилеи се-
годня, то они проходят с та-
ким размахом, что снимают 
дворцы в Европе, словно грядет 
последний день Помпеи...

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Если торже-
ства за свой счет, то празднуйте на 
здоровье. Плохо, когда пытаются 
организовать веселый фуршет 
под видом годовщины предприя-
тия, поселка или города на бюд-
жетные средства. Лучше пустить 
их на благоустройство, а празд-
ник отметить скромно, но торже-
ственно, или как уж получится. В 
наше время отмечают, как прави-
ло, 25- и 50-летие со времени ка-
кого-либо важного случая. 

Взгляд психолога 

ЗАЧЕМ МЫ ВСЁ ПРАЗДНУЕМ 
Сергей Алексеев, психолог:

— Нам всем очень важно положительное отношение к самому себе. Юбилей — это 

такой способ собрать в одну папочку разбросанные во времени достижения и по-

вод потуже ее набить, он как будто спрессовывает наши достижения. И в этом смы-

сле празднование юбилея можно назвать психотерапией. Человек оглядывается на 

пройденное, видит, что за прошедшие 30 лет творческой жизни сделано много, и 

даже можно этим гордиться, и таким образом у него появляется возможность акку-

мулировать ресурсы для самоуважения.

Обычно юбилеи отмечают люди коммуникабельные и социализированные, ведь 

жанр юбилея предполагает, что юбиляр не просто купил бутылочку хорошего вина 

и сам с собой выпил. Но есть категория людей, которые вынуждены отмечать юби-

леи вне зависимости от особенностей характера. Например, «звезды». Обществен-

ный статус часто вынуждает их отмечать, возможно, уже ненавистные им юбилеи. 

Так устроен человек, что он придает значимость повторяющимся событиям, люди 

склонны видеть в этом много смысла.

Могут ли раздражать юбилеи? Конечно могут. Особенно когда они нарушают ба-

ланс удовольствий и будничной жизни. И здесь одни люди живут по принципу ком-

пенсации — да, моя жизнь меня особо не радует, но я устрою себе праздник. А дру-

гие настолько не удовлетворены собой или своей жизнью, что чужой праздник на-

чинает злить и раздражать.

Взгляд режиссера 
Алексей Герман-младший, 
кинорежиссер:

— Юбилеи, как повод вспомнить человека, напом-

нить о нем, мне кажется, важны. Они становятся 

инструментом нашей культурной идентичности, 

это, если хотите, в определенной степени — куль-

турная самозащита нации. Но такие поводы долж-

ны давать серьезные, большие ученые, художни-

ки, политические деятели. Юбилеи людей от шоу-

бизнеса мне глубоко не интересны. Шоу-бизнес, 

конечно, никуда не исчезнет, но из этого точно не 

надо делать всенародные праздники.

Меня, правда, в последнее время начинает бес-

покоить, что мы вспоминаем людей, возраст ко-

торых перевалил за вторую половину своего 

жизненного пути, и меньше говорим о молодых. 

А когда я смотрю, как устроена американская 

модель… Не подумайте, это не принуждение к 

любви к Америке, ее можно любить и не любить, 

американцы не лучше и не хуже нас, просто дру-

гие, я от многого у них не в восторге, но одну 

вещь они делают правильно. Они создают моду 

на то, чтобы быть умным, становиться ученым, 

изобретателем. Они очеловечивают своих ум-

ников. Посмотрите основные американские се-

риалы, которые смотрят миллионы людей. На-

пример, самый популярный сериал «Теория 

большого взрыва» — о молодых физиках. Коме-

дия, но с какой приязнью и с каким интересом к 

ним сделанная.

Я считаю, что нам нужно отмечать юбилеи, огля-

дываться в прошлое, но нам нужно создавать и 

будущих юбиляров — а для этого надо создавать 

«общество умных». А мы в медиапространстве, 

если честно, маловато занимаемся пропагандой 

— молодых талантов в самых разных областях. 

Умная, художественная, многосторонняя про-

паганда всегда кстати.

 Подготовила Елена Яковлева

Взгляд журналиста 

История как бренд
Юбилеи отмечают не только люди, но и города. 

Похоже, что заразительным примером для мно-

гих стала столица Татарстана — Казань, в 2005 

году отметившая свое 1000-летие. Юбилей стал 

успешным для республики историко-экономи-

ческим проектом и дал старт другим городам, 

пожелавшим срочно состариться ради собст-

венного брендирования, развития туризма и по-

лучения из бюджета средств на «Дни городов». 

Такие города, как Челябинск, Ставрополь, Орен-

бург, Златоуст, и еще четыре-пять десятков по-

пытались переписать свое летоисчисление: ве-

сти его не с момента строительства крепостей, а 

с момента подписания царских указов. А это 

разница в полвека, иногда, как в случае с Ом-

ском, в 75 лет, с Владивостоком — больше 114 

лет. Кстати, с последующим переносом насе-

ленных пунктов в другие места. Так постепенно 

местный патриотизм и чувство малой родины 

незаметно обрели очертания юбилейных лихо-

радок и торга за бюджет празднеств. И такие 

юбилеи сегодня в самом деле требуют упорядо-

чения.

В 90-х годах страну накрыла волна корпоратив-

ных юбилеев. Немного смешно звучали юбилей-

ные слоганы «Пять лет на рынке». Информаци-

онная пыль от всего этого трансформировалась 

в знаменитые «корпоративы» и парад юбилеев 

«фирм» и «фирмочек». Они, таким образом, ме-

тили территорию новой эпохи и столбили за со-

бой место под ее солнцем. Так одна малоизвест-

ная компания отметила «юбилей» — аж пятиле-

тие — с размахом: выездным корпоративом на 

турецкое Средиземноморье и угощением для 

партнеров и СМИ в гурманских ресторанах Мо-

сквы. Но оплачивала юбилейное удовольствие 

из своего кармана.

Подготовил Владимир Емельяненко  

Стремление людей отмечать юбилеи, желательно за казенный счет, заманчиво во все времена и эпохи. 

А К Ц Е Н Т

Знатный римлянин Юбилей, когда ему 
исполнилось 50 лет, устроил, как у нас 
говорится, пир на весь мир 
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ВЗГЛЯД ИСТОРИКА 800-летие Москвы вдруг оказалось важнее революционных достижений

Торжество как узаконенный пиар
А К Ц Е Н Т

Народ смекнул, что из дат можно получить 
выгоду, и начинает «юбилеями» 
активно пользоваться. 
Что по большому счету постепенно 
выводит юбилеи из сакрального поля 
в более рациональное

Постановление ЦК КПСС, Совмина СССР 
от 12.12.1958 № 1361

(6 тезисов постановления) 

Документ  …
1. отмечал, что юбилейные празднества не должны быть сплошными.
2. взывал к «скромности» и боролся с «пышностью».
3. призывал отмечать юбилеи деятелей «за счет личных средств», 

обходясь «без расходования средств государственных и обществен-
ных организаций». 

4. предупреждал — хватит выпрашивать медали, поводом для кото-
рых является только юбилей.

5. обязывал на крупные юбилеи просить разрешения в ЦК КПСС и 
Совете Министров.

6. рекомендовал взыскивать с организаторов юбилеев, перерасхо-
довавших на них государственные и общественные деньги, истрачен-
ные средства.

Источник — КонсультантПлюс

ДЕНЬГИ

ВЫПЛАТЫ ПО ПОВОДУ
В справочной столичного МФЦ «РГ» рассказали, что сегодня существуют единовременные выпла-

ты юбилярам супружеской жизни. В этом году, к примеру, юбиляры с 50-летним стажем супруже-

ской жизни могут получить 20 тысяч рублей. Для этого нужно обратиться в отдел соцзащиты не ра-

нее чем за месяц до исполнения круглой даты. В следующие свадебные юбилеи — в 55 и в 60 лет 

совместной жизни — супруги могут получить от государства 25 тысяч рублей. Ну а самые крепкие 

пары, которые смогли прожить друг с другом 65 лет, могут получить 30 тысяч рублей. К юбилейно-

му дню рождения государственных выплат не полагается, но юбиляра может премировать работо-

датель.

Стоимость юбилея, конечно же, зависит от финансовых возможностей и запросов юбиляра. В эпоху 

потребительства и удовольствий жаждущим громкого праздника и роскоши на помощь приходят 

многочисленные «ивент-агентства», специализирующиеся на организации праздников. В одном из 

таких московских агентств «РГ» рассказали, что «цена вопроса» зависит от пожеланий клиента, 

даты, количества гостей. К примеру, банкетное меню на человека в среднем обойдется в 4000 ру-

блей. Стоимость развлекательной программы начинается от 200 тысяч. 31 декабря празднование 

юбилея будет стоить дороже. Что касается звезд, то на удовольствие придется не только потратить 

кучу денег, но и запастись изрядным терпением. По словам представителя агентства, чаще всего 

юбиляры вынуждены подстраиваться под «звездный» график.  

Опрос «РГ»

Мы попросили наших читателей выска-

зать свое мнение о юбилеях. Выясни-

лось, что многие настроены категорич-

но. К примеру, Павел Гондилов пишет: 

«Не пойму, зачем их отмечать!» А Ва-

лентина Шильникова, считает, что 

«юбилей — это ярмарка тщеславия». 

Пользователь «Мира Ванова» пишет, 

что даже свои дни рождения не празд-

нует. Но что касается юбилеев знаме-

нитостей, она уверена, что «их может 

заставить окружение»: «любители гуль-

нуть рыщут в поисках каких-либо юби-

ляров, чтобы самим погулять». Юзер с 

ником «Александра Пушкина» считает, 

что нужно реже показывать «по ящику 

юбилеи» и чаще говорить «о насущных 

проблемах людей». Но есть и те, кому 

юбилеи не надоели. Самым запомина-

ющимся юбилеем они считают встречу 

«миллениума» — 2000 года.

Подготовила Татьяна Владыкина

— Полный текст постановления читайте на сайте 
rg.ru/art/1630770
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